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SEVILLA, 4 Mar. (EUROPA PRESS) - La reunión fijada para el lunes de la semana que viene entre los representantes de la 
Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), Fedeme, la Cámara de Comercio y la asociación patronal de Alcalá de Guadaíra 
con la ministra de Defensa, Margarita Robles (PSOE), por el conflicto que sacude a la planta alcalareña de Santa Bárbara, 
perteneciente a General Dynamics, ha quedado finalmente aplazada por causas de fuerza mayor del ministerio.  
 
Las partes, así, han acordado buscar una nueva fecha para la celebración del encuentro, toda vez que la plantilla de las 
instalaciones alcalareñas de Santa Bárbara ha protagonizado este mismo viernes una nueva movilización, con una jornada de 
huelga y una manifestación, de nuevo en demanda de que la empresa no deslocalice la producción de blindados en favor de su 
fábrica de Trubia (Asturias). 
 
Ante los despidos comunicados por la dirección de Santa Bárbara, el Ministerio de Defensa anunció su intención de revisar el 
contrato adjudicado a la entidad para la fabricación de 348 blindados VCR 8x8 Dragón, dados los compromisos de empleo que 
había asumido Santa Bárbara, también con relación a la planta alcalareña. 
Aplazada la reunión prevista para el lunes entre los empresarios de Sevilla y Robles por el conflicto de Santa Bárbara 
 
TRAS EL AVISO DEL MINISTERIO  
Tras ello, la empresa aceptaba la readmisión de los trabajadores despedidos, abogando los sindicatos por negociar un plan 
industrial para el conjunto del grupo Santa Bárbara que "atienda las necesidades de todos los colectivos, asegure el futuro de 
la producción industrial y el mantenimiento del empleo y de todos los centros de trabajo en España". 
 
Es más, la plantilla de la fábrica de Alcalá ha decidido mantener sus movilizaciones, en demanda de una "verdadera reversión 
de los despidos", así como la apuesta por un plan industrial para Santa Bárbara, "manteniendo las capacidades actuales de 
montaje final y que incremente las mismas con la inversión necesaria, garantizando el futuro del centro y de la plantilla". 
 
IMPACTO EN EL EMPLEO  
Sindicatos y patronal coinciden en que la deslocalización de la producción y la asignación de meras labores de taller a las 
instalaciones de Alcalá "supondría una terrible merma del empleo, no sólo en esta planta, sino en el conjunto de toda la industria 
auxiliar de la provincia", constituyendo un frente común en defensa de la capacidad productiva de este centro. 
 
Según el presidente de la CES, Miguel Rus, "tenemos que hacer todo lo posible por mantener la actividad industrial de nuestra 
provincia y no podemos permitir que Santa Bárbara abandone Sevilla". "No podemos dejar que se vaya ni una industria más si 
queremos lograr una reactivación económica y, para ello, es necesario que nuestros políticos entren en juego y se comprometan 
con Sevilla y con su industria, que es su futuro". 
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Redacción SEVILLA

Trabajadores de la factoría de
Santa Bárbara Sistemas en Alca-
lá de Guadaíra se volvieron a
manifestar ayer en Sevilla para
exigir el mantenimiento del em-
pleo y de la producción después
de que la empresa haya traslada-
do parte de la carga de trabajo a
la fábrica asturiana de Trubia.
La manifestación, convocada
por los sindicatos presentes en el
comité de empresa en el marco
de una nueva jornada del huel-
ga, discurrió desde la antigua
fábrica de Artillería hasta la de-
legación del Gobierno de la Jun-
ta de Andalucía en Sevilla.

Allí, el secretario general de
CCOO de Sevilla, Carlos Aristu,

junto a representantes del res-
to de sindicatos, fueron recibi-
dos por el delegado del Gobier-
no de la Junta en Sevilla, Ricar-
do Sánchez, y la delegada de
Empleo, María del Mar Rull, a
quienes reclamó el “compromi-
so” del Ejecutivo andaluz con
este conflicto.

El comité de empresa, según
informó a Efe su presidente, Car-
los Tercero, ha solicitado for-
malmente, a través de un escrito
entregado ayer, una reunión con
el presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno. En la actualidad, se-
gún los sindicatos, la carga de
trabajo está a la mitad, a la espe-
ra de que entre más en el mes de
junio.

Los sindicatos piden que la mi-

nistra de Defensa, Margarita Ro-
bles, cumpla el compromiso de
revisar los contratos con la em-
presa para garantizar el futuro
del empleo en esta factoría.

Consideran que el futuro de
esta fábrica pasa por un plan in-
dustrial que mantenga las capa-
cidades actuales de montaje fi-
nal e incremente las mismas
con la inversión necesaria ga-
rantizando el futuro del centro
y de la plantilla.

Por otro lado, la reunión fija-
da para el lunes de la semana
que viene entre los represen-
tantes de la Confederación de
Empresarios de Sevilla (CES),
Fedeme, la Cámara de Comer-
cio y la asociación patronal de
Alcalá de Guadaíra con Marga-
rita Robles ha quedado final-
mente aplazada por el conflicto
en Ucrania.

Las parte han acordado bus-
car una nueva fecha para la ce-
lebración del encuentro, que de
momento no tiene fecha.

Los trabajadores de Santa
Bárbara piden una reunión
con Juanma Moreno
●Nueva jornada de huelga para reclamar el

mantenimiento del empleo●Robles aplaza su

reunión con la patronal por la guerra enUcrania

M. G.

Manifestación de empleados de Santa Bárbara ante la delegación del Gobierno de la Junta.
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Cortes totales y parciales en Nervión a partir del 9 de marzo por
las obras del tranvía
Ayto  •  original
El corte total de San Francisco Javier y buena parte de Ramón y Cajal genera itinerarios
alternativos a través de las calles aledañas a estas vías

Los cortes en San Francisco Javier. Ayto

El Ayuntamiento de Sevilla, a través del Área de Movilidad, adscrita a la Delegación de
Gobernación, Fiestas Mayores y Área Metropolitana, en coordinación con la empresa pública
Emasesa, el Distrito Nervión y Tussam, ha diseñado un plan especial de tráfico con motivo de
las obras de la primera fase de ampliación del Metrocentro hasta Santa Justa, en su tramo
entre San Bernardo y Nervión, y del corredor verde y la renovación de redes de Emasesa en
San Francisco Javier y la calle Luis de Morales. Este plan, que arrancará el próximo 9 de
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marzo con la ejecución de los primeros cortes de tráfico y la habilitación de alternativas a la
circulación en los viarios afectados, garantiza los accesos a residentes, garajes autorizados y
colegios, así como las operaciones de carga y descarga.
Las obras en sí se iniciarán con la construcción del paso inferior del tranvía en el tramo entre
Avión Cuatro Vientos y Ramón y Cajal, así como en la confluencia de San Francisco Javier, y
posteriormente discurren las obras por la mediana de San Francisco Javier y sus dos carriles
más próximos a la misma. Pero al simultanearse con las obras del corredor verde y de
renovación de las redes de Emasesa, la avenida de San Francisco Javier tiene que ser cortada
en su totalidad.

Por tal motivo, el objetivo de este plan especial es doble: por un lado, canalizar los tráficos de
paso como consecuencia de la afección a diversas avenidas pertenecientes a la red de viarios
principales y secundarios de Sevilla como son las avenidas de San Francisco Javier y de
Ramón y Cajal en esta primera etapa de las obras. Y por otro lado, la reordenación de los
flujos de circulación de las calles adyacentes para posibilitar las entradas y salidas a los
residentes y garajes existentes en la zona, cuyo acceso queda garantizado, así como a los
diversos edificios de oficinas existentes y al colegio Santa Joaquina de Vedruna.
Así pues, los tráficos procedentes de la calle Luis de Morales  en su confluencia con Eduardo
Dato se repartirán a derecha e izquierda para así canalizar los mismos, en el primer caso
hacía el eje Eduardo Dato - Buhaira y Ramón Carande hasta alcanzar Cardenal Bueno
Monreal, y en el segundo, hacia Eduardo Dato en dirección Gran Plaza - Ciudad Jardín -
Alcalde Juan Fernández - José Saramago - Diego Martínez Barrios, conectando de nuevo con
Cardenal Bueno Monreal.
En el sentido contrario, los vehículos procedentes de Cardenal Bueno Monreal y Avenida de la
Paz  que habitualmente acceden a San Francisco Javier a través de Diego Martínez Barrio,
también verán afectado su recorrido como consecuencia de las obras. De este modo, el tramo
de Diego Martínez Barrio comprendido entre la Glorieta de los Ingenieros Industriales y Avión
Cuatro Vientos quedará habilitado únicamente para el acceso de los residentes y garajes de la
calle Avión Cuatro Vientos y la zona del Plantinar, mientras que el tramo entre Avión Cuatro
Vientos y Ramón y Cajal permanecerá completamente cortado al tráfico al ubicarse allí las
caracolas para los servicios de obra. En este caso, el itinerario recomendado para los
vehículos con destino hacia el barrio de Nervión es a través del eje Nuestra Señora de las
Mercedes - Alcalde Juan Fernández - Ciudad Jardín - Gran Plaza - Eduardo Dato - Luis de
Morales.
La Avenida Ramón y Cajal permanecerá completamente cortada al tráfico entre Avión Cuatro
Vientos y la calle Guadarrama  por la sustitución de colectores de Emasesa y la ejecución del
paso inferior de la ampliación del Metrocentro.
Los tráficos de paso procedentes de Ramón y Cajal en sentido Ciudad Jardín - Hytasa  deberán
utilizar el itinerario Enramadilla Doctor Ordóñez de la Barba (calle existente junto al
intercambiador de San Bernardo) Ramón Carande Nuestra Señora de las Mercedes Alcalde
Juan Fernández, y partir de este punto retomar los recorridos habituales bien en dirección
Ciudad Jardín, o en sentido Hytasa por Ramón y Cajal a la altura del antiguo Matadero. Para
el acceso de vecinos y garajes en Avión Cuatro Vientos y la zona del Plantinar, también
estará habilitado el cruce de Avión Cuatro Vientos a través de Diego Martínez Barrio. Los
vecinos de las calles Claudio Guerín, Urbión y su entorno, podrán acceder a sus domicilios y
garajes a través de Alcalde Juan Fernández, o a través de calle Ullía Ramón y Cajal.
En sentido contrario,  la avenida de Ramón y Cajal permanecerá cortada en sentido Enramadilla
desde Ciudad Jardín, habilitándose únicamente un carril de servicio para residentes y garajes
de Ramón y Cajal, y el acceso a la calle Marqués de Nervión, quedando completamente
cortada sin salida a la altura de la calle Guadarrama. El sentido de circulación hacia Hytasa
permanecerá abierto desde la calle Guadarrama permitiendo la salida de las calles
adyacentes. Los vehículos procedentes desde la Ronda del Tamarguillo podrán en este punto
girar a derecha en dirección Gran Plaza Eduardo Dato Buhaira Enramadilla, o a izquierda
quedando habilitado este movimiento que anteriormente no se encontraba permitido para
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facilitar el acceso a los barrios colindantes y el itinerario alternativo sentido Alcalde Juan
Fernández Nuestra Señora de las Mercedes Ramón Carande Enramadilla.
En todos los cruces afectados habrá modificaciones en la programación de todos los
semáforos (secuencias semafóricas) de forma progresiva y cuyos cambios se inician la primera
semana de marzo. También se instalará cartelería informativa de los cortes de tráfico e
itinerarios alternativos en los principales viarios de aproximación a la zona afectada.
Como consecuencia del incremento de tráfico al que se verá sometida la avenida de Eduardo
Dato, los giros a la izquierda actualmente existentes a la altura de la calle Barrau en sentido
Camilo José Cela, y a la altura de la calle Ventura de la Vega sentido Divino Redentor y
Santa Joaquina de Vedruna, quedarán prohibidos durante el desarrollo de las obras por
razones de tráfico y seguridad vial. Los vehículos que habitualmente acceden a Barrau
utilizando dicho giro a la izquierda deberán de hacerlo a través de la avenida la Buhaira -
Camilo José Cela Tomás Iglesias Pérez, mientras que los usuarios del giro a la izquierda
desde Eduardo Dato hacia Ventura Rodriguez deberán de acceder a través de Marqués de
Nervión Cristo de la Sed José Luis de Casso San Juan de Dios y girar por Manuel Casana o
continuar hasta Espinosa y Cárcel en función de su destino.
En lo que respecta a las zonas aledañas a la zona de obras de San Francisco Javier  se
distinguen dos áreas:
La primera: el entorno de la Facultad de Económicas y el edificio Viapol.  La calle Camilo José
Cela queda completamente cortada a la altura de San Francisco Javier salvo para acceder al
aparcamiento público ubicado bajo el Edificio Catalana Occidente. Esta calle, por tanto, deja
de servir como calle de cruce en dirección Santa Joaquina de Vedruna, y sirve únicamente
como canalizadora de los tráficos hacia los edificios y calles adyacentes, tal y como se ha
indicado anteriormente. En cuanto a los aparcamientos de los edificios Sevilla 1, Hermes y
facultades universitarias de la zona, tendrán también habilitados sus accesos. El resto de
edificios de la zona tiene garantizado el acceso a través de Ramón Carande Ramón y Cajal
Buhaira.
La segunda: el Entorno del edificio Sevilla 2 y el colegio Santa Joaquina de Vedruna.  El Edificio
Sevilla 2 tiene sus entradas y salidas garantizadas por la calle Santa Joaquina de Vedruna
con acceso desde Divino Redentor. Mientras, para garantizar el acceso del alumnado del
citado colegio se habilita un itinerario alternativo, con entrada por la calle Santa Joaquina de
Vedruna desde Divino Redentor, con giro a la izquierda por la vía de servicio de San
Francisco Javier y salida por la calle Fernández de Ribera, que cambia de sentido entre San
Francisco Javier y Espinosa y Cárcel, desde donde retoman el itinerario habitual con salida o
bien hacia Juan de Padilla y Ciudad Jardín, o bien hacia Marqués de Nervión Eduardo Dato.
Los vecinos y garajes de la calle Carlos de Cepeda también tendrán este mismo itinerario
para el acceso, al estar cortado San Francisco Javier, pudiendo entrar y salir a través de
Fernández de Ribera. El resto de residentes y garajes de la zona podrán seguir accediendo
por los itinerarios habituales. Las calles en contacto con San Francisco Javier quedarán
configuradas en fondo de saco, es decir, sin salida, pero se garantiza en todo momento el
acceso y la salida de garajes a través de las mismas.
Debido a la importancia de los cortes y desvíos que conllevará la ejecución de las obras, el
plan de tráfico alternativo se extenderá hacia otras zonas aledañas, afectando a itinerarios y
movimientos antes permitidos que verán alterada su configuración actual.
Por un lado, el contra carril bus-taxi  existente entre Menéndez Pelayo y la Buhaira (sobre el
conocido como puente de San Bernardo) quedará cortado a la altura de la calle Porta Coeli.
De este modo, los residentes y garajes de la zona de San Bernardo tendrán garantizado el
acceso. Los usuarios autorizados para circular por dicho carril, tales como los usuarios del
aparcamiento de residentes ubicado bajo el Colegio Portaceli, deberán utilizar las rutas
alternativas habilitadas a tal efecto a través de la Avenida de Carlos V, la calle Enramadilla y
la Avenida de la Buhaira hasta la entrada a sus garajes.
Por otro lado, la mayor intensidad de tráfico a la que se verá sometida Ramón Carande
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obligará a reformar el cruce entre esta calle con Felipe II y Nuestra Señora de las Mercedes.  Por
ese motivo, se realizan una serie de modificaciones sobre la circulación interna en su entorno.
Para permitir una mayor fluidez de los distintos flujos, se prohíbe el giro a la izquierda desde
Nuestra Señora de las Mercedes hacia Ramón Carande en sentido Cardenal Bueno Monreal,
que suelen hacerlo los vehículos procedentes de Alcalde Juan Fernández, de forma que el
acceso a la Avenida Bueno Monreal se efectuará a través de José Saramago y Diego Martínez
Barrio.

Para los vecinos del Porvenir de las calles interiores encuadradas entre Felipe II, calle Bogotá,
Ramón Carande y Cardenal Bueno Monreal, se procederá a un cambio de las fases
semafóricas en el cruce de Felipe II con la calle Bogotá para permitir el giro a la izquierda,
facilitando, pues, los accesos a través de Bogotá y Pedro Salinas, en vez de hacerlo por
Ramón Carande y Jorge Guillén. Para ello, cambia de sentido Jorge Guillén hacia Ramón
Carande en lugar de hacia calle Bogotá y también parte de la calle Amado Alonso. Con esta
configuración, los vecinos pueden acceder a sus edificios sin tener que realizar el ahora
prohibido giro a la izquierda en Nuestra Señora de las Mercedes hacia Ramón Carande.
Asimismo, se habilita el giro a la izquierda desde Ramón Carande hacia Felipe II, hasta ahora
prohibido, de manera que se facilita de nuevo a los vecinos el acceso a las calles del Porvenir
a través de esa ruta habilitada Felipe II Bogotá Pedro Salinas.
Taxis

La parada de taxis del edificio Sevilla 2 se mantendrá en las proximidades de la intersección
de Santa Joaquina de Vedruna con San Francisco Javier, con entrada a la misma a través de
Divino Redentor.
Carga y descarga

Se ha previsto la reordenación de los espacios de carga y descarga durante las obras en
coordinación con la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), a efectos de recabar las
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necesidades existentes que permitan mantener la actividad logística y garantizar el
abastecimiento de comercios y locales de hostelería de la zona. Para ello, se ha llevado a
cabo un estudio conjunto por parte de los empresarios y el Ayuntamiento para la ubicación de
nuevas plazas reservadas en Santa Joaquina de Vedruna con San Francisco Javier, Camilo
José Cela con San Francisco Javier, Divino Redentor en las proximidades con Padre
Campelo, y Espinosa y Cárcel con Fernández de Ribera. También se garantizará la logística
de distribución para los locales de hostelería y ocio ubicados en el entorno del edificio Sevilla
1 y la Facultad de Ciencias Económicas.
Motos

En lo que respecta a las motos, se prevé igualmente la implantación de zonas reservadas para
el estacionamiento de las mismas en las proximidades de los edificios de oficinas en aquellas
ubicaciones no afectadas por las obras.
Información a los vecinos y afectados:

Junto con la utilización de las distintas redes sociales del Ayuntamiento, entre ellas el perfil de
twitter de Movilidad (@Trafico_Sevilla), desde Emasesa y el Distrito Nervión informando a
comunidades de vecinos, comercios, establecimientos comerciales, hosteleros y hoteleros,
garajes, colegios, edificios de oficinas y otras instituciones con una acción puerta por puerta.
Se ha contactado, asimismo, con las hermandades del Cerro del Águila y El Sol para los
recorridos alternativos en sus salidas procesionales de Semana Santa.
Es un plan de tráfico que se ha trabajado durante mucho tiempo a través de la coordinación
de varias áreas municipales y teniendo en cuenta las necesidades de vecinos, comerciantes,
empresarios, edificios de oficinas, titulares de garajes, universidades y colegios y habilitándose
itinerarios alternativos para la circulación de paso. El objetivo principal es minimizar las
molestias por las obras de este proyecto de ciudad y que consideramos de interés general
para Sevilla, ha destacado el delegado de Gobernación, Fiestas Mayores y Área Metropolitana,
Juan Carlos Cabrera. Es un trabajo riguroso para un proyecto sólido, ha remarcado.
El comienzo

El plan especial de tráfico se inicia el día 9, si bien se irán produciendo algunos cambios en
la red semafórica, al tiempo que se está procediendo a instalar la señalización desde días
antes. El día 8, se reordenará el cruce de Nuestra Señora de las Mercedes con Ramón
Carande, y el día 9 comienza progresivamente el resto de los cambios a lo largo de la jornada
desde las 10.00 de la mañana, iniciándose por los cortes por las avenidas afectadas por las
obras, y procediéndose a la instalación del vallado -casi tres kilómetros de vallas-. De esta
forma, en tres jornadas como máximo quedarán configurados los itinerarios. La señalización
llevará incluida la prohibición de aparcar en las zonas directamente afectadas por las obras.
La importancia social y medioambiental de las obras

La prolongación del Metrocentro hasta Santa Justa es la primera de las actuaciones para la
conformación de la red de alta capacidad de transporte público de Sevilla recogida en el
PMUS. Con la llegada del metro ligero hasta la estación de Santa Justa comenzará el proceso
de implantación de un nuevo intercambiador modal en la ciudad que junto con las actuaciones
previstas para la red de Tranvibuses en la zona Este y hasta la Campana, y el traslado de
terminales de líneas de Tussam permitirá recuperar la plaza de Ponce de León y avanzar en
la paulatina mejora de la calidad ambiental y pasiajística del Casco Antiguo, a la vez que se
mejora la competitividad del transporte público como piedra angular para conseguir alcanzar
los objetivos de reparto modal y reducción de emisiones comprometidos con la Unión Europea
para el 2030.
Con la llegada el Metrocentro hasta Santa Justa se conseguirá además unir los 3 grandes
intercambiadores modales de la ciudad con la principal puerta de entrada de viajeros y turistas
a la ciudad que son la estación de Santa Justa y la línea del aeropuerto, generando nuevas
oportunidades de intercambio que permitan hacer más atractivo el transporte público, además
de ofrecer soluciones de transporte público de confianza para los ciudadanos y los visitantes
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de la ciudad de acuerdo con la estrategia recogida en el Plan de Movilidad Urbana Sostenible
de Sevilla 2030 aprobado por el pleno del Ayuntamiento.
En paralelo a la ampliación del Metrocento se ejecutará los proyectos del corredor verde,
renovación de redes de abastecimiento y saneamiento y nuevo colector en San Francisco
Javier y Luis de Morales. Se trata de un proyecto diseñado por la empresa metropolitana
Emasesa en coordinación con las áreas municipales deTransición Ecológica, Movilidad y
Urbanismo, con un presupuesto de 13,9 millones de euros.
Este proyecto transformará las avenidas de San Francisco Javier y Luis de Morales generando
un amplio corredor verde con itinerarios peatonales accesibles a través de la supresión de los
dos carriles de servicio. Se conformará un espacio intensamente arbolado con amplias áreas
peatonales y para la movilidad personal sostenible, con equipamientos y servicios para las y
los residentes y usuarios de las avenidas de San Francisco Javier y Luis de Morales,
impulsando su funcionalidad residencial, comercial, educativa, hotelera y de disfrute urbano. Se
incluyen espacios de estancia y movimiento para las personas, con plataformas reservadas
para el transporte público y la pacificación del propio tráfico.
Esta actuación consolida y articula la infraestructura verde introduciendo la naturaleza en la
ciudad. Incluye nuevos árboles, zonas de sombra, amplios espacios peatonales y áreas
ajardinadas sustituyendo las dos vías de servicio. Se usarán pavimentos permeables, parterres
con zonas de biorretención, alcorques corridos y amplias áreas de sombra y agua, creando
sistemas eficientes adaptados al cambio climático y de protección frente a inundaciones y
sequía. Bajo tierra, asimismo, se desarrollará una obra hidraúlica de envergadura para evacuar
las aguas pluviales a la Cuenca Sur y la renovación completa de las redes de abastecimiento
y saneamiento existentes, mejorando así la gestión y el servicio de agua
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El vistazo

La Asociación de Empresarios de la Publicidad en 
Sevilla entrega sus galardones anuales

La Asociación de Empresarios de la Publicidad de Sevilla (AEPS) 
celebró su tradicional Gala anual del Día de la Publicidad y que, como 
en años anteriores, reunió a empleados y directivos de las empresas 
asociadas, además de miembros del ámbito publicitario de Sevilla y de 
los medios de comunicación. Este año la AEPS reconoció a José Castro, 
presidente del Sevilla FC por su trayectoria profesional y de liderazgo; 
a la empresa sevillana Grupo Rusvel, por sus cien años de vida; al 
periodista y emprendedor Federico Quintero, CEO de El Desmarque, 
por su innovación y emprendimiento; y, a título póstumo, al composi-
tor y cantante Pascual González, fundador de Los Cantores de Híspalis.
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SEVILLA ANDALUCÍA OPINIÓN CULTURA LA RECOGÍA EMPRESA EL TURISTA RSC ENERGÍAS RENOVABLES

Premio a dos empresarias sevillanas con
motivo del Día Internacional de la Mujer
EL CORREO / SEVILLA / 06 MAR 2022 / 14:09 H - ACTUALIZADO: 06 MAR 2022 / 14:11 H.

La Cámara de Comercio de Sevilla ha hecho entrega del Premio
de Reconocimiento a la Mujer Empresaria Sevillana.

El encuentro ha estado presidido por el Presidente de la Cámara de
Comercio de Sevilla, Francisco Herrero y por la Presidenta de la
Asociación de Mujeres Hispalenses, Vanessa Muñoz.

En esta XVI edición, el premio “Trayectoria empresarial” ha
recaído en la diseñadora de calzado y empresaria, Nuria
Martínez Cobo, y se ha reconocido la “Capacidad
emprendedora” de Noemí Delgado Ramírez, promotora
de la empresa Entrena!.

Este reconocimiento se enmarca en el Programa de Apoyo a la
Mujer Empresaria (PAEM) que la Cámara de Comercio desarrolla
desde su Ventanilla Única Empresarial, que ha culminado 2021
con la creación de 102 empresas constituidas por
mujeres, y más de 350 usuarias atendidas.

Desde su puesta en marcha en el año 2000 el Programa
PAEM ha asesorado a más de 9.000 usuarias, y ha
contribuido a la creación de 2.886 empresas lideradas
por mujeres.

Se trata en su mayoría de mujeres de entre 25 a 54 años, aunque
también acuden mujeres menores de 25 años con proyectos
empresariales viables.

Las actividades empresariales que predominan entre las
emprendedoras sevillanas son las del sector comercial (prendas
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de vestir y complementos, alimentación, artículos de regalo y
herboristerías entre otras) con un 32%, seguida de las
actividades profesionales tales como ( abogadas, consultoras
de medioambiente y calidad, ahorro energético y profesionales del
sector sanitario) que alcanzan el 26%. También destacan las
actividades de servicios personales como ( peluquerías,
centros de belleza y estética) y en actividades formativas como (
academias de idiomas y centros de formación y enseñanza)
abarcando el 21%. El resto un 4% lo componen actividades
encuadradas dentro de industria y de fabricación.

Datos que sitúan a la Cámara de Comercio de Sevilla, en la tercera
posición en asesoramiento y ayuda a la creación de empresas
lideradas por mujeres.

Durante su intervención, el Presidente de la Cámara de
Comercio de Sevilla, Francisco Herrero ha explicado que
“este año queremos reconocer de manera muy significativa a todas
las empresarias, que están sosteniendo la economía y el empleo de
nuestro país, que con esfuerzo y entusiasmo intentan capear la
crisis de la mejor manera posible. Mi reconocimiento, también, a
todos las empresarias que irremediablemente tuvieron que
acogerse a los ERTE para poder seguir subsistiendo y también a
todos las que, lamentablemente, se vieron abocadas al cierre, a las
que animo a reinventarse y volver a empezar. Desde la Cámara a
través del programa Paem, podemos prestarles la ayuda necesaria
para iniciar una nueva actividad empresarial”.

Por su parte, la presidenta de la Asociación de Mujeres
Empresarias Hispalenses, Vanessa Muñoz ha resaltado la
labor que la Cámara de Comercio realiza un año más donde “se
premia y valora el esfuerzo que han hecho estas dos empresarias
sevillanas con su emprendimiento y sus ganas de seguir adelante.
Tras un año cómo el pasado, ser referentes cómo vosotras es un
enorme acto de valentía y orgullo para la provincia de Sevilla,
porque Sevilla y Andalucía necesita mujeres empresarias
promotoras de modelo de referencia para otras emprendedoras”.

Durante la entrega del reconocimiento la diseñadora Nuria Cobo
ha agradecido este primer premio que recibe “estoy muy ilusionada
especialmente porque es mi primer premio y porque me lo dan
cómo mujer empresaria”.

Nuria Cobo ha hecho referencia a su familia, para ella el origen y
apoyo de su negocio. “Vengo acompañada de mis padres que son el
origen de mi negocio, de mi marido y mi hijo mayor que me ayudan
y me apoyan en el desarrollo de mi labor cómo empresaria”.

“Este premio me sirve para transmitir a todas las emprendedoras y
empresarias que he disfrutado y disfruto mucho la empresa, pero
que también he sufrido mucho y he padecido graves problemas
económicos. Por lo que puedo decir, por experiencia, que después
de perderlo todo se puede salir de las dificultades. Yo le diría a los
empresarios y empresarias que entrenen todos los días porque
nunca se sabe cuando será tu carrera. Hay que saber muy bien qué
batallas hay que pelear en la vida y centrarse en la que
verdaderamente te saca adelante y en mi caso era mi empresa y mi
familia que es mi gran empresa y mi equipo. Gracias a todos ellos,
vendemos en toda España y en el Extranjero y paseamos la moda
de Sevilla por todas partes con mucho orgullo”.

Sobre la crisis provocada por la pandemia, Nuria Cobo asegura
haber salido reforzada “gracias, principalmente a mis clientas que
confiaron en nuestro proyecto.”

Por su parte, Noemí Delgado Ramírez, promotora de la
empresa Entrena Universo Running. Ha agradecido el premio
recibido especialmente a la Cámara que “me ayudó en mi andadura
empresarial a través de la Ventanilla Única y al Programa PAEM.
Con la Cámara, su asesoramiento y ayudas de microcréditos, he
podido poner en marcha mi proyecto, mi idea, y mi ilusión, que era
emprender en el mundo deportivo, que supone además, un reto
añadido porque se trata de un mundo muy masculinizado, y es un
orgullo que muchos deportistas hombres y mujeres confíen en mí
cómo entrenadora. Pero, especialmente, me siento muy orgullosa
porque el mundo del deporte tenga cabida en este tipo de
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reconocimientos”, ha explicado Noemí Delgado.

PERFIL DE LAS GALARDONADAS “MUJER EMPRESARIA
SEVILLANA 2021”

Nuria Martínez Cobo. Premio a la Trayectoria
Empresarial

Reconocida diseñadora de calzado, lleva más de 20 años dedicada a
este sector y toda una vida viviendo “entre tacones”, ya que
proviene de una familia de tradición zapatera.

Su establecimiento comercial “Nuria Cobo”, está ubicado en la Calle
Rosario, y cuenta además con venta online.

Noemí Delgado Ramírez. Entrena!. Reconocimiento a la
“Capacidad emprendedora”

Licenciada en Ciencias de la Actividad Física y el Deporte, Noemí es
especialista en alto rendimiento en carrera y en triatlón.

Lleva más de 10 años trabajando con deportistas profesionales y ha
sido campeona y subcampeona de Andalucía en carrera por
montaña.

Desde su centro, ubicado en el Polígono Store, trabaja para mejorar
y aumentar el rendimiento físico de los corredores.
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E. MARTOS 

SEVILLA 

El Puerto de Sevilla inaugura hoy la 
temporada de cruceros con la prime-
ra escala del año. El buque que llega-
rá es el ‘Hamburg’, de la naviera Ham-
burg Sud, que hará su primer atraque 
en el muelle de las Delicias. Este cru-
cero, que ya ha visitado la ciudad en 
anteriores ocasiones, llegará en torno 
a las 10 de la mañana procedente del 
puerto portugués de Portimao y tiene 
previsto permanecer en la ciudad has-
ta su partida a las 20.30 con rumbo a 
Cádiz, según informó ayer la Autori-
dad Portuaria.  

A bordo viajan 214 cruceristas, la 
mayor parte del pasaje es de naciona-
lidad alemana, y 149 tripulantes. Este 
es uno de los cruceros exclusivos de 
pequeño tamaño que suelen recalar 
en la capital. A este segmento es al que 
se está orientada la estrategia promo-
cional del Puerto sevillano. 

Consignado por la Agencia Maríti-
ma Portillo, el ‘Hamburg’ alcanza unas 
dimensiones de 145 metros de eslora 
y 23 metros de manga. Y será el pri-
mero de los más de veinte que han so-
licitado escala para visitar el destino. 
El buque llega sólo tres meses des-
pués del último crucero de 2021, cuan-
do la temporada se extendió hasta di-

ciembre por las limitaciones del trá-
fico marítimo que se impusieron para 
hacer frente la pandemia. Aquel cru-
cero que llegó en diciembre fue el ‘Aza-
mara Journey’. La flota de la compa-
ñía Azamara Cruises visita con fre-
cuencia los muelles sevillanos y en 
este 2022 ha solicitado de nuevo atra-
que del ‘Azamara Pursuit’ para este 
mismo mes. 

Por el momento, la Autoridad Por-
tuaria de Sevilla ha registrado más de 
40 solicitudes de escalas entre los me-
ses de marzo y noviembre de 2022. Se 
trata de una previsión inicial que que-
dará confirmada a medida que se acer-
que la fecha de llegada de los cruceros 
a Sevilla, ya que en estos momentos y 
debido a las consecuencias de la pan-
demia el calendario inicial puede su-
frir variaciones por cambios de rutas 
de las navieras.  

Megayates 
Se espera también la llegada de algún 
megayate como los que recalaron en 
la ciudad el año pasado. El que más 
captó la atención de los medios fue el 
‘Kaos’, propiedad de la empresaria 
Nancy Walton, heredera de los super-
mercados Walmart que se cuentan 
por miles en Estados Unidos. La em-
barcación, valorada en 300 millones 
de euros, permaneció atracada duran-
te una semana y hasta el momento es 
la más grande de este tipo que ha en-
trado en los muelles sevillanos con 
110 metros de eslora. 

No fue hasta el pasado septiembre 
cuando se reactivaron las escalas de 
cruceros en la ciudad con el primer 

viaje de ‘La Belle de Cadix’, que tiene 
Sevilla como puerto base desde hace 
varios años. Durante el último cuatri-
mestre de 2021 llegaron a Sevilla 4.647 
cruceristas, un 413% más que en 2020, 
cuando la cifra no superó los mil pa-
sajeros.  

El turismo de 
cruceros regresa a 
Sevilla con cuarenta 
escalas este año

∑ El primer buque 
atracará hoy en el 
muelle de las Delicias 
con 214 pasajeros 

Un crucero atracado en el muelle de las Delicias  // ROCÍO RUZ

La temporada de cruceros 
se extenderá entre marzo  
y noviembre, con un  
parón durante los meses  
de más calor
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El Puerto
recibe hoy
el primer
crucero de la
temporada

R. S.

Comienza la temporada de
cruceros en el Puerto de Sevi-
lla. Hoy lunes, 7 de marzo, el
crucero Hamburg de la navie-
ra Hamburg Sud hace la pri-
mera escala del año en el
Muelle de las Delicias. Este
crucero, que ya ha visitado la
ciudad en anteriores ocasio-
nes, atraca en torno a las
10:00 procedente de Porti-
mao (Portugal) y tiene previs-
to permanecer en ciudad has-
ta su partida a las 20:30 rum-
bo a Cádiz.

A bordo viajan 214 cruceris-
tas, la mayor parte del pasaje
de nacionalidad alemana, y
149 tripulantes. Consignado
por Agencia Marítima Porti-
llo, Hamburg alcanza unas di-
mensiones de 145 metros de
eslora y 23 metros de manga.

Se trata del primer crucero
que recibe Sevilla en 2022,
después de la última escala
del Azamara Journey el pasa-
do 2 de diciembre. La flota de
la compañía Azamara Cruises
visita con frecuencia los mue-

lles sevillanos y en este 2022
ha solicitado de nuevo atra-
que del Azamara Pursuit para
el mes de marzo, concreta-
mente para el día 27.

Por el momento, la Autori-
dad Portuaria de Sevilla ha re-
gistrado más de 40 solicitudes
de escalas entre los meses de
marzo y noviembre de 2022.
Se trata de una previsión ini-
cial que quedará confirmada a
medida que se acerque la fe-
cha de llegada de los cruceros
a Sevilla, ya que en estos mo-
mentos y debido a las conse-
cuencias de la pandemia el ca-
lendario inicial puede sufrir
variaciones por cambios de
rutas de las navieras.

El Puerto ofrece una locali-
zación única para el cruceris-
ta, en el corazón de la ciudad
y muy próxima a los principa-
les monumentos. Esta facili-
dad de acceso a pie al circuito
turístico es una cualidad muy
valorada por el visitante. Ade-
más, la terminal de cruceros
supone un atractivo más al ser
un ejemplo de arquitectura
sostenible, funcional y moder-
na. En septiembre de 2021 se
reactivaron las escalas de cru-
ceros tras la pandemia.

Para 2022 el Puerto
ha registradomás
de 40 solicitudes de
escalas de cruceros
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Consumo
inspeccionará
mil bares y
restaurantes
en 2022

Efe SEVILLA

La Dirección General de Con-
sumo de la Consejería de Sa-
lud y Familias inspeccionará
hasta el mes de diciembre 990
establecimientos de restaura-
ción en todas las provincias
andaluzas en el marco de su
Plan Anual de Inspecciones.

Según la información facili-
tada ayer por la Junta, esta
campaña pretende asegurar el
cumplimiento de la normativa
autonómica sobre la informa-
ción que deben proporcionar
a las personas consumidoras
este tipo de establecimientos.

Esta campaña de inspec-
ción, de ámbito regional, vie-
ne realizándose con carácter
continuado desde hace varios
años, a excepción de 2020 y
2021, debido a la especial re-
levancia del sector y su alta
demanda por parte de las per-
sonas consumidoras y usua-
rias, tanto de Andalucía como
de otras comunidades autó-
nomas y países.

En la última campaña de
2019 se realizaron 951 actua-

ciones inspectoras, de las cua-
les 169 presentaron algún ti-
po de irregularidad sobre los
derechos de las personas
usuarias, lo que supone el
17,77 %, en los 554 estableci-
mientos visitados.

En la campaña de este año
se pretende hacer hincapié
fundamentalmente en una
serie de cuestiones en las que
se siguen detectando conti-
nuos incumplimientos. Se vi-
gilará por ejemplo, que los
productos de charcutería,
queso, moluscos o crustáceos
se oferten por unidades de
peso, o por unidades según el
caso; que los sistemas de pe-
sada estén verificados o que
se cumpla la prohibición ex-
presa de que en las cartas, lis-
tas de precios o cualquier
otro medio de publicidad se
refleje la expresión “precio
según mercado”.

También se vigilará que
cuando se requiera factura
reglamentaria o tique, en
función de la categoría del es-
tablecimiento, su importe
coincida con lo reflejado en la
carta de precios y que no se
carguen conceptos no refleja-
dos en la lista de precios.

En 2019, último año
de campaña, hubo
irregularidades en
el 17% de los casos
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

E
escrivá prome-

tía una reforma en la 

que los autónomos iban 

a pagar menos cotizacio-

nes y estarían más prote-

gidos, pero los cambios 

que ha diseñado harán pagar más a la 

mitad de los autónomos y aunque ha-

brá un alivio para prácticamente la 

otra mitad, sus menores aportaciones 

a la caja única tendrían consecuencias 

en el futuro porque también percibi-

rían prestaciones y pensiones más ba-

jas. Se argumentará que siempre po-

drán aportar más, pero esto ya ocurre 

ahora, lo que no ha evitado que histó-

ricamente el 60% del colectivo haya 

cotizado por la base mínima. 

 Los rendimientos declarados por 

los autónomos en 2019 reflejan que 1,5 

millones percibe ingresos por debajo 

del salario mínimo (1.000 euros). De 

prosperar los cambios que ha prepa-

rado José Luis Escrivá, estos trabaja-
dores cobrarían un 30% menos de pen-

sión, de prestaciones por maternidad 

y paternidad, de bajas laborales, y de 

accidentes de trabajo, según el análi-

sis que ha realizado ATA, la asociación 

más representativa y ligada a la CEOE. 

«Le quieren dar a los autónomos pan 

para hoy, bajando la cuota un poco, y 

hambre para mañana, con menos pen-

sión y prestaciones», asegura a ABC 

su presidente Lorenzo Amor.  

La última propuesta de la Seguri-

dad Social presentada en la mesa de 

negociación con los autónomos re-

duce la base mínima en tres de los 

doce tramos de cotización respecto 

a la fijada este año (960,60 euros), la 

que sirve para calcular las prestacio-

nes. También lo hacen las cuotas y el 

impacto de 

esa menor cotiza-

ción llevaría apare-

jada una rebaja en pres-

taciones futuras, más acu-

sadas en el caso de los 

trabajadores englobados en el 

primer tramo de cotización, el que se 

corresponde con ingresos inferiores 

a 700 euros. Para ellos la base con la 

que se fija su pensión cae hasta los 
670 euros, un escenario que implica 

una merma del 30% en las jubilacio-

nes  futuras, idéntica a la que tendrían 

en el resto de prestaciones. Este gru-

po pasaría a tener una cotización de 

205 euros mensuales, lo que supon-

drá un ahorro de casi 90 euros al mes 

y un ahorro total anual de 1.067 eu-

ros respecto a la primera propuesta 

que realizó la Seguridad Social. 

En el segundo tramo (de 700 a 900 

euros al mes) los trabajadores abo-

narían una cuota de 244 euros men-

suales y la rebaja de las prestaciones 

se estima en cerca del 17%; de 900 a 

1.125 euros de ingresos, pagarían 264 

euros y la rebaja de pensión y presta-

ción será del 10%. En el caso de los au-

tónomos societarios con ingresos en-

tre 900 y 1.125 euros al mes, la última 

propuesta establece que la base de 

cotización pasa de los actuales 1.234,86 

euros a 864,50, lo que se traduciría en 

una merma de las prestaciones cer-

cana al 31% (ver gráficos adjuntos). 

Las fuentes consultadas aseguran 

que toda esta reducción de las apor-

taciones a la Seguridad Social lleva-

ría también aparejado un aumento 

de los complementos a mínimos, que 

son cantidades que abona el Estado 

a los beneficiarios de una pensión 

contributiva que no alcance el um-

bral mínimo fijado cada año en los 

Presupuestos. En estos momentos 

casi una cuarta parte de los cerca de 

diez millones de pensiones que paga 

la Seguridad Social requiere el apo-

yo del Estado, lo que supone un gas-

to superior a los 7.000 millones.  

Un laberinto de supuestos  
El titular de la Seguridad Social se ha 

metido en un laberinto de difícil sali-
da con esta reforma, que todos los go-

biernos han querido realizar pero nin-

guno ha podido por su gran compleji-

dad técnica. Ahora Escrivá está 

dispuesto a llegar hasta el final obliga-

do por su compromiso con Bruselas, 

pero parece que los números no le cua-

dran al ministro, que en poco más de 

un mes ha presentado tres propuestas 

de cambio con las que ha logrado divi-

dir al colectivo y poner en alerta 

al Parlamento, por donde ten-

drá que pasar la reforma. 

Desde que presentara el 

e s b o z o  

de los cam-

bios, en abril 

de 2021, los pla-

nes de la Seguri-

dad Social han dado muchas vueltas y 

ahora están enfocados a elevar los in-

gresos procedentes de los autónomos 

societarios, los colaboradores y los que 

más ingresan a cambio de rebajar su 

propuesta inicial para quienes ganan 

menos de 1.500 euros al mes. Un giro en 

el que se deja ver la mano de Podemos, 

que ha exigido un sistema más progre-

sivo, que minore la subida de cotizacio-

nes para los autónomos que están en 

los tramos intermedios de renta. Hace 

Las pensiones de 1,5 
millones de autónomos 
se reducirían un 30% 
con el plan de Escrivá 
∑ La cotización disminuye para más de 

la mitad del colectivo, los que perciben 
por debajo del SMI, pero cobrarían 
menos prestaciones y jubilación 

∑ La mano de Unidas Podemos se deja 
ver en una reforma que hará pagar 
más a la mitad de los trabajadores 
por cuenta propia 

ABCFuente: ATA

Menores y mayores al SMI. En euros

Número de autónomosdivididos

por rendimientos

Tramos de rendimientos

menores SMI

Menor o igual a 700,00

Entre 700,00 y 900,00

entre 900,00 y 1.125,90

Número total de autónomos

con rendimientosmenores

a 1.125,00 (SMI)

Número total de autónomos

con rendimientosmayores

a 1.125,00 (SMI)

Número total de autónomos

Número de

autónomos

1.459.484

340.589

206.789

2.006.862

1.175.591

3.182.453

El compromiso al que ha 
llegado el Gobierno con las 
autoridades comunitarias es 
tener lista este mismo año la 
reforma para comenzar a 
aplicarla en 2023. 

Una vez que estos cambios 
se concreten (con acuerdo o 
sin él) deberán pasar el 
trámite parlamentario y, tal y 
como está planteado ahora 
mismo el esquema, las 
dificultades políticas van a 
ser mayúsculas.  

El 2023 es un año electoral 
y una reforma que suba los 
impuestos a la mitad de los 
autónomos puede tener 
consecuencias indeseables 
para el Gobierno en las 
urnas. 

Los autónomos son un 
colectivo muy sensible, clave 
en la actividad y generador 
de un tercio del empleo en 
España, un país que ya 
despunta por tener las 
cotizaciones sociales más 
elevadas en Europa.  

Dificultades 
políticas y unos 
cambios en un año 
electoral 
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solo unos días, antes de que Escrivá pre-
sentara sus últi-

mos planes en 
la mesa de ne-
gociación, el 
portavoz del 

grupo parla-
mentario Uni-

das Podemos, Pa-
blo Echenique, ta-

chaba de inaceptable 
el hachazo que se es-

taba preparando. Y avi-
saba: «¿Ahora se propone, 

encima, bajar la cuota a los 
autónomos que más ganan y 

subírsela a los más precarios? No-
sotros no podemos, ni queremos, ni 

vamos a apoyar semejante cosa. Que 
quede claro». Esta es una reforma cla-

ve para la coalición, que ha exigido una 
rebaja de las cuotas a los autónomos 
que están en los tramos bajos e inter-
medios de renta (quienes ganan menos 
de 1.500 euros). 

Días después Escrivá daba la vuel-
ta a sus planes y recortaba la subida 
de cuotas de los autónomos en los tra-
mos  inferiores a cambio de recuperar 
uno de los tramos altos. La propuesta 
volvía a poner sobre la mesa el tramo 
12, el que afecta a los que ingresan más 
de 3.620 euros al mes, cuya aportación 
mínima a la Seguridad Social se fija 
en 1.123 euros al mes. Para estos, la su-
bida de cotizaciones cuando termine 
el periodo transitorio será muy eleva-
da, teniendo en cuenta que actualmen-
te la mayoría desembolsa una cuota 
mínima en 294 euros al mes. 

La Seguridad Social y los autóno-
mos volverán a verse hoy las caras en 
las mesas de negociación, una sema-
na después de que el diálogo se lleva-
ra al límite con las últimas ideas de Es-
crivá, que fueron recibidas con opti-
mismo por UPTA y Uatae, las 
asociaciones ligadas a los sindicatos, 
pero rechazada por ATA, que denun-
cia el «empeño del Gobierno en llevar 
al suicidio de cotización a muchos au-
tónomos».   

Esta reforma llega en un momen-
to muy delicado para el colectivo. En 
estos momentos uno de cada tres tra-
bajadores por cuenta propia afirma 
estar todavía lejos de la recuperación 
de actividad que tenía antes de esta-
llar la pandemia, han pasado algo más 
de dos años en los que han sufrido 
cierres y restricciones por los rebro-
tes y en los que las ventas se han re-
sentido para muchos negocios mien-
tras los costes han seguido crecien-
do. Hoy afrontan facturas 
astronómicas de la luz y los carbu-
rantes y desde el mes de enero se ha 
sumado la subida del salario mínimo 
hasta los 1.000 euros mensuales. En 
este escenario sumar costes puede 
ser muy delicado para los negocios y 
para el empleo.

Los últimos cambios 
presentados por la 
Seguridad Social 
provocarían un alza de los 
complementos a mínimos
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EDITORIAL

La amenaza de una inflación ingobernable

L
A reunión que mantendrá el Gobierno
hoylunesconlapatronalylossindicatos
para tratar de impulsar un gran acuerdo
de rentas, como lo ha definido el presi-

dente Sánchez, ha de estar presidida por la res-
ponsabilidad de todos. Este encuentro, y el que
mantendrán CCOO, UGT, CEOE y Cepyme el
próximo miércoles para analizar las propuestas
salariales con vistas a un pacto por el empleo y
la negociación colectiva, llega en un momento
muy difícil desde el punto de vista económico y
social. El crecimiento de la inflación provocado
por la pandemia, el mayor en más de tres déca-
das, se había convertido en un auténtico pro-
blema para muchas familias españolas. La su-
bida de los precios castiga siempre a los más dé-
biles. Pero con la invasión rusa de Ucrania, las

cifras van a dispararse aún más, lo que dibuja
un panorama muy preocupante.

Desde el primer minuto de tanteo entre los
agentes sociales y económicos del pasado jue-
ves, y más allá de abordar las nuevas materias
como la formación, la digitalización o la transi-
ción energética, se puso de manifiesto que don-
de todas las partes tendrán que realizar un es-
fuerzo apelando al sentido común será en el es-
pinoso asunto de los salarios. La escalada de

precios tiene un coste social enorme a la vez que
pone en riesgo la viabilidad de muchísimas em-
presas. De esta forma, y mientras persista este
sombrío escenario económico y político, el Go-
bierno ha de realizar un esfuerzo para controlar
la subida de los productos básicos, en especial
de los energéticos, empezando por las tarifas de
la luz y los combustibles. A fin de recuperar la
pérdida de poder adquisitivo, UGT llegó a suge-
rirensudíaunaumentodel5%,unacifraqueno
parece razonable desde ningún punto de vista.
Por todo ello, a los sindicatos y a los empresarios
ahora les toca realizar un auténtico ejercicio de
moderación y de consenso para asegurar el fu-
turo de las empresas con el objetivo de que el pa-
ro no se desboque. Nos estamos jugando nada
menosqueelempleoylasrentas.

Bajo este escenario, sindicatos y patronal
han de realizar un ejercicio demoderación
para asegurar la viabilidad de las
empresas y que el empleo semantenga
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R. S.

El sector de la aceituna, uno
de los principales productos
que Andalucía exporta a
Ucrania y Rusia, con ventas
por valor de 34,2 millones
de euros a ambos países du-
rante el año 2021, afronta
ahora dentro del negocio de
aceituna de mesa problemas
ante el conflicto bélico como
la parálisis total en los en-
víos a Kiev y el temor a impa-

gos de Moscú, según expuso es-
ta semana la Asociación Espa-
ñola de Exportadores e Indus-
triales de Aceituna de Mesa
(Asemesa).

Según el secretario general
de Asemesa, Antonio de Mora,
Ucrania y Rusia representan un
8% de las exportaciones nacio-
nales, “pero el conflicto podría
afectar a una zona más am-
plia”.

Otros países que se pueden
ver afectados son Armenia,
Georgia o Bielorrusia por pro-
blemas logísticos, apuntó el se-
cretario general de Asemesa.

“Rusia y Ucrania y países ale-
daños son un mercado muy im-
portante para la aceituna de
mesa de Andalucía y además, la

mayoría que vendemos allí es la
negra, la misma afectada por
los aranceles de Estados Uni-
dos. Es decir, doble castigo”,
resumió De Mora.

Según Asemesa, “los envíos a
Ucrania se paralizaron de in-
mediato con el inicio de la gue-
rra y en los de Rusia, aunque
aparentemente se han mante-
nido, hay una gran incertidum-
bre por riesgo de impagos, y ya

hay empresas que los están pa-
ralizando”.

La valoración de Asemesa,
que describe la situación del
conjunto de la aceituna de me-
sa española, se sentirá espe-
cialmente en las empresas an-
daluzas, dado que éstas repre-
sentan el 84,1% de la produc-
ción nacional, según los últi-
mos datos de la asociación, co-
rrespondientes a la campaña
2020/21. De ese porcentaje, la
mayoría se concentra en la pro-
vincia de Sevilla, con 59%, se-
guida de Córdoba y Málaga,
ambas con 12%.

Según datos de Extenda-An-
dalucía Exportación e Inver-
sión Extranjera, la comunidad
andaluza registró de enero a di-
ciembre de 2021 exportaciones
de aceituna a Ucrania por valor
de 6,6 millones de euros, en
tanto que en el mismo periodo
las ventas de este producto a
Rusia ascendieron a 27,6 millo-
nes de euros. Las pérdidas por
tanto se van a notar mucho.

JUAN CARLÑOS VÁZQUEZ

Fábrica de aceitunas negras en La Roda de Andalucía.

ExportaaUcraniay

Rusiayconel inicio

del conflictosehan

paralizado losenvíos

La provincia de Sevilla
concentra la mayor
parte de la producción
de aceitunas demesa

El sector de la aceituna
negra es un gran afectado

Gasolina y diésel
a 1,6 y 1,55 euros,
máximoshistóricos

La Asociación Provincial de
Empresarios de Estaciones de
Servicio de Sevilla (APES), inte-
grada en la Federación de Em-
presarios del Metal (Fedeme)
que preside Francisco Javier
Moreno Muruve, ha mostrado
esta semana su preocupación
por el conflicto bélico por las
consecuencias en el incremen-
to del precio de los carburantes
y la incertidumbre generada en
los mercados. el precio de los
carburantes ha registrado má-
ximos históricos: el 4 de marzo,
el precio medio de la gasolina
se situó en 1,653 euros y el dié-
sel en 1,55. El barril de Brent,
de referencia en Europa, está
disparado: 111 dólares, registro
histórico que no se veía desde
2014. La presidenta de APES,
Beatriz Lacañina, apostó por
los ecocombustibles para la
descarbonización y para produ-
cir nuestros combustibles fren-
te a mercados externos.
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

L
a sequía ha sido la protagonis-

ta indiscutible en la agenda po-

lítica agraria tanto a nivel re-

gional como nacional en la úl-

tima semana. Así, tanto en la mesa de 

interlocución agraria andaluza, como 

en la reunión mantenida por el minis-

tro Luis Planas con las organizaciones 

profesionales agrarias en Madrid, y por 

último, en la Mesa Nacional de la Se-

quía celebrada el pasado viernes, el tema 

central fue la preocupación del campo 

por la ausencia de precipitaciones, es-

pecialmente en la Cuenca del Guadal-

quivir, cuyos embalses están sólo al 28% 

de su capacidad. 

En las distintas mesas, las organiza-

ciones agrarias han insistido en la ne-

cesidad de que se adopten, de forma ur-

gente, medidas de liquidez, fiscales y le-

gislativas que permitan a los agricultores 

y ganaderos amortiguar las nefastas 

consecuencias de esta prolongada se-

quía. Esta campaña 2022 llega marca-
da, además, por una coyuntura espe-

cialmente complicada para el campo, 

con los precios de los inputs agrarios 

disparados, situación que sólo puede ir 

a peor con el conflicto bélico entre Ru-

sia y Ucrania. 

Asaja Andalucía ha resumido en diez 

las propuestas trasladadas tanto a la 

Consejería de Agricultura como al Mi-

nisterio del ramo (incluyendo a la Con-

federación Hidrográfica del Guadalqui-

vir), insistiendo en la necesidad de que 

se hagan efectivas «ya», pues «el cam-

po no tiene más capacidad de aguante», 

denuncia el director general de la regio-

nal, Félix García de Leyaristy Benjumea. 

1. Decreto de sequía 
Estamos en el año hidrológico más seco 

de los últimos 40 años, por lo que Asa-

ja exige que se publique «de una vez por 

todas» el decreto ley sobre la sequía que 

prepara Gobierno central, en el que de-

mandan medidas fiscales como la exen-

ción completa, no parcial, del pago del 

canon de agua y de la tarifa de utiliza-

ción para todas las zonas regables afec-

tadas por una restricción.  

Ante las prisas de los agricultores, 

el presidente de la Confederación Hi-

drográfica del Guadalquivir (CHG), Joa-

quín Páez, ha señalado que el futuro 

decreto ley sobre la sequía «está muy 

adelantado», aunque ha evitado apun-

tar a fechas tentativas para su aproba-

ción, asegurando que debe «tener se-

guridad jurídica» y que en cualquier 

caso el compromiso del Ministerio de 

Transición Ecológica «es máximo» para 

avanzar con él. 

2. Reducción de módulos 
Otra medida de carácter fiscal solici-

tada atañe a la reducción de módulos 

del IRPF. En este sentido, la Junta de 

Andalucía ha informado de que tras-

ladará al Ministerio una petición que 

contempla la reducción generalizada 

del 50% de los índices de rendimien-

to neto (módulos) en el régimen de es-

timación objetiva del IRPF para todos 

los sectores productivos y en toda An-

dalucía. La razón es que la sequía y la 

subida de los costes productivos du-

rante 2021 ha repercutido en las cuen-

tas de las explotaciones andaluzas, 

acentuando la situación de pérdida 

de poder adquisitivo que ya venían 

padeciendo los profesionales del cam-

po en años anteriores. 

 
3. Ibi rústico 
La exención del pago del IBI rústico a 

las fincas afectadas por la sequía es 

otra de las medidas de carácter fiscal 

demandadas para ayudar al sector 

agrícola y ganadero andaluz. Una me-

dida que ya se puso en marcha en 2018. 

De forma paralela, la Junta solicitará 

la correspondiente compensación a 

los ayuntamientos. 

4. Liquidez  
Entre las medidas para dotar al sec-

tor de liquidez, destaca solicitar el au-

mento en el adelanto de la PAC del 50 

al 70%, así como el ofrecimiento de 

créditos ICO bonificados para agricul-

tores y ganaderos y la activación de 

los fondos de solidaridad. 

5. «Next Generation» 
Asaja ha trasladado a la Junta, y ésta a 

su vez al Ministerio, la necesidad de con-

tar con más fondos ‘Next Generation’ 

«tanto para mejorar el regadío como 

para la ejecución de infraestructuras 

declaradas de interés general del Esta-

do». En materia de nuevas obras, los 

agricultores de regadío también deman-

dan que se hagan balsas de riego a lo 

largo de los cauces, que son proyectos 

más fáciles de ejecutar que un pantano. 

∑ Todos los cultivos están en situación 
de alerta por la falta de agua, y los 
daños empiezan a ser irreversibles 

∑ Asaja Andalucía insiste en la 
necesidad de que las ayudas lleguen 
«ya» a las explotaciones agrarias

Decálogo de 
medidas urgentes 
para que el campo 
mitigue la sequía 

AGRICULTORES AL LÍMITE

Todos los cultivos empiezan ya a sufrir la falta de agua       // ABC

Los agricultores actualmente, 
para poder cobrar el pago verde, 
deben cumplir con una serie de 
prácticas, como la siembra de al 
menos tres tipos diferentes de 
cultivos en las explotaciones de 
más de 30 hectáreas. Sin embar-
go, la Junta de Andalucía va a 
eximir de la obligación de 
rotación de esos tres cultivos 
debido a la sequía, conservando el 
derecho a recibir la ayuda 
atendiendo a la consideración de 
fuerza mayor y circunstancia 
excepcional. 

Se trata de «un alivio» para 
muchos agricultores que tienen 
actualmente trigo sembrado pero 

que «no han iniciado la siembra 
de girasol o leguminosa debido a 
la sequía».  

Esta medida forma parte de 
un paquete de ayudas que va a 
articular la Consejería de 
Agricultura, según ha informado 
al Consejo de Gobierno, donde se 
incluyen algunas de las peticio-
nes de Asaja Andalucía. Así, se 
prevé la puesta en marcha de 
una convocatoria de ayudas para 
posibilitar la instalación de 
depósitos para almacenamiento 
de agua, la adquisición de cubas 
para el trasporte de agua o la 
adquisición e instalación de 
abrevaderos.

Andalucía exime de la diversificación 
de cultivos para poder cobrar la PAC
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6. Flexibilizar la nueva PAC 
La sequía tendrá un efecto muy signi-

ficativo en esta campaña 2022, e influi-

rá tanto en los rendimientos de los cul-

tivos y, por tanto, en la rentabilidad, 

así como en el empleo agrario, pues si 

no hay cosecha, no se contratará mano 

de obra. Hay que tener en cuenta que 

2022 será enlace y referencia para cier-

tos aspectos para la nueva PAC que se 

aplicará en 2023. Así, el próximo año 

entrará en vigor la nueva definición de 

agricultor activo, en la que se exige que 

al menos el 25% de los ingresos totales 

sean agrarios, y los ingresos que se con-

siderarán para considerar si se cum-

ple o no con esta condición serán los 

de 2022. Pero «dichos ingresos se pue-
den ver muy mermados por la falta de 

agua, complicando el cumplir con la 

regla de agricultor activo y quedando 

fuera de cobrar las ayudas de la PAC». 

Igualmente, en el caso de que a un agri-

cultor se le vaya a aplicar la modula-

ción y el capping, se puede deducir los 

gastos por mano de obra. «Y será el va-

lor de la mano de obra que se contra-

te en esta campaña 2022 la que se to-

mará en cuenta para esa deducción en 

2023». Por ello, Asaja solicita flexibili-

La sequía y la guerra en 
Ucrania alzan los precios  

El aceite lampante sube y se 
coloca a 3.150 €/tn. El aceite 
virgen también sube y 
cotiza entorno a 3.250 €/tn 

y el virgen extra se sitúa a partir de 
3.400 €/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sin Comisión de Precios 
en los cereales 

El trigo blando (grupo 3) 
cotiza a 310 €/tn y sin 
operaciones para el trigo 

duro (grupo 1). Sin operaciones 
para el maíz. El girasol, tanto 
convencional como alto oleico, 
tampoco registra precio. Fuente: 
Lonja de Cereales de Sevilla.   

Mejores precios que en 
campañas anteriores  

Liquidadas las operaciones 
de compraventa de aceitu-
nas de mesa, las cotizacio-
nes medias de la variedad 

gordal han estado en 1,32 €/Kg; en 
0,95 €/ Kg para la aceituna manza-
nilla y en 0,56 €/Kg para la varie-
dad hojiblanca. Fuente: Asaja. 
 

Sin mesa de precios en 
ibérico y sube el blanco 

El lechón cruzado sigue  a 
1,85 €/libra y el lechón puro 
está en 1,83 €/libra. La 

categoría de cebo permanece a 26,65 
€/@ y el cebo campo continúa a 
29,20 €/@. La bellota se mantiene 
estable, con el 100% ibérico cotizan-
do a 36,40 €/@. El 75% ibérico se 
queda en 35,90 €/@ y el 50% ibérico 
sigue a 35,35 €/@.  El lechón blanco 
sube y se pone esta semana a 47,00 
€/Unidad. Fuente: Araporc.

MERCADOdad a la hora de aplicar la nueva refor-

ma agraria. 

7. Doble potencia eléctrica 
La implantación de la doble tarifa eléc-

trica para regadíos es una demanda 

histórica que hasta en tres ocasiones 

se ha incluido en un texto con carác-

ter legal, sin que hasta la fecha haya 

tenido desarrollo normativo, impidien-

do su puesta en marcha. Así, se ha pu-

blicado en marzo de 2018, en la Ley 

1/2018 de Medidas Urgentes para la Se-

quía; en 2020 en la disposición final 45 

de la Ley de presupuestos Generales 

del Estado 11/2020, y a finales de di-

ciembre de 2021 en la reforma de la Ley 

de la Cadena Alimentaria. La deman-

da de los agricultores se resume en te-

ner la posibilidad de firmar un contra-

to de temporada para los meses de má-

ximo consumo y otro, con una potencia 

mínima, el resto del año para mante-

ner los equipos. 

 
8. Seguro agrario 
La patronal agraria considera que es 

necesario reformular el diseño del se-

guro agrario en lo que respecta a la se-

quía, pues «el seguro de sequía en pas-

tos en los meses de enero y febrero no 

ha considerado situación indemniza-

ble al entender que no hay sequía». «Es 

una tomadura de pelo, pues si no res-

ponde a los siniestros, no sirve al sec-

tor», insiste el director general. 

9. Alimentación animal 
La ganadería es otra de las grandes dam-

nificadas por la escasez de precipitacio-

nes y ausencia de pastos. Por ello, Asa-

ja pidió a la Junta autorización para po-

der alimentar al ganado ecológico con 

piensos convencionales, medida ya apro-

bada, además de solicitar pastorear en 

superficies de interés ecológico y zonas 

de barbecho con cubierta vegetal, con-

servando el derecho a la ayuda por la 

superficie o los animales admisibles. 

10. Desarrollo Rural 
Asaja pide que haya prórrogas extraor-

dinarias y flexibilidad en los requisi-

tos de las medidas del Programa de De-

sarrollo Rural (PDR), como en las ayu-

das agroambientales, así como la 

prórroga de la Medida 21 del PDR (ayu-

das Covid). Además, demanda que se 

puedan derivar fondos del programa 

para luchar contra la sequía, hacien-

do a las explotaciones agrarias más re-
silientes frente a un escenario de cam-

bio climático y escasez hídrica.

La Junta de Andalucía 
anuncia una batería de 
ayudas y pide al Gobierno de 
España que active «medidas 
de emergencia» para 
respaldar a los agricultores 
y ganaderos
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J.J.MADUEÑO  
MARBELLA 

Era un día soleado, después de las nu-

bes el viento de las últimas jornadas 

en la Costa del Sol. El PP andaluz se 

reunió en el hotel Don Pepe de Marbe-

lla para celebrar su primera Junta Di-
rectiva Autonómica tras el tsunami vi-

vido y hacer piña con la candidatura 

de Alberto Núñez Feijóo, que salió ben-

decido de la reunión andaluza.  

El presidente andaluz agradeció la 

generosidad de Pablo Casado al dar un 

paso atrás, al mismo tiempo que enal-

teció la de Núñez Feijóo al renunciar a 

una vida cómoda y a un proyecto polí-

tico asentado para enrolarse la misión 

de dirigir el PP y gobernar España. «La 

mayoría hemos dicho que no hay me-

jor candidato que Feijóo», señaló Mo-

reno ante los alcaldes y cargos públi-

cos de Andalucía, ante los que remar-

có que el político gallego «ha dado un 

paso adelante para encabeza, liderar, 

mejorar y ser el próximo presidente de 

España, para ganar al sanchismo». 

Para eso le definió un talante afín 

al del PP andaluz. «Hay una marca del 

PP andaluz de hacer política», expli-

có Moreno, antes de identificarla con 

cómo «lo están haciendo los alcaldes 

del partido». «Un estilo propio que go-

bierna para todos, que ensancha la 

base social. No hay soluciones a los ve-

cinos de derechas o de izquierdas, si 

no a los vecinos en general», afirmó el 

presidente andaluz. Una política ba-

sada en ser capaces de concitar el 

acuerdo, la unidad y la fortaleza. «Siem-

pre sumar y aunar esfuerzos. El PP tie-

ne que ser el punto de encuentro, de 

ponderación y de sensatez», aseveró 

Moreno, quien dijo a los miembros de 

la junta directiva del PP andaluz que 

Feijóo «sintoniza con esa forma de ha-

cer política». 

En ese sentido pidió el apoyo para 

Feijóo de todos los populares andalu-

ces. Un organización que va a ser la 

que más peso tenga en la elección del 

presidente, puesto que llevará al con-

greso de Sevilla el 1 y 2 de abril 526 

compromisarios, el 17% del total del 

plenario. «Quiero agradecer esos ava-

les que se han firmado en su candida-

tura. Van 17.000 avales a favor por el 

PP Andalucía y quedan dos días». 

Estabilidad 
Al XX Congreso Nacional, el PP an-

daluz llega con una hoja de servicios 

en el que destacan la estabilidad del 

Gobierno autonómico y los buenos 

números de crecimiento, como des-

tacó el consejero de Presidencia, Elías 

Bendodo.  

Y ante esa guerra que sacude Eu-

ropa, Juanma Moreno exigió medidas 

a Pedro Sánchez. «Le pido que orde-

ne sus cuentas y haga las reformas 

para no empobrecer a las familias. No 

es nuevo que ya vivíamos una subida 

de la electricidad, los combustible o 

el IPC disparado generando un em-

pobrecimiento de las clases medias. 

Pido el máximo esfuerzo para evitar 

el empobrecimiento de las familias». 

Mientras tanto, el presidente anun-

ció que  tomará medidas para seguir 

paliando la situación que genere este 

conflicto en Europa. «Andalucía ba-

jará impuestos y ayudará a los agri-

cultores y ganaderos para enfrentar-

se a la subida de materias primas y 

sequía brutal», aseveró Juanma Mo-

reno, que tiene como meta llegar a las 

próximas elecciones autonómicas con 

las mismas cifras de crecimiento ré-

cord en la comunidad autónoma.

Moreno defiende la «marca del 
PP andaluz» para hacer política

∑ Los afiliados 
andaluces avalan  
con 17.000 firmas la 
candidatura de Feijóo

El presidente andaluz, Juanma Moreno, en la Junta Directiva de ayer en Marbella  // EFE/ANTONIO PA
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

Empresas sevillanas líderes en el sec-

tor frutícola como Royal (San José de 
la Rinconada), Primor Fruit (Villaver-

de del Río), la cooperativa agrícola 

San Sebastián (Lora del Río) y Alca-

fruit (Alcalá del Río) están participan-

do en la comunidad piloto «Guadal-

quivida, frutales llenos de vida».  

Se trata de una apuesta por cultivar 

respetando la naturaleza y fomentan-

do la biodiversidad, uno de los objeti-

vos principales del proyecto «Showca-

se», enmarcado en el programa de in-

vestigación europeo Horizonte 2020, 

que ha escogido la Vega del Guadalqui-

vir para analizar e implementar medi-

das innovadoras de agricultura soste-

nible. Personal científico de la Esta-

ción Biológica de Doñana, centro del 

Consejo Superior de Investigaciones 

Científicas (CSIC), coordina la actua-

ción con representantes agrícolas de 

20 fincas destinadas al cultivo de me-

locotones, nectarinas y ciruelas. 

La biodiversidad en tierras agríco-

las «está disminuyendo de forma drás-

tica en toda Europa y la sociedad en 

general está cada vez más preocupa-

da por la pérdida de fauna local icóni-

ca y los paisajes culturales». «En este 

contexto nace el proyecto Showcase, 

que tiene como fin crear sinergias y 

puentes de conocimiento entre el sec-

tor de la agricultura y el de la gestión 

de la biodiversidad con el objetivo de 

facilitar una transición del sector agrí-

cola hacia una agricultura más soste-

nible y también más rentable», afirma 

Ignasi Bartomeus, coordinador del 

proyecto en la Estación Biológica de 

Doñana. «Desde este proyecto se apo-

yará una agricultura con sentido co-

mún, una agricultura que piensa a lar-

go plazo y que está comprometida con 

el medioambiente. Para ello no hay 

una receta única. El éxito reside en co-

diseñar medidas adaptadas a la reali-

dad económica, social y ecológica de 

cada lugar y evaluar ese proceso rigu-

rosamente», explica el investigador. 

Participantes 
En Showcase participan más de 20 

instituciones públicas y privadas en 

toda Europa de un total de 10 países. 

En la Vega del Guadalquivir, ade-

más de las empresas productoras de 

fruta de hueso mencionadas (Royal, 

Primor, San Sebastián y Alcafruit) 

El frutal innova con prácticas 
sostenibles para ser más rentable

∑ El proyecto Showcase 
busca sinergias entre la 
agricultura y la 
biodiversidad en Sevilla

AL GRANO 

Melocotones de la empresa Royal // ABC

participan  la ONG Abejas Silvestres 

y la empresa tecnológica de agricul-

tura de precisión PlantPy.  

La comunidad Guadalquivida desa-

rrollará investigación activa y colabo-

rativa durante el periodo 2021-2023. Las 

principales propuestas surgidas en las 

primeras reuniones de trabajo giran en-

torno al desarrollo de herramientas para 

medir el potencial polinizador de cada 

finca, a la evaluación de costes y bene-

ficios de cubiertas e infraestructuras 

verdes como las bandas florales, a la op-

timización del uso de agua, así como al 

estudio de un etiquetado y de estrate-

gias de diferenciación de mercado. 

En definitiva, lo que se pretende es 

involucrar al sector de la agricultu-

ra, la investigación, la conservación, 

la gestión y a cooperativas en un pro-

ceso colaborativo para encontrar so-

luciones «en las que todos ganen». 

D
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STELLA BENOT SEVILLA 

E
ra una posibilidad que había 

estado encima de la mesa en 

varias ocasiones. Cuando se 

preguntaba en San Telmo por 

la posibilidad de que PP y Ciudadanos 

presentasen listas conjuntas en las 

próximas elecciones andaluzas, la res-

puesta era «dependerá de lo que digan 

las encuestas». En los últimos meses, 

sin embargo, la presión de García Egea 

y Pablo Casado hacían inviable este 

acuerdo; el exsecretario de Organiza-

ción del partido naranja, Fran Hervías, 

había recrudecido su ofensiva y tra-

bajaba para que el PP engullese a su 

anterior partido. La posibilidad se ha-

bía alejado dejando un aire de 

desánimo en los miembros de Ciuda-

danos en el Gobierno andaluz. No ha-

bía crisis ni huelga de brazos caídos 

pero sí aire de despedida. 

Ahora han cambiado las cosas. Fran 

Hervías ya no tiene despacho en Gé-

nova, de donde ha salido aprisa. Ya no 

habrá más guerra interna. Porque el 

próximo presidente del PP,  Alberto 
Núñez Feijóo, tiene otro concepto com-

pletamente diferente «no queremos a 

Ciudadanos queremos a sus votantes» 

ha dicho en una frase que ha sido aco-

gida con regocijo en Andalucía. Por 

ambas partes del Gobierno. 

El presidente andaluz insiste en que 

quiere gobernar en solitario tras las 

próximas elecciones autonómicas —que 

serán en otoño tal y como ya ha deci-

dido— pero no descarta que haya unión 

con Ciudadanos si se dan las circuns-

tancias oportunas. Juanma Moreno tie-

ne ahora las manos completamente li-

bres para poder tomar las decisiones 

que considere oportunas en su ámbi-

to territorial. Tendrá que justificarlas 

ante su partido, por supuesto, pero se-

rán respetadas y no encontrará piedras 

en el camino como le había sucedido 

hasta ahora. Hará lo que crea que con-

venga más a los intereses electorales 

del PP con el objetivo, evidente, de re-

validar el Gobierno en la Junta. 

Por supuesto, las encuestas segui-
rán mandando en los últimos movi-

mientos electorales del PP pero si la 

formación naranja no logra un respal-

do mayor del 3% en los sondeos —lo 

que le permitiría tener un grupo par-

lamentario propio y, por lo tanto, ser 

un socio del PP— es posible que la cam-

paña electoral se plantee como un ple-

biscito para el Gobierno del cambio. 

La opción de las listas conjuntas en-

tre PP y Ciudadanos tiene otro matiz 

importante. Juan Marín, vicepresiden-

te andaluz y líder naranja, ha dicho 

que nunca permitirá que Vox entre en 

el Gobierno andaluz. Es cierto que la 

política da muchas vueltas pero esta 

postura hace más débil la campaña del 

PSOE que estará centrada precisamen-

te en eso. Aseguran que son el único 

freno seguro a Vox.

La salida de García Egea y de Casado abre la puerta  
a unas posibles  listas conjuntas  entre el PP y Cs  
para las próximas elecciones andaluzas

Ciudadanos 
recupera la ilusión
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Una tontería: ha impuesto este 
Gobierno ponerles a las estaciones 

nombres de mujer 

T
RAS la remodelación, veremos si no le cam-
bian el nombre al aeropuerto de San Pablo. 
Porque ha entrado la moda de ponerle so-
brenombre a los aeropuertos y a las esta-

ciones, aparte de los suyos de toda la vida. Por cier-
to, en San Pablo sigue faltando la lápida que había 
en el primitivo aeropuerto, aquel que parecía el de 
«Casablanca». La lápida expresaba el agradecimien-
to de la ciudad a la familia Marañón, por haber ce-
dido altruistamente los terrenos para la construc-
ción del que, en los tiempos de los vuelos con esca-
las por la escasa autonomía de vuelo de los aviones, 
iba a ser el «aeropuerto terminal de Europa». 

Pero íbamos con los nombres de los aeropuertos. 
A Barajas, que fue siempre Barajas y seguirá sien-
do Barajas, le pusieron «Aeropuerto Adolfo Suárez». 
No es que Suárez no se merezca ese honor, por cuan-
to hizo para el restablecimiento de la democracia y 
la llegada de la España Constitucional junto con Tor-
cuato Fernández-Miranda y bajo la suprema deci-
sión de Don Juan Carlos. Pero ponerle a Suárez nada 
menos que un aeropuerto, con la cantidad de ave-
nidas magníficas que hay para rotular, me parece 

una exageración. Como una tontería otra modali-
dad que ha impuesto este Gobierno: ponerles nom-
bres a las estaciones de ferrocarril. Y nombres de 
mujer. A la estación de Atocha de momento le han 
puesto el de la escritora recientemente fallecida Al-
mudena Grandes. Cuyos méritos literarios son in-
dudables, pero, hombre, ¡tanto como para ponerle 
el nombre de una estación! Si es por nombre de mu-
jer, la Virgen de Atocha, como se llama la estación 
madrileña, era una divina Señora. Ya antes, a la es-
tación de Chamartín le pusieron «Clara Campoa-
mor». Y a la de Málaga, «María Zambrano». Pero no 
creo que nadie llame Clara Campoamor a Chamar-
tín, nombre de solera y de siglos en el callejero de 
Madrid. Es que no me lo imagino, alguien que tiene 
que viajar en tren y dice: 

—El Ave nos deja en la estación de Almudena 
Grandes, pero luego tenemos que hacer transbordo 
para el Norte en la estación de Clara Campoamor. 

Absurdo. Ganas de perder el tiempo, porque con 
la de años que lleva ya, lo de Suárez por Barajas no 
ha hecho fortuna. Con lo de Atocha, la ministra de 
Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, Raquel 
Sánchez, la que vino a reinaugurar San Pablo, ha di-
cho que con esta medida de dar nombre de mujeres 
a las estaciones se quiere «visibilizar el compromi-
so del Gobierno con la igualdad y las políticas de gé-
nero». ¡Toma ya!  

Espero que no le toque el turno de esta desqui-
ciada moda a nuestra estación de San Justa. Que 
era mujer, como la Virgen de Atocha. Si le quitan el 
nombre de Santa Justa habrá una discriminación 
con la mártir y trianera Patrona de la ciudad. En 
todo caso, yo le añadiría a la otra Patrona, de la que 
siempre nos olvidamos: a Santa Rufina, que siem-
pre sale peor parada, y que no tiene en Sevilla ni 
una calle. Y la que tiene, innominada y colectiva, 
«Santas Patronas», que va por ellas, por Justa y por 
Rufina. Así a Santa Justa en el nombre de su esta-
ción, ni tocarla. 

ANTONIO  
BURGOS

Santa Justa es 
nombre de mujer

EL RECUADRO

JM NIETO    Fe de ratas
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A
ndalucía aportará 500 compromisarios al congreso ex-

traordinario de Sevilla que en los primeros días de abril 

elegirá a Alberto Núñez Feijóo como nuevo presiden-

te del PP nacional. Otra vez le toca al PP andaluz hacer de pe-

gamento del partido, sometido a una intervención quirúrgi-

ca de la máxima urgencia para tratar de recomponer el tre-

mendo daño causado tras la batalla entre Casado y Díaz Ayuso. 

Entre la dirigencia del Partido Popular no hay nadie mas pa-

recido al político gallego que Juanma Moreno. Los dos presi-

den una comunidad, tienen un talante centrista y modera-

do, han puesto en marcha políticas de corte reformista, as-

piran a gobernar para un espectro político lo más amplio 

posible y son firmes partidarios del diálogo y el entendimien-

to con todas las fuerzas políticas, Vox y PSOE incluidos. Esta 

similitud ha hecho posible que el PP-A haya recogido hasta 

la fecha 17.000 avales para la candidatura de Núñez Feijóo, lo 

que debe reflejarse en una mayor presencia andaluza en la 

futura directiva nacional del partido. Tanto Feijóo como Juan-

ma Moreno son partidarios de un Partido Popular más des-

centralizado, sobre todo desde que tuvieron ocasión de com-

probar como las comunidades que son críticas con el Gobier-

no de Madrid salen malparadas en el reparto de la financiación 

autonómica. Pero lo más importante es que ambos compar-

ten el criterio de que el objetivo principal de un PP recom-

puesto y unido es desalojar a  Pedro Sánchez de la Moncloa. 

@aybarrapacheco

OBSERVATORIO MERIDIONAL

LA RECOMPOSICIÓN DEL PP 
ÁLVARO YBARRA 

PACHECO  
Director de ABC de Sevilla
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Manuel Ruesga

Una noria de casi 30 metros en la
Puerta de Jerez. La Gerencia de
Urbanismo ha rechazado un pro-
yecto presentado por una empre-
sa sevillana que pretendía ocu-
par uno de los enclaves monu-
mentales de Sevilla con una
atracción turística entre el 16 de
marzo y el 24 de abril. El gobier-
no socialista le ha dado calaba-
zas debido a que la elevación no
debe sobrepasar el 50% de la al-
tura media de las fachadas de los
inmuebles que componen ese es-
pacio protegido de la ciudad.

En el análisis realizado por los
técnicos de la Gerencia se indica
que la altura de la noria es de 27
metros sobre rasante en un espa-
cio que está incluido en el con-
junto histórico declarado, por lo
que debe aplicarse la ordenanza
reguladora de la Ocupación de
los Espacios Públicos del Conjun-
to Histórico con Actividades y
Eventos que fue aprobada por el
Pleno el 16 de noviembre de
2007 y establece que “la altura de
las instalaciones no sobrepasará
el 50% de la altura media de las
fachadas urbanas que conforman
el espacio protegido. No obstan-
te, excepcionalmente y de forma
puntual podrán admitirse alturas

superiores, siempre que ello que-
de debidamente justificado”.

El informe del servicio de li-
cencias e inspección urbanística
expone que el proyecto de la no-
ria panorámica supera con sus
27 metros el 50% de la altura de
las fachadas. Por tanto, conclu-
ye que en aplicación de la orde-
nanza reguladora esa ocupa-
ción de la Puerta de Jerez se
considera no autorizable. Urba-
nismo recuerda que contra el
acuerdo, que no agota la vía ad-
ministrativa, podrá interponer-
se un recurso de alzada ante el
Consejo de Gobierno en el plazo
de un mes a partir del día si-
guiente de la notificación.

En la memoria del proyecto
denegado para instalar durante
la cuaresma y la Semana Santa
una noria en un entorno que
cuenta con un nivel de protec-
ción como Bien de Interés Cultu-
ral (BIC) por la Casa Real de la
Moneda y la Muralla histórica, se
detalla que la actividad denomi-
nada panorámica consiste bási-
camente en una estructura mon-
tada sobre un remolque y forma-
da por una columna central y do-
ce brazos unidos solidariamente
a una corona circular, en cuyos
extremos se sitúan las cabinas.
Cada una de ellas cuenta con un
aforo máximo de seis personas,
por lo que el tope de la atracción
turística es de 72 pasajeros.

La empresa Bañuls Fair S. L.
expone en el documento que ca-
da cabina está equipada con una
única puerta de acceso que tam-
bién actúa como salida, en el
sentido de que primero se debe
dejar salir a los pasajeros que
han finalizado su viaje y luego se
puede acceder a los nuevos. “El
cierre y la apertura de la cancela
sólo puede realizarse desde el
exterior por personal competen-
te y cualificado que debe estar
siempre en una zona segura, pe-
ro en todo caso cerca de la zona
de carga y descarga”, añade.

En el escrito rechazado por Ur-
banismo se detalla que el área
que iba a ocupar la noria panorá-
mica era de 177 metros cuadra-
dos, con 17,7 de fachada por 10
de fondo. La taquilla expendedo-
ra se situaba en la parte frontal
de la actividad y era a su vez el
punto desde donde se controla la
puesta en marcha y avisos de co-
mienzo de funcionamiento de la
atracción. “Su puesta en marcha
tiene lugar de forma manual pre-
vio aviso acústico mediante boci-
na, ejecutándose la parada de
forma automática una vez trans-
currido el tiempo programado”.

No es el único proyecto de
ocio que ha sido frenado por el
gobierno socialista en los últi-
mos meses. El evento presenta-
do para instalar en el Parque
Vega de Triana un cine al aire li-
bre, varias atracciones para ni-
ños, distintas zonas de restaura-
ción con barras y un pequeño
espacio para actuaciones se
quedó parado. La intención del
promotor era que el espacio de

entretenimiento estuviese fun-
cionando durante todo el otoño.

El evento contemplaba un cine
al aire libre para que los sevilla-
nos y turistas puedan visualizar
películas durante octubre y no-
viembre. Además, se iban a insta-
lar cuatro atracciones infantiles,
una zona hostelera con barras,
mesas y sillas, y un espacio redu-
cido en los que celebrar actuacio-
nes. El promotor entendía que ya
no se trataba de una gran zona
dedicada al ocio nocturno, ya
que el proyecto fue redimensio-
nado con un enfoque familiar.

Esa nueva propuesta para ce-
lebrar un evento en el Parque Ve-
ga de Triana tuvo su precedente

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Vista general de la Puerta de Jerez.

M. G.

La noria cuenta con una fachada de 17,7 metros y un fondo de diez.

La actividad estaba
programada entre
el 16 demarzo
y el 24 de abril

URBANISMO | EL ÁREA PROPUESTA PARA OCUPAR EN PLENO CENTRO ERA DE 177 METROS CUADRADOS

● El proyecto no cumple con la ordenanza, ya que la atracción
turística supera el 50% de la altura de las fachadas de los edificios

Urbanismo tumba una
noria panorámica de 27
metros en la Puerta de Jerez
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en mayo, cuando el Ayuntamien-
to emitió un informe desfavora-
ble a la solicitud de licencia de
actividad ocasional para un pro-
yecto del mismo promotor de
instalaciones de hostelería y es-
pectáculos musicales al aire libre
en esos mismos suelos, que son
de titularidad de la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadal-

quivir (CHG). Esta decisión se
adoptó una vez evaluados los in-
formes contrarios emitidos por
la delegación de Gobernación y
Fiestas Mayores, el área de Par-
ques y Jardines, el Servicio de
Movilidad y el propio distrito.

La denegación se basó en que
la actividad ocasional solicitada
podía producir problemas en el
barrio y en el parque especial-
mente, dado que el proyecto re-
cogía su implantación durante
varios meses. Entre otros moti-
vos, los informes apuntaron
problemas por ruido y aglome-
raciones de público en zonas
muy próximas a viviendas, con
la agravante del horario noctur-

no, así como el deterioro que se
puede producir en el parque o
situaciones de inseguridad vial.

El gobierno socialista sostuvo
que se escuchó y tuvieron en
cuenta en el proceso de análisis
de la solicitud de licencia de acti-
vidad ocasional a los vecinos del
entorno. Desde principios de
abril, cualquier ciudadano que se
acercase a la zona verde pudo ob-
servar que el espacio más cercano
al rascacielos se encontraba ocu-
pado por varias estructuras metá-
licas en distintas fases de monta-
je. Aún sigue igual.

Esos suelos que lindan con el
parque fueron cedidos por la
CHG a la empresa cuyo proyecto

inicial mezclaba el ocio y la hoste-
lería con la idea de permanecer
abiertos varios meses. El evento
se asemejaba bastante al que se
instaló la pasada Navidad en el
Muelle de las Delicias. Atraccio-
nes como una pista de hielo o una
noria de 32 metros se comple-
mentaban con un mercadillo de
artesanía y una zona de restaura-
ción para que toda la familia dis-
frutase de la visita a un parque de
atracciones de invierno que has-
ta diciembre de 2019 se instalaba
en el Prado de San Sebastián. La
situación sanitaria fue el princi-
pal motivo para pasar de 8.000 a
80.000 metros cuadrados, lo que
evitó colas y concentraciones.

M. G.

Cada cabina tiene un aforo máximo de seis pasajeros.

El cine al aire libre
en el Parque Vega
de Triana es otro de
los proyectos parados
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Ana S. Ameneiro SEVILLA

El barrio obrero del Parque Alco-
sa que tantas décadas ha luchado
por el bienestar de sus vecinos ha
cumplido medio siglo de vida.
Los suelos donde hoy viven más
de 30.000 personas en sus más de
10.000 viviendas levantada por
la constructora del valenciano Al-
fredo Corral (cuyo acrónimo dio
nombre al barrio) fueron antaño
ricas tierras y dehesas para el ga-
nado y extensos campos de culti-
vo de secano. Sus huertas abaste-
cieron a la ciudad de excelentes
productos frescos regados con el
agua de los Caños de Carmona.
Las acequias y canales de ese pa-
sado, muchas de origen almoha-
de, se mantuvieron hasta bien en-
trado el siglo XX. Los restos del
molino de la finca de Hernán Ce-

bolla son los únicos que se con-
servan en pie de aquel origen ru-
ral donde hoy está la glorieta del
Palacio de Congresos.

La historia de los cincuenta
años del barrio se cuenta en la ex-
posición abierta hasta el 31 de
mayo en el edificio Clima del Par-
que Tamarguillo, junto al cortijo
de San Ildefonso. Más de una
treintena de láminas explican la
evolución del territorio desde el
siglo XIII hasta la actualidad, con
numerosas imágenes sobre los
antiguos cortijos y haciendas, las
fábricas que había en el entorno,
así como los detalles de los perso-
najes y la inauguración del barrio
en 1971. El pasado 14 de julio de
2021 se cumplió el medio siglo.

La muestra recupera una im-

portante y desconocida historia
de este territorio desde el siglo
XIII hasta el inicio del proceso
urbano en la segunda mitad del
siglo XX. Se han recuperado,
además, numerosos documen-
tos, imágenes y elementos que
contribuyen a dar a conocer un
patrimonio, existente y desapa-
recido, múltiple, diverso y sin-
gular, tan rico como desconoci-
do de esta zona de la ciudad de
Sevilla, explica Manuel Gonzá-
lez Sánchez, historiador y comi-
sario de la muestra.

LA FAMILIAMARAÑÓN

Antes de la entrada de la familia
Marañón y de la fundación del
Parque Alcosa, los terrenos se dis-
tribuían en tres grandes fincas li-
gadas a órdenes conventuales:
Buena Esperanza, San Pablo y
Hernán Cebolla. Con la desamor-
tización del XIX fueron expropia-
das y vendidas en subasta públi-
ca a la nobleza y la Alta Burgue-
sía, cuenta el historiador.

La acaudalada familia Mara-
ñón, procedente de indianos de
Cuba, compra estas fincas en el
XIX hasta que Ildefonso Marañón
Lavín se convierte en el mayor te-
rratenente de Sevilla en la prime-
ra mitad del XX.

Es Marañón Lavín quien cede
parte de su finca de San Pablo
para la construcción del aero-
puerto de Sevilla después de fra-
casar el proyecto del Aeropuerto
Terminal de Europa en la finca
de Hernán Cebolla, cuyo objeti-
vo era unir por aire Sevilla con
Buenos Aires con los dirigibles
de la Compañía Graff Zeppelin.
Sobre parte de esos suelos se le-
vantará luego la barriada cerca-
na Aeropuerto Viejo.

En 1948, al morir Lavín Mara-
ñón, sus propiedades se reparten
entre los herederos y se venden
para uso industrial. Es entonces
cuando se asientan industrias co-
mo la Factoría de la Cooperativa
Algodonera Nuestra Señora de
los Reyes, la Central Lechera de
Sevilla, la fábrica de Tuberías

Távora y Yoplait, aprovechando
la ubicación de la carretera N-IV,
la Carretera Amarilla o el Canal
del Valle Bajo Guadalquivir.

Pero el nacimiento del barrio
con sus viviendas no llegará has-
ta después de las obras de canali-
zación de los arroyos Tamargui-
llo y Ranillas, tras las graves
inundaciones de 1961. “Estas ca-
nalizaciones permiten que este
gran sector de la ciudad pudiera
ser ocupado con usos residencia-
les, en unos momentos de gran
falta de vivienda y donde se crean
otras barriadas como el Polígono
de San Pablo, el Polígono Norte,
San Diego, Pino Montano, etcéte-
ra”, explica Manuel González.

Cuando Alcosa nace “durante
muchos años permaneció prácti-

ANIVERSARIO | ORÍGENES DE LA BARRIADA SEVILLANA NACIDA EN 1971

El barrio obrero del Parque
Alcosa cumple 50 años

● Una exposición repasa la historia de este enclave
de 30.000 vecinos desde el siglo XIII hasta la
actualidad y del patrimonio que ha dejado a la ciudad
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FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ, JOSÉ ÁNGEL GARCÍA Y M.G.S.
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camente aislada, distante, rodea-
da de campos e industrias, con
canales y carreteras que se pre-
sentaban como barreras casi in-
franqueables y que le obligó a
configurarse como un barrio,
prácticamente, autosuficiente y
con una marcada identidad co-
munitaria”, añade González.

Ese aislamiento ya no se da
porque Alcosa hoy está integrada
en el Distrito Este-Alcosa-Torre-
blanca, el más poblado de la ciu-
dad, pero es cierto que queda mu-
cho que mejorar para dotar de un
bueno servicio de transporte es-
ta zona de la ciudad y conectarla
con el centro y con otros barrios.

PATRIMONIO CERÁMICO

La exposición hace hincapié en el

legado histórico y cultural pro-
pio de Alcosa que ha enriquecido
aún más el propio de la ciudad de
Sevilla. Por ejemplo, el barrio
cuenta con un importante patri-
monio cerámico, casi omnipre-
sente por todas sus calles y que
corre un grave riesgo de destruc-
ción o desaparición. “Los singu-
lares azulejos vidriados y polí-
cromos del nomenclátor de las
calles del barrio, creados en los
talleres alfareros valencianos,
son únicos en la ciudad, o los
azulejos de colores que caracte-
rizan los bloques de edificios de
la segunda fase constructiva del
barrio, están siendo reemplaza-
dos por paños de pintura. Debe
de crearse una conciencia de
protección entre los vecinos de

este magnífico patrimonio que
dota de identidad sus calles”, re-
clama Manuel González.

Además, el entorno cuenta con
una representación de la arqui-
tectura del siglo XX. Hay obras re-
gionalistas como el Cortijo Gota
de Leche de Vicente Tomás y Tra-
ver, la portada de la Factoría Al-
godonera Nuestra Señora de los

Reyes de Aurelio Gómez Millán;
una de las primeras obras de ar-
quitectura moderna de la ciudad,
hoy desaparecida, como fue la fá-
brica de la Central Lechera de Se-
villa de Ramón Montserrat Ba-
llesté, o importantes edificios de
arquitectura contemporánea co-
mo el Palacio de Congresos y Ex-
posiciones de Sevilla, del arqui-

tecto Álvaro Navarro Jiménez y la
reciente ampliación de Guiller-
mo Vázquez Consuegra, o la ter-
minal del aeropuerto de San Pa-
blo de Rafael Moneo.

CROCHÉ EN LAS
PLAZASDELBARRIO

El modo de vida de los habitantes
de Alcosa sigue recordando al
mundo rural, dado que el barrio
se conformó en buena parte con
emigrantes de los pueblos cerca-
nos a la capital. Por ejemplo, aún
hay mujeres que hacen croché al
sol en las plazas. Escenas como
esta sorprendieron a los estudian-
tes de la Escuela de Arquitectura
de Sevilla que visitaron reciente-
mente el barrio. Los alumnos del
Taller de Arquitectura IV, de ter-

cer curso, acompañados por los
profesores Antonio Ochoa (de la
rama urbanismo), Juan Giles
(proyectos), Enrique Larive (his-
toria), Mercedes Pérez del Prado
(expresión gráfica), destacaron,
tras pasear por el barrio y ver la
exposición, su sorpresa por las te-
rrazas muy amplias de las vivien-
das de 90 metros de esta zona, las
grandes plazas ocupadas por co-
ches, las peñas culturales con vi-
da... La parte negativa es que los
jóvenes no pueden quedarse a vi-
vir en Alcosa porque los alquileres
y el precio de la compraventa de
viviendas están por las nubes.
Otra carencia son las muchas vi-
viendas sin ascensor que hay, que
se convierten en verdaderas cár-
celes para los mayores.

La rehabilitación demás bloques
es la asignatura pendiente

Los vecinos del Parque Alcosa
se han movilizado durante dé-
cadas por la rehabilitación de
los bloques de su barrio, ya
que el 95% de ellos están
afectados por el suelo de arci-
llas expansivas en el que se le-
vantó la barriada. Esta arcilla
se mueve y acaba afectando a
los cimientos de los bloques
donde viven sus habitantes.
Otro problema es la falta de
ascensores en las torres de pi-
sos. El barrio fue declarado
hace décadas como Área de
Rehabilitación Preferente, y
posteriormente como Zona de
Actuación Preferente. El pro-
blema es que la rehabilitación
por parte de las administracio-
nes se está haciendo a un rit-

mo muy lento y obvia las zo-
nas que más lo necesitan, se-
gún denuncia desde hace años
la Coordinadora Ciudadana del
Parque Alcosa ‘La FEA’. Este
año las administraciones ac-
tuarán en la Plaza Encina del
Rey de Parque Alcosa, com-
puesta por 14 bloques con 312
viviendas, con con un coste de
4.758.723 euros (3,5 millones
de subvención autonómica y
1,2 millones de aportación mu-
nicipal). Las obras se centra-
rán en la reparación de las pa-
tologías de estos edificios, así
como de las fachadas. Se pro-
pone la mejora de las redes de
saneamiento exteriores, la im-
permeabilización de cubiertas
y la instalación de ascensores.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Manifestacion vecinal en 2009 para que se rehabiliten los edificios.

Enclavedeartistas comoPaco
León, El Pájaro yPacoTaranto

La exposición sobre los 50 años
del Parque Alcosa, que puede ver-
se en el edificio Clima junto al Cor-
tijo de San Ildefonso, relata el cri-
sol cultural que ha sido el barrio
donde se ha desarrollado la vida
artística de sus vecinos. Entre los
artistas del barrio destacan el can-
taor flamenco Paco Taranto, que
nació en Triana, pero vivió más de
35 años en Alcosa y “se implicó en
la lucha por lamejora de la cali-
dad de vida en el barrio, acudiendo

a recitales y actos vecinales”; el
músico y rockero Andrés Herrera
‘El Pájaro’ que ha tocado su gui-
tarra con Brigada Ligera, Pata
Negra, Kiko Veneno y Silvio y Sa-
cramento. Otros vecinos del ba-
rrio son los guitarristas Quique
Paredes, José Luis Scott o Raúl
Fernández. Otro artista ultraco-
nocido es el actor Paco León, el
famoso Luisma de la serieAída,
que nació en el Parque Alcosa en
octubre de 1974.

1. Retrato de Ildefonso Marañón Lavín. 2.Manuel González explica la exposición
a alumnos de Arquitectura. 3. Una de las láminas de la muestra. 4. La fábrica
Algodonera, patrimonio industrial del barrio. 5. Rótulo cerámico de calle. 6.Más
detalles de la exposición. 6. Zeppelin fallido Aeropuerto Terminal de Europa.
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CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

C
ASI quince mil asistentes al derbi femenino en
el Ramón Sánchez Pizjuán, los cofrades trajea-
dos florecen por el centro de regreso de las co-
midas anuales de hermandad, el arzobispo

anuncia en las redes sociales el nacimiento de la hija
de unos sobrinos, la hermandad de San Benito recuer-
da que determinados hermanos pueden imprimir en
casa la papeleta de sitio, el alcalde presume del arre-
glo de una calle en Nervión, el aspirante a alcalde ce-
lebra la buena organización de la tómbola benéfica de
la Quinta Angustia, el PP andaluz cierra filas en Mar-
bella en torno al gallego Feijóo, Juan Espadas arropa
a Pedro Sánchez en el comité
federal donde el presidente
del Gobierno se desmarca de
Podemos aunque sigue gober-
nando con ellos, por supues-
to; el cardenal Amigo mejora
de la caída que sufrió en la Al-
mudena, monseñor Asenjo no
para y hoy se reunirá con ni-
ños que han hecho la primera
comunión, Antonio Casado
nos ofrece la imagen del día
junto a su madre y el Señor de
la Sagrada Presentación al
Pueblo, Manuel García está
feliz porque esta cuaresma re-
cibirá el premio Gota a Gota
por su trayectoria como uno
de los grandes cofrades de fi-
nales del siglo XX y principios
del XXI, el ambiente taurino
arranca poco a poco con la en-
trega de los premios del Corte

Inglés mañana en la Caja Rural y con un festejo el pró-
ximo domingo por la mañana en Constantina, el bar
Ventura difunde en su cuenta de las redes sociales un
vídeo con la Piedad del Baratillo de regreso a su capi-
lla tras la función, los sevillistas se lamentan en los
grupos de chats del pobre resultado del viernes, se dis-
paran los encargos de túnicas en los comercios espe-
cializados y no pierdan de vista las cifras que pronto
conoceremos sobre los pedidos de nuevos trajes de fla-
menca, el Ayuntamiento anuncia un próximo fin de se-
mana pasado por agua, con todas las cautelas que se
deben guardar cuando la predicción se hace a siete dí-

as, las imágenes de los prime-
ros traslados auguran esa ex-
plosión de júbilo que teme el
teniente Cabrera para esta Se-
mana Santa... La vida sigue en
Sevilla con sus particularida-
des locales, su contexto auto-
nómico y nacional, mientras
el mundo lleva dos semanas
atento a cuanto ocurre en
Ucrania. Si los parisinos se-
guían yendo a los cafés y al
teatro sabiendo que los carros
de combate nazis tomarían la
capital en cuestión de horas,
los sevillanos quizás debería-
mos apreciar el privilegio y el
lujo de existir en este momen-
to en una ciudad como la que
disfrutamos. Unos huyen de
una barbarie de la que no se
intuye el final, nosotros ya he-
mos olvidado la pandemia.

LA VIDA SIGUE...
EN SEVILLA

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Es un privilegio y todo un lujo
vivir en una ciudad como Sevilla
cuando el mundo se conmueve
por la invasión de Ucrania

La aldaba
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La enorme residencia estudiantil de Grupo Moraval se ha levantado sobre las antiguas cocheras de Tussam  // FOTOS: ROCÍO RUZ

E. FREIRE 

SEVILLA 

En Sevilla hay alrededor de 4.000 pla-
zas de residencias de estudiantes fren-
te a una demanda cercana a 30.000, a 
la que hay que sumar otras 3.000 de 
los alumnos de intercambio y de idio-
mas, que están regresando con fuerza 
a la ciudad tras el parón del Covid. A 
corto y medio plazo, este déficit se va 
a corregir en buena parte con la pues-
ta en carga de la decena de nuevos pro-
yectos de alojamiento para la comu-
nidad académica que están desarro-
llando destacados operadores del 
mercado. Son casi 4.000 nuevas camas 
las que se están gestando en diferen-

tes zonas universitarias de la capital 
y alrededores. Ya para el próximo cur-
so, al menos cuatro nuevas residen-
cias abrirán sus puertas. 

Expertos consultados consideran 
que esta nueva oferta aliviará la pre-
sión de los precios de los alquileres 
de los llamados pisos de emancipa-
ción para jóvenes. Si los estudiantes 
de otros puntos de España y del ex-
tranjero que llegan a miles a Sevilla 
cada curso optan por las residencias, 
habrá más volumen de viviendas en 
el mercado abierto y los precios po-
drán moderarse. Hay que tener en 
cuenta que en Sevilla la oferta de pi-
sos de alquiler se ha reducido casi a 
la mitad durante la pandemia y las 

rentas han subido un 3,5% en el últi-
mo año.  

Los promotores de las nuevas resi-
dencias universitarias empiezan a co-
mercializar las plazas a precios com-
petitivos y cambiando el modelo para 
integrar a los estudiantes en entornos 
urbanos, con un diseño a medida, que 

Las residencias estudiantiles agitan 
el mercado sevillano del alquiler
∑ Grupo Moraval abrirá el próximo 

curso la mayor oferta de España en un 
solo edificio de casi 1.200 plazas  

∑ Los estudios desde 460 euros pueden 
compartirse con la pareja pagando un 
suplemento y hay estancias para tres 
estudiantes a 590 euros la cama

Un estudio individual con cocina y zona de trabajo  

Domótica, huella digital de 
acceso, piscina, gimnasio, 
salas de coworking y 
equipos para teletrabajar, 
el Covid marca el diseño
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combina habitaciones o estudios in-

dividuales con el ‘coliving’ o piso com-

partido. El concepto de estos aloja-

mientos de nueva planta es muy dife-

rente al de los típicos colegios mayores 

tradicionales ubicados en los campus 

y alejados de las zonas de servicios y 

ocio que ofrece la ciudad. No se trata 

ya de hacer una casa grande donde los 

jóvenes se alojen en habitaciones con-

vencionales, sino de diseñar un com-

plejo dividido en estudios individua-

les o estancias compartidas, con coci-

na y baño independientes para 

inquilinos más autónomos y respon-

sables, explica Berta Guillamón, direc-

tora general de Nodis, la gestora de las 

residencias de estudiantes que ha le-

vantado Grupo Moraval en el suelo que 

ocupaban las antiguas cocheras de 

Tussam en el barrio de El Porvenir. Un 

gran edificio situado estratégicamen-

te en las inmediaciones de los campus 

de la Pirotecnia y Ramón y Cajal, y tam-
bién próximo al distrito universitario 

de Reina Mercedes. 

‘Joint-venture’ 
Se trata de la mayor residencia de es-

tudiantes de España y Portugal, con 

1.127 plazas. Las obras están muy avan-

zadas y terminarán en el mes de julio 

para que pueda abrir ya en el próximo 

curso que arrancará en septiembre. 

La promotora Moraval, en ‘joint ven-

ture’ con EQT (dueño de Idealista), aban-

dera este proyecto, que supone una in-

versión de 60 millones de euros. El Fon-

do de Desarrollo Urbano de Andalucía 

lo respalda con una financiación de 15 

millones de euros. Arcano Capital ha 

sido el intermediario que ha canaliza-

do estos recursos, que forman parte del 

gran fondo suscrito entre el Banco Eu-

ropeo de Inversiones (BEI) y la Junta de 

Andalucía para proyectos de desarro-

llo y restauración de zonas urbanas.  

El complejo de Moraval, en la ave-

nida Ramón Carande de Sevilla, ocu-

pa una superficie construida de 29.000 

metros cuadrados, de los cuales, alre-

dedor de 10.000 son zonas comunes 

que evocan la oferta hotelera o los pi-

sos turísticos. Así, incluye una pisci-

na en la azotea con terraza mirador, 

jardín ‘chill out’, gimnasio, salas de es-

tudio y audiovisuales, biblioteca o co-

medor con servicio de media pensión 

o pensión completa para quienes quie-

ran olvidarse de cocinar.   

Precios y formatos 
La residencia consta de tres bloques 

distribuidos tanto en estudios indivi-

duales como en los alojamientos com-

partidos. En concreto, de las 1.227 pla-

zas totales, 524 son estancias para un 

estudiante con una pequeña cocina, 
zonas de office y estudio y baño. Otras 

603 se reparten entre los denomina-

dos ‘threedios’, que son tres habitacio-

nes independientes que comparten dos 

baños y una zona de estar completa 

para que convivan tres inquilinos como 

si se tratase de un piso de estudiantes.  

Nodis está ya comercializando la re-

sidencia a precios a partir de 460 eu-

ros para los estudios individuales y a 

590 euros por cama en el caso de los 

‘threedios‘.  

El Covid ha modificado la equipa-

ción de las estancias, donde hay  mo-

nitores ambivalentes, que sirven para 

ver la televisión y también para las cla-

ses o el estudio online. La domótica y 

la sostenibilidad son otros rasgos de 

este complejo, al que se accede con mó-

vil o huella dactilar, y que utiliza pla-

cas solares y sistemas electrónicos que 

detectan intrusos y apagan las luces 

cuando no hay nadie en la habitación.

Berta Guillamón, directora general de Nodis

Además de la residencia de 
Nodis en el barrio del Porve-
nir, para el próximo curso 
2022-2023 se ha prevé la 
apertura de otros tres 
alojamientos colectivos para 
estudiantes en diferentes 
puntos de la ciudad. El 
segundo de mayor oferta es el 
de LIV Students, promovido 
por el grupo americano Valeo 
en suelos del Colegio Portace-
li, en el barrio de Nervión. 
Todavía no se han fijado los 
precios de las  685 plazas que 
saca al mercado.  

AMRO, en Los Bermejales, 
junto al Estadio del Betis y al 
Club Militar, pone en oferta 
339 camas. Este proyecto de 
un fondo británico con larga 
experiencia en la gestión de 
residencias estudiantiles en 
Inglaterra abrirá ya el 15 de 
junio. Preparándose para 
abrir en septiembre está 
Syllâbus by Urbania, también 
en Los Bermejales, cerca al 
distrito universitario de Reina 
Mercedes, con 220 plazas.

Cuatro aperturas 
previstas para el 
próximo curso

E. F. 

SEVILLA 

Las madres que visitan el estudio pi-

loto de la residencia de estudiantes 

de Moraval confiesan que se queda-
rían alojadas allí por un tiempo. Lim-

pieza cada quince días con cambio 

de sábanas y toallas, el espacio bien 

aprovechado y equipado, en un ba-

rrio residencial seguro y rodeado de 

servicios. La oferta puede asimilar-

se a un apartamento turístico o una 

suite de hotel, pero es solo para la co-

munidad académica. «Nuestra de-

manda es más de estudiantes de la 

pública que de la privada, no es para 

un perfil de niño pijo», asegura Ber-

ta Guillamón, directora general de 

Nodis, la gestora de las residencias 

de estudiantes de Grupo Moraval. 

En Sevilla hay cerca de 80.000 es-

tudiantes, de los cuales, aproxima-

damente 70.000 son de la Hispalen-

se (US), la Pablo de Olavide (UPO) y 

Loyola. A ello se añaden los alrede-

dor de 3.000 Erasmus y alumnos de 

intercambio e idiomas que eligen Se-

villa como destino universitario. «Este 

mercado de intercambios ha estado 

laminado por el Covid pero ahora se 

está recuperando como el turismo. 

Sevilla es una plaza universitaria muy 

atractiva», señala. La comercializa-

ción más importante, en torno al 80%, 

está enfocada al mercado nacional. 

Cádiz, Extremadura, Ceuta, Málaga, 

Antequera, Estepona y Huelva son 

los principales emisores de estudian-

tes que está captando Moraval. 

Los formatos son variados. En la 

residencia AMRO de Los Bermejales, 

que ya ha vendido para el próximo 

curso todos los ‘twobios’, o estancias 
de dos habitaciones que comparten 

una pequeña cocina, a 570 euros la 

plaza. Esta marca ofrece rangos de 

precios que van desde una habita-

ción-estudio individual premium con 

terraza privada a 1.029 euros, a 390 

euros la doble estándar compartida. 

LIV Students lanza el ‘cluster’ o 

piso compartido  de seis habitacio-

nes con baño individual, cocina y sa-

lón grande.  

Nodis comercializa el concepto 

‘threedios’, que son tres habitaciones 

independientes que comparten dos 

baños y una zona de estar. La gesto-

ra de la residencia de El Porvenir per-

mite que los estudiantes tengan in-

vitados, aunque por un máximo de 

tres noches, y también ofrece la po-

sibilidad de compartir un estudio con 

la pareja pagando un suplemento de 

100 euros. Las camas que son tama-

ño XL también están en los estudios 

individuales.

Una oferta que evoca a 
la hotelera y que «no es 
para niños pijos»

∑ Estudios individuales, 
espacios compartidos, 
habitaciones premium 
con terraza privada, 
hay formatos a la carta
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LA ENTREVISTA

El general de división Enrique Jesús 

Biosca, director de Enseñanza del Ejér-

cito del Aire, con sede en el Acuartela-

miento Aéreo de Tablada, es lo más pa-

recido a un rector que tienen las Fuer-

zas Armadas. Biosca ha acumulado casi 

5.000 horas de vuelo y ha ocupado car-

gos de responsabilidad en varias misio-

nes en Afganistán, donde ejerció como 

coronel jefe de la Base de Herat. 

—Hoy quizá no sea necesario recor-
darle a algunos partidos y políticos 
que nos gobiernan por qué es nece-
sario el Ministerio de Defensa. ¿Es 
muy evidente con lo que está pasan-
do en Ucrania? 
—Las relaciones internacionales se ba-

san en diplomacia, economía y defen-

sa. Un país que quiera tener prestigio 

internacional debe tener unas fuerzas 

armadas, una diplomacia o una econo-

mía acordes a ese nivel de influencia.   

—¿Le sorprende la guerra que ha de-
satado Rusia? 
—Todo el mundo está sorprendido por-

que todo el mundo esperaba que se 

respetaran las reglas que rigen en los 
países civilizados. 

—Supongo que a los militares es a los 
que menos les gusta la guerra, aun-
que tengan que prepararse para ella. 
—Es un tópico pero es una realidad. Los 

militares no queremos la guerra por 

muchos motivos, entre otros, porque 

estamos en primera línea de combate 

y sabemos los sufrimientos asociados 

a una guerra. Ahora las guerras son mu-

cho más crueles porque se han diluido 

las fronteras entre combatientes y po-

blación civil, que se han convertido en 

sujeto pasivo de las operaciones mili-

tares, como está ocurriendo ahora.  

—El general Juan Gómez de Salazar, 
que fue jefe de la FUTER, sostenía que 
los militares son los más pacifistas... 
—Somos pacifistas de libro, los prime-

ros pacifistas, si quiere, pero nos pre-

paramos para tener que hacer ese má-

ximo sacrificio de ir a una guerra. 

—Un dicho clásico atribuido a Julio 
César dice: «Si quieres la paz, prepá-
rate para la guerra». 
—Es así, hay que tener una fuerza di-

suasoria y estar preparado. Desde hace 

algún tiempo se escuchan voces que 

hablan de rescatar el servicio militar, 

aunque mucho más reducido.  

—Macron propuso uno de tres meses 
en Francia, aunque no se ha puesto 
en marcha. ¿Sería aconsejable hacer-
lo en España? 
—Cuando se suprimió el servicio mili-

tar y se dio el paso de profesionalizar la 

tropa de las fuerzas armadas, había pros 

y contras. Pero una de las razones prin-

cipales por la que se profesionalizó fue 

por la permanencia de los efectivos y el 

compromiso y la preparación que se ad-

quiere, algo que no es posible con un re-

clutamiento temporal o constante. Temo 

que un servicio militar de ese tipo po-

dría convertirse en algo parecido a un 

campamento de verano. 

—El actual presidente de Francia y 
algunos expresidentes como Felipe 
González han defendido los valores 
que se fomentaban en la «mili» como 
el espíritu de sacrificio, la solidari-
dad, el compañerismo. ¿Esos valores 
se están perdiendo o se han perdido? 
—Es bueno que se reconozcan esos va-

lores en las Fuerzas Armadas pero es 

complicado transmitir valores que no 

vienen de cuna. Es algo que deben en-

señar los padres y las familias, que 

debe transmitir una sociedad sana. Lo 

cierto es que la sociedad ha cambiado 

mucho y se valoran más otras cosas. 

—¿Qué nuevas cosas valoran los jó-
venes que vienen a formarse a las 
Fuerzas Armadas? 
—Anteponer el interés general a tu in-

terés personal es más difícil de encon-

trar en la sociedad actual. Es más el yo 

primero y luego el resto. Hay que desa-

rrollar el espíritu de grupo, de solidari-

dad, de generosidad, de sacrificio. Son 

valores que se le exigen a los militares 

aunque en la sociedad no sean los do-

minantes que se practican. Falta a me-

nudo ese espíritu de equipo en la socie-

dad actual pero en las Fuerzas Arma-

das tiene que ser todo lo contrario: todos 

formamos parte de un grupo y tu segu-

ridad, tanto si eres un infante como si 

eres un piloto, depende de tus compa-

ñeros. Y esa confianza en los compañe-

ros es imprescindible. 

—Lo que tampoco parece existir es 
la disciplina. 

—Disciplina parece una palabra mal-

dita pero la disciplina permite que se 

den ordenes, se ejecuten milimétrica-

mente y se consigan objetivos. Todos 

formamos parte de una estructura y 

debemos confiar en los jefes que tene-

mos porque les concedemos que tie-
nen una visión más global de las co-

sas. No se puede discutir todo y hoy, 

en la sociedad, se tiende a discutir todo.  

—Amazon está fichando a muchos mi-
litares en España y otros países. ¿Es 
por esto, porque no discuten todo? 
—Creo que está fichando a militares 

por su preparación y capacidad de tra-

bajo para conseguir los objetivos pro-

puestos, pero también por su discipli-

na, lealtad, agilidad en captar la inten-

ción del mando, compañerismo, 

esfuerzo y espíritu de sacrificio. Pero 

no sólo pasa con Amazon o con los pi-

lotos que contratan las compañías aé-

reas comerciales. Se están fichando 

también a militares en puestos de res-

ponsabilidad de algunas empresas y 

creo que es precisamente por todos 

esos valores. 

Enrique Jesús Biosca 
Director de Enseñanza del Ejército del Aire

∑ Este general de división, que coordina la 
formación de miles de pilotos cada año, 
constata que los jóvenes llegan con una 
gran preparación pero sin el espíritu de 
equipo que se exige en los ejércitos 

«Anteponer el interés 
general al personal es algo 
difícil de encontrar hoy»

«Tablada tiene pasado, presente 
y futuro. Tiene cuatro unidades 
importantes y unos 1.500 
efectivos, entre personal militar 
y civil. A pesar de eso, es poco 
conocida», asegura el general 
Biosca, que atribuye este 
desconocimiento al abandono 
del servicio militar y a la SE-30, 
«cuyo trazado nos hizo perder 
una pista de vuelo y que el 
recinto se quedara encerrado 
entre la barrera de la carretera y 
la del real de la Feria». Precisa-
mente por ese desconocimiento 
se celebró con gran entusiasmo 
el centenario de Tablada para 

acercar Sevilla al acuartelamien-
to y se planea hacer «una gran 
quedada de quintos en Tablada».  
El reto de futuro para Tablada, 
según Biosca, es rehabilitar la 
Casa del Infante, el edificio que 
ocupó el Infante de Orleans, que 
no está en uso. «Ya hemos 
hablado con el Ayuntamiento y 
la Junta para que apoyen lo que 
sería el futuro Museo o Centro 
de Interpretación de la Aeronáu-
tica de Andalucía. Tenemos 
aviones, un biplano Bücker de 
hélice y un C-101 entre ellos ya 
asignado, pero no tenemos sitio 
para exponerlos», lamenta.

El futuro museo de Tablada
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POR JESÚS 

ÁLVAREZ

MANUEL GÓMEZ

cisiones cotidianas que nadie te impi-
de. Hay que construir sobre los nuevos 
valores de la sociedad y nos llega gente 
muy buena a la que la institución mili-
tar trata de desarrollar esas capacida-
des y valores. Vamos a los institutos a 
hablar de eso siempre que nos llaman. 
Creo que hay aspectos que se pueden 
potenciar en los centros docentes. 
—Usted es el director de Enseñanza 
del Ejército del Aire. ¿A cuántas per-
sonas forman cada año? 
—La Dirección de Enseñanza tiene la 
competencia de la enseñanza y per-
feccionamiento de todos los oficiales, 
suboficiales y tropa del Ejército del 
Aire. Movemos cinco mil personas al 
año, unos mil quinientos en formación 
y unos tres mil quinientos en perfec-
cionamiento y formación continuada. 
Hablamos de casi la cuarta parte de 
todo el personal del Ejército del Aire.  
—Antes había que aprobar unas opo-
siciones para acceder a la carrera mi-
litar. ¿Cómo es el perfil actual de sus 
alumnos? 
—El cambio ha sido muy radical porque 
ahora se hace de acuerdo con la nota de 
la EBAU y tenemos muchísimos con 13 
y notas muy altas. Muchos vienen a pro-
bar, a ver si esto les gusta.  
—¿No tienen vocación? 
—Son alumnos muy buenos pero no 
tienen quizá la vocación militar muy 
desarrollada. Hay quien quiere ser in-
fante, marino o piloto pero muchos no 
saben lo que quieren. Y tenemos que 
lidiar con eso.  
—¿Ahora la carrera militar es como 
una antigua licenciatura? 
—Sí. Y creo que ha sido un acierto. Con 
Bolonia se hizo en 2010 y los alumnos 
superan un grado, en el caso del Ejér-
cito del Aire, el de Ingeniería y Orga-
nización Industrial. Este grado se hace 
en colaboración con la Universidad 
Politécnica de Cartagena, con una car-
ga lectiva cercana a los 350 créditos, 
equivalente a un máster.  
—¿Los militares de ahora son los me-
jor preparados de la historia? 
—Sí. Creo nunca han estado mejor pre-
parados pero adolecen de los proble-
mas de la sociedad de la que forman 
parte.  Hay que desarrollar esos valores 
que en otros sitios no son necesarios 
pero que en las fuerzas Armadas son vi-
tales. A nadie se le ocurriría ir en direc-
ción contraria ni pensando solo en uno 
mismo sino asumiendo el bien común. 

Compañerismo y sacrificio 

«Amazon ficha militares 
por su preparación pero 
también por sus valores»  

Disciplina, «palabra maldita» 

«No se puede discutir 
todo y en la sociedad 

actual se discute todo»

√

—El 28 de febrero le entregaron al 
Ejército del Aire la Medalla de Anda-
lucía. ¿Los militares se han puesto 
de moda? 
—Ha sido un honor y un reconocimien-
to del máximo nivel al Ejército del Aire 
como por estos 100 años de actividad 
aeronáutica ininterrumpida en Anda-
lucía. Somos del Aire y estamos como 
en una nube. Me gustaría mencionar 
especialmente al Círculo de Labrado-
res y a su presidente Benito Mateos-
Nevado. Creo que hace tiempo que los 
militares recuperamos nuestro sitio 
en la sociedad española pero no nos 
consideramos especiales ni especial-
mente dignos de admiración. 
—Durante la pandemia se ha recono-
cido mucho la actuación de la UME. 
—La UME es una unidad mucho más 
conocida porque interviene en sucesos 
y catástrofes que tienen una gran re-
percusión pública pero han sido en rea-
lidad todas las Fuerzas Armadas las 
que han colaborado en muchas tareas 
durante la pandemia. El Ejército de Tie-
rra, la Armada y el Ejército del Aire tam-

bién han estado en las calles, vacunan-
do, desinfectando o distribuyendo ma-
terial sanitario por tierra y aire. 
—Las misiones internacionales tam-
bién han dado mucho prestigio a las 
Fuerzas Armadas. Usted ha partici-
pado en varias de ellas. ¿Qué recuer-
do tiene de su etapa en Afganistán? 
—Nuestras fuerzas están desplegadas 
por todo el mundo en muchas misio-
nes humanitarias pero hay que trans-
mitir a la sociedad que en algún mo-
mento, durante estas misiones de todo 
tipo, puede que tengamos que usar las 
armas. En Afganistán tuvimos que ha-
cerlo de modo defensivo. He vivido 
muchas situaciones allí de tensión y 
emoción y todos ayudamos a las fuer-
zas armadas de ese país y a los civiles 
a mejorar sus vidas. Todo ese esfuer-
zo de tantos años se perdió con la sa-
lida y la vuelta de los talibanes y eso 
nos ha producido a todos los que es-
tuvimos allí una gran tristeza. 
—¿Esa lealtad de la que hablaba an-
tes como un valor castrense se está 
perdiendo en la sociedad española? 

—Tengo un amigo que trabaja en una 
importante compañía de telecomu-
nicaciones que me dice que está rodea-
do de muchos mercenarios. Se refiere 
a cargos importantes o mandos inter-
medios que dejan su empresa y se van 
a otra a la mínima oportunidad. En el 
Ejército mantenemos esa lealtad y a 
nuestro uniforme y a lo que represen-
ta. 
—Pero a Amazon se están yendo al-
gunos tenientes y capitanes. 
—En las Fuerzas Armadas hay muchos 
cambios de destino y no es fácil de asu-
mir. Y cuando hay familia, se hace más 
duro moverte tanto. En la empresa pri-
vada se busca sobre todo estabilidad. 
—Los jóvenes tienen grandes destre-
zas tecnológicas. ¿Tienen también 
destrezas para el día a día cotidiano, 
para situaciones de tipo doméstico? 
—No son como la generación de sus pa-
dres y observo cierta dependencia en 
ciertos aspectos. Muchos no saben ma-
nejarse en situaciones de tipo domés-
tico, no sólo me refiero a hacerse la cama, 
sino a tener autonomía para tomar de-
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Si el delegado de Fiestas Mayores con-
tinúa en su puesto es más que probable 
que para el año 2023 se debata la gran 
reforma que Juan Carlos Cabrera quie-
re aplicar a los recorridos de la Sema-
na Santa.  La nómina de un día y los iti-
nerarios son, en la mayoría de los casos, 
el reflejo de la historia. Pero en nues-
tros días, y con masificación dentro y 
fuera de las filas, la seguridad se ha con-
vertido en un elemento más importan-
te que la propia historia. Con esta gran 
reforma el Domingo, el Lunes, el Miér-
coles y la Madrugada harían la vuelta al 
revés, o en algún caso asumirían las al-
teraciones que ahora las hermandades 
no aceptan. ¿Y por qué no este año? Se 
supone que para que la felicidad de la 
vuelta a la normalidad sea completa. 
  
Coronación. La de la Virgen del Rocío 
del Beso de Judas aún no tiene fecha, 
pero su tramitación ha comenzado a 
dar los primeros pasos de manera muy 
discreta que es lo que han pedido en la 
Mitra. Sería la primera de Saiz Mene-
ses, un obispo que la manifestación de 
fe popular que mejor conoce es la ro-
ciera, porque Tarrasa, de donde proce-
de, es algo así como el Almonte catalán 

 
Tres Caídas. Hay mucho malestar en 
Triana y entre numerosos hermanos 
por la supresión del besapiés del Cris-
to. Aunque en su día estaba en agenda, 
finalmente no se celebró. Oficiosamen-
te se dice que no viene en unas reglas 
que se han reformado en enero. Miedo 
da que haya sido algún cura el que, en 
este estado de absoluto control ecle-
siástico de todo, haya dicho que si no 
está en las reglas que no se haga 

 
Monaguillas. En el multitudinario Via-
crucis de la Macarena se estrenaron las 
niñas que hasta ahora no podían salir 
en el cuerpo de acólitos. Eso ha estado 
impulsado por Fernández Cabrero, a 
quien se le desea que acabe ya con la 
racha de achaques que lleva.      

 
Un peligro. Este fin de semana serán 
diez las imágenes que salgan a la calle 
en la capital. Ante la tendencia de lle-
var bandas para que acompañen los 
traslados habría que recordar que unas 
andas no son un paso. Es decir, que mo-
verlas al compás de la música como si 
se estuviera bajo las trabajaderas es 
algo extravagante. Las del Cautivo de 
San Pablo, con las Tres Caídas detrás, 
estuvieron muy bien llevadas sin caer 
en la tentación de imitar el movimien-
to de un paso. 

 
Fotos. La exposición de Juan Manuel 
Serrano, organizada por el Consejo y 

abierta en La Caixa, con-
tiene trabajos que son me-
jores que muchos carteles. 
El heredero de la dinastía 
de fotógrafos sabe reflejar 
como nadie periodismo y 
belleza. Otra interesante muestra que 
se abre el jueves en el Ayuntamiento de 
Tomares es la José Antonio Zamora co-
misariada por Ricardo Suárez. 

 
Túnica. El Cristo del Soberano Poder 
llevará en el Viacrucis de mañana la de 

Rodríguez Ojeda, restau-
rada por Grande de León, 
que en un futuro la inter-
vendrá de nuevo debido a 
su mal estado. 

 
Cruz Roja. La banda se ha convertido 
en pionera en sacar al mercado discos 
en formato no físico. Era necesario que 
las formaciones volvieran a grabar por-
que la crisis del sector nos ha dejado 
sin registros de calidad de muchas de 
las obras buenas de estos años 

GOTA A GOTA

POR JOSÉ CRETARIO

Chisporroteos

Juan Carlos Cabrera

La Estrella con Ucrania    
Muchas hermandades han centrado en estos días sus esfuerzos en reunir material con destino al pueblo 
ucraniano. Ahí han estado, por poner un ejemplo, las iniciativas del Consejo, La Estrella, Los Estudiantes o 
Jesús Despojado en su concierto de hoy. La cofradía de Triana (la Virgen llevaba una estrella oro y azul) 
además aplicó las intenciones del Viacrucis de la pasada tarde por el final de la guerra, un traslado 
abarrotado que sirvió para comprobar el compromiso social del mundo de la Semana Santa.

M.J.R. RECHI

La reforma Cabrera
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S. C. SEVILLA 

E
l Centro Comercial Torre Se-

villa acoge hasta el 7 de abril, 

la acción ‘Vive tu momento 

bajo los cielos de Sierra More-

na’ para acercar el potencial turístico 

de los cielos de esta comarca. 

Esta actuación fue presentada por el 

presidente del Grupo de Desarrollo Ru-

ral de Sierra Morena, Manuel Leyva Ji-

ménez, acompañado por la delegada te-

rritorial de Agricultura, Ganadería y 

Pesca de Sevilla, Isabel Solís Benjumea, 

la directora de promoción de Turismo 

de Sevilla City Office, Beatriz Arilla, y el 

gerente de Torre Sevilla, Juan Carlos Gó-

mez Galiano. 

A través de un espacio astronómico 

expositivo, que cuenta con un planeta-

rio y una zona de actividades al aire li-

bre en la que se instalarán telescopios 

para acciones de carácter divulgativo, 

los clientes y visitantes podrán conocer 

la calidad de este recurso turístico, fa-

moso por ser la reserva y destino Star-

light de mayor extensión del mundo.  

La Fundación Starlight, la Organiza-

ción Mundial del Turismo y la Unión 

Astronómica Internacional, han certi-

ficado a Sierra Morena como Reserva y 

Destino Turístico Starlight (2014) por 

tener uno de los cielos nocturnos de más 

calidad del mundo. Los Destinos Turís-

ticos Starlight son lugares visitables, 

que gozan de excelentes cualidades para 

la contemplación de los cielos estrella-

dos y que, al estar protegidos de la con-

taminación luminosa, son especialmen-

te aptos para desarrollar en ellos acti-

vidades turísticas basadas en ese recurso 

natural.  

Un total de 77 municipios de la Sie-

rra Morena Cordobesa, el Valle Alto Gua-

diato, la Campiña Norte de Jaén, la Sie-

rra Morena Sevillana, y la Sierra de Ara-

cena y Picos de Aroche, se integran en 

este territorio de cuatrocientos kilóme-

tros de cielo puro y estrellado que se 

consolida como destino para disfrutar 

de un entorno privilegiado y practicar 

astroturismo.  

Además de visitar el planetario, esta 

acción conllevará un programa de ac-

tividades paralelas. El viernes 11 de mar-

zo, a partir de las 19 horas, se celebrará 

un evento degustación de productos lo-

cales de Sierra Morena, y a las 20.30 ho-

ras, tendrá lugar una nueva observa-

ción astronómica.  
El sábado 12 de marzo, Torre Sevilla 

acogerá una Starparty que incluirá un 

taller infantil de cohetes propulsados 

con agua, a las 11 horas, y una gran ob-

servación de la luna a partir de las 19 

horas.  Igualmente está prevista la con-

ferencia sobre la relación y las similitu-

des entre la exploración de las regiones 

árticas y la exploración espacial, a car-

go de Javier Cacho, ex director de la Base 

Antártica Juan Carlos I, entre otras ac-

tividades. 

Torre Sevilla se vertebra en un espa-

cio donde conviven el Hotel Hotel Eu-

rostars, CaixaForum Sevilla, un centro 

comercial y un espacio natural como es 

el Parque Magallanes. 

Hasta el 7 de abril este centro comercial 
acogerá un espacio astronómico con un 
planetario y una zona de actividades al 
aire libre para dar a conocer uno de los 
mejores destinos para el astroturismo

Los cielos de 

Sierra Morena en 

Torre Sevilla

El espacio astronómico instalado // ABC

El programa de actividades 
incluye desde conferencias 
y talleres infantiles a una 
degustación de productos 
de Sierra Morena
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La capital hispalense fue escenario 
hace 32 años de la refundación del 
partido que inició la etapa de José 

María Aznar

Sevilla volverá a ser  
el ‘pegamento’ para el PP

El congreso es clave para Juanma 
Moreno, primer barón que se enfrenta 

a las urnas, que tendrá personas de 
confianza en el comité ejecutivo 

XX CONGRESO NACIONAL

PÁGINAS 38 A 40
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jmunoz@diariodesevilla.es

JUZGADO DE GUARDIA JORGE MUÑOZ

V
UELVE el conflicto genera-
do por el monopolio de la
parada de taxis del aero-
puerto. De nada ha servido

el reciente auto dictado por la juez
que investiga la denominada “ma-
fia del taxi”, que ha procesado a 27
taxistas por las coacciones y actos
vandálicos para mantener el con-
trol de la parada. La vuelta de los
turistas una vez que la pandemia
parece estar controlada ha provo-
cado un rebrote de los incidentes
entre los taxistas en San Pablo, co-
mo adelantó ayer este periódico.

Es lo que sucedió el pasado 25
de febrero, cuando varios taxis-
tas que habían acudido a recoger
a clientes al aeródromo fueron
increpados por sus compañeros,
en presencia de los turistas que
habían contratado el taxi me-
diante una plataforma de viajes.
De nada ha servido, por ahora,
que los taxistas afectados hayan

puesto los hechos en conoci-
miento del Instituto del Taxi. En
los dos años anteriores la norma-
lidad había imperado en el gre-
mio, no se habían conocido nue-
vos altercados hasta ahora.

Estos incidentes, que afortuna-
damente no han pasado a mayores
como en las etapas anteriores, se
produjeron tan sólo unas semanas
después de que la juez de Instruc-
ción 8 de Sevilla, Reyes Flores, pu-
siera punto final a una parte de la
investigación que desde hace años
realiza sobre los actos violentos
cometidos presuntamente por ta-
xistas y su enfrentamiento con los
conductores de los VTC.

La instructora realizó en el auto
un exhaustivo análisis de la situa-
ción generada por la “mafia del ta-
xi” –la magistrada ha procesado a
los 27 taxistas por delitos de orga-
nización criminal, coacciones y
daños– y en la misma resolución
incluía un reproche a la conducta

omisiva que durante años ha teni-
do el Ayuntamiento de Sevilla. En
este sentido, la juez llegó incluso a
citar inicialmente como investiga-
do al actual delegado de Goberna-
ción y Fiestas Mayores, Juan Car-
los Cabrera, quien negó cualquier
tipo de “acuerdo o permisividad”

para el uso exclusivo de la parada
por parte de Solidaridad del Taxi.

Para la magistrada, es un hecho
“público y notorio” en la ciudad
que la parada del aeropuerto “só-
lo es cubierta por quienes son
miembros de la asociación Hispa-
lense de Solidaridad del Taxi”.

Pero a pesar de este conoci-
miento, la juez recuerda que no
hay constancia de que el Ayunta-
miento de Sevilla “haya adoptado
medida alguna para intentar vigi-
lar esta situación o velar por que
no se continuara produciendo,
por cuanto es cierto que si bien se
creó una brigada de Policía Local
que entre otras funciones tenía la
de la vigilancia y control de esta
parada, los propios agentes que la
integran llegan a declarar que
eran insuficientes, que carecían
totalmente de recursos, que no
podían estar permanentemente
vigilando y que en todo caso cuan-
do recibían un aviso de un inci-
dente en el aeropuerto tenían di-
ficultades para poder reconstruir
los hechos y únicamente podían
denunciar en los casos en que así
se constataba”, aseveró.

Esta argumentación llevó a la
instructora a concluir que Solida-
ridad del Taxi, inicialmente cons-

tituida desde el punto de vista
formal como una asociación sin
ánimo de lucro y tendente a sal-
vaguardar los derechos e intere-
ses de sus afiliados como titula-
res licencias de taxi, se “convier-
te y opera como una verdadera
organización criminal, siendo un
grupo perfectamente estructura-
do y jerarquizado a cuyo frente se
encuentra el entonces presiden-
te, Enrique Filgueras, y tras éste
los demás miembros de la direc-
tiva, quienes vienen recibiendo
instrucciones e indicaciones di-
rectas de éste”.

Para la instructora también re-
sulta llamativo que la asociación
dispusiera de un “catálogo interno
de infracciones y sanciones de es-
tricto cumplimiento, con un mar-
cado carácter de sometimiento a
las instrucciones y criterios del
presidente que incluso se pone de
manifiesto en los términos en que

deben dirigirse al mismo cuando
pretenden recurrir o hacer alega-
ciones a una de esas sanciones in-
ternas, todo ello con el objetivo
esencial de obtener un beneficio
económico”.

Esta asociación, continuó, se
atribuyó “por la fuerza y con me-

dios coactivos y vandálicos, el
uso exclusivo de la parada de la
terminal del aeropuerto, impi-
diendo así que el resto de los ta-
xistas con licencia municipal en
esta ciudad en una gran mayo-
ría, no puedan acudir a dicha
parada”.

La investigación judicial se ini-
ció en el año 2017, pero el proble-
ma del taxi en Sevilla no es nue-
vo. Se remontan a las últimas
dos décadas y ninguno de los úl-
timos alcaldes de Sevilla, desde
Alfredo Sánchez Monteseirín, lo
han afrontado de manera con-
tundente para atajarlo. Ni siquie-
ra se ha implantado el turno rota-
torio que acabaría con el mono-
polio de la parada del aeropuer-
to, a pesar de que una sentencia
del año 2002, dictada por el Tri-
bunal Superior de Justicia de An-
dalucía (TSJA), declaró legal el
acuerdo alcanzado el 30 de octu-
bre de 2000 (en el primer man-
dato de Monteseirín) por el que
se estableció el turno rotatorio en
el aeropuerto de San Pablo.

De esta forma, sólo podrían ope-
rar en ella los taxis con la letra de
la matrícula correspondiente al
calendario oficial de descansos.

No sé si realmente esa sería la
solución al problema de la ma-
fia del taxi, aunque hasta ahora
el Ayuntamiento se ha negado a
implantarlo. Lo que sí está claro
es que el alcalde de Sevilla, An-
tonio Muñoz, y su delegado de
Gobernación, Juan Carlos Ca-
brera, no pueden consentir que,
con la vuelta de los turistas, se
reactive el escándalo de la ma-
fia del taxi y que vuelvan los al-
tercados más graves, como las
agresiones y los lanzamientos
de piedras o huevos.

Sevilla no puede permitirse el
rebrote de la mafia del taxi, por-
que no debe olvidarse que esos
insultos o agresiones es la prime-
ra imagen con la que pueden que-
darse los turistas que cada año vi-
sitan la ciudad. Si hace falta re-
forzar la presencia policial, es el
momento de hacerlo, cuando es-
tamos a las puertas de la Semana
Santa y la Feria de Abril.

La brigada de Policía
Local del aeropuerto
resultó insuficiente
y no tenían recursos

●El alcalde y su delegado de

Gobernación no pueden consentir que

se reactiveel escándalodelmonopolio

de la parada de taxis del aeropuerto

tras el reproche de la Justicia

El Ayuntamiento se ha
negado a implantar el
turno rotatorio que se
diseñó con Monteseirín

ANTONIO PIZARRO

El rebrote
de la mafia
del taxi
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E
L primero de abril de
1990, el PP celebraba en
Sevilla el primer congre-
so de su historia, el de la

refundación de Alianza Popular,
después de la presidencia fallida
del cordobés, aunque nacido en
Badajoz, Antonio Hernández
Mancha. Bajo el lema Centrados

en la libertad, el partido dejaba en
manos de José María Aznar el gi-
ro reformista de la coalición que
Manuel Fraga fundó en 1976 con
siete ex ministros de Franco, los
conocidos como los siete magní-
ficos, algo menos aperturistas
que los dirigentes de la UCD, que
a la postre fue el partido que ter-
minó por centrar al PP.

Ya antes de llegar a ese congre-
so, el partido se definía como libe-
ral y europeísta, y si algo cambió
con Aznar fue que el PP se hizo
más autonomista, además de con-
templar a algunas figuras republi-
canas, como Azaña, de un modo
que Fraga, por biografía, no podía.
El PP ha tenido muchos problemas
internos, pero la raíz no ha sido

ideológica. Aznar, por ejemplo,
que criticó a Mariano Rajoy por su
acercamiento a los nacionalistas,
fue el firmante del mayor traspaso
de poder de la Administración
central a la autonómica. Hizo lo
que Jordi Pujol le exigió, y Arza-
lluz le aplaudió.

32 años después, en la misma
ciudad, en Sevilla, los días 1 y 2 de
abril, el PP celebrará un congreso
extraordinario en la que su necesi-
dad imperiosa no será moderarse,
sino planificar una estrategia
coherente ante un partido situado
a su derecha y liderado por diri-
gentes que en su día fueron del
partido de Aznar. En esta ocasión,
será otro gallego, el tercero en pre-
sidir el partido, Alberto Núñez Fei-
jóo, el que tomará los mandos de
la mano de un andaluz, Juanma
Moreno, presidente de la Junta,
ambos coordinados desde días an-
tes de que Pablo Casado anuncia-
se su marcha.

Sus mensajes son complemen-
tarios, casi al unísono; ambos
coincidirán el próximo fin de se-
mana en la Conferencia de Pre-
sidentes en La Palma, y el día 20
de marzo, uno antes de las elec-
ciones primarias, Núñez Feijóo
tendrá un acto en Andalucía.
Aunque es posible que se pre-
sente algún candidato más, na-

die espera que sea una persona
de peso, toda vez que el ex secre-
tario general, Teodoro García
Egea, tiene escasas posibilida-
des de liderar una oposición. To-
dos los barones apoyarán al pre-
sidente de la Xunta, incluido Pa-
blo Casado, aunque su futuro es
algo que inquieta dentro del
partido por su encaje. Es posible
que entregue su acta de diputa-
do, pero su intención no es dejar
la política.

Con García Egea, ha salido de
Génova quien fuese uno de los
dirigentes de Ciudadanos, Fran
Hervías, que deja de ser trabaja-
dor del PP, aunque se mantiene
como afiliado del partido por la
provincia de Sevilla. Tampoco es
causal, ha sido el territorio his-
palense el único que le sigue
preocupando a la dirección an-
daluza del partido. Como no lo
es que el hombre que Juanma
Moreno ha elegido para que re-
presente a Andalucía en el comi-
té organizador del congreso sea
un sevillano, Toni Martín, en-
frentado a la presidenta en esta
provincia, Virginia Pérez.

Los presidentes de la Xunta y
de la Junta resolverán la compo-
sición de la nueva dirección del
PP, que pasa por elegir un secre-
tario general que pudiera ser de

otra comunidad, posiblemente
Valencia. Aunque el malagueño
Elías Bendodo no ha parado de
sonar para este puesto, el conse-
jero de Presidencia se quedará
en el Gobierno andaluz.

Lo que pudiera separar a Fei-
jóo y Moreno, las relaciones que
el PP deba tener con Vox, ha que-
dado resuelta, el andaluz tiene
plena autonomía para marcarlas

después de que se celebren las
elecciones andaluzas. El PP con-
fía en que la resolución de la cri-
sis abierta entre Pablo Casado e
Isabel Díaz Ayuso, así como la
elección de Feijóo a principios de
abril, provocará un efecto de me-
jora de los populares en las en-
cuestas. Con Moreno como par-
te del nuevo tándem del PP, el
presidente podría optar por di-
solver la Cámara a finales de ese
mismo mes para convocar las
elecciones andaluzas en junio.

Feijóo abrirá una etapa de en-

tendimiento con el presidente
del Gobierno, Pedro Sánchez, al
menos para desbloquear la com-
posición del Consejo General del
Poder Judicial y aprovechar la
distribución de los fondos euro-
peos entre las comunidades. Ca-
sado practicó una oposición que
ya no aportaba ningún fruto; en
ese sentido, el giro del PP se pa-
recerá al que el PSOE andaluz
acometió cuando Juan Espadas
desplazó a Susana Díaz.

Todo dependerá de los últimos
sondeos, pero el Gobierno anda-
luz tiene un condicionante que
favorecen la fecha de junio sobre
la de octubre. La Junta debe te-
ner un Presupuesto para 2023, el
de ahora ya está prorrogado, y si
las elecciones se celebrasen en
octubre, entraría en un nuevo
año con otra demora. Además, es
posible que la sentencia del Tri-
bunal Supremo del caso de los
ERE, el que afecta a dos ex presi-
dentes de la Junta, se conozca en
junio, toda vez que se ha fechado
para mayo una vista previa.

El Gobierno andaluz contaba
con apoyos a priori para haber
sacado adelante el Presupuesto
de 2022, pero el consejero de
Hacienda, Juan Bravo, no supo
dar al socialista Juan Espadas lo
que necesitaba para convencer
a los suyos de esta alianza co-
yuntural. El tiempo ha demos-
trado que Hacienda erró, por-
que el PSOE ha venido votando
a favor de todo en lo que el PP y
Ciudadanos han mostrado inte-
rés en negociar.

Dos factores son los que lle-
van a pensar a la oposición que
las elecciones se celebrarán an-
tes del verano. El PP también ce-
lebró otro congreso nacional en
Sevilla, a las puertas de las elec-
ciones andaluzas de marzo de
2012. En aquella ocasión, Javier
Arenas era uno de los hombres
de máxima confianza del enton-
ces presidente, Mariano Rajoy,
y el congreso se organizó en tor-
no a quien iba a ganar estos co-
micios semanas después, aun-
que de modo insuficiente para
gobernar.

A pesar de ello, Arenas no fue
uno de los ganadores del con-
greso, se mantuvo como vicese-
cretario general, pero María Do-
lores de Cospedal, que era la nú-
mero dos del PP, consiguió más
poder y asumió una portavocía
que dejó a Esteban González
Pons en un puesto vacío de con-
tenido. Ahora es el eurodiputa-
do valenciano quien vuelve a
Sevilla como organizador del
congreso.

En todo caso, tanto si las elec-
ciones son en junio como en oc-
tubre, el adelanto sólo sería téc-
nico, poco más queda por apro-
bar en el Parlamento.

Feijóo y Moreno se coordinan con la
vista puesta en las elecciones andaluzas

J. GUILLÉN / EFE

Alberto Núñez Feijóo, Pablo Casado y Juanma Moreno, en la pasada investidura de Isabel Díaz Ayuso como presidenta de la Comunidad de Madrid.

Moreno cambiará la
dirección del PP andaluz
y es probable que envíe
a alguien aGénova

JUAN M.
MARQUÉS
PERALES

● El Partido Popular celebra en Sevilla, a las puertas de la campaña, el
congreso extraordinario que colocará otra vez a Andalucía en Génova
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El Grupo Socialista ha registrado
una proposición no de ley (PNL)
en el Parlamento andaluz con la
que, entre otras cuestiones, quie-
re instar al Gobierno de la Junta a
que dé explicaciones de su “plani-
ficación y programación del siste-
ma universitario”, y a que quede
“paralizada” mientras tanto
“cualquier autorización” para la
incorporación de nuevas univer-
sidades en el sistema andaluz.

Son algunos de los plantea-
mientos recogidas en esta PNL re-
lativa al control y a la planifica-
ción ante nuevas universidades
privadas en Andalucía, con la
que, de entrada, el Grupo Socia-
lista quiere que el Parlamento
muestre “su rechazo a la gestión
llevada a cabo por el Gobierno de
la Junta de Andalucía sobre la
planificación del sistema univer-
sitario andaluz”, porque “no ha
llevado a cabo políticas de cali-
dad, excelencia docente, investi-
gadora y de gestión”.

Así, el PSOE-A quiere que el
Parlamento inste al Gobierno an-
daluz “a dar cumplimiento a las
competencias que tiene atribui-
das en materia universitaria, fije
criterios comunes de evaluación
de la eficacia, eficiencia y rendi-
miento de las actividades estruc-
turales y servicios universitarios,
y, en este sentido, establezca cri-
terios reales y directrices que no
perjudiquen a las universidades
públicas, para la creación y reco-
nocimiento de nuevos centros
universitarios”.

De igual modo, los socialistas
abogan por que el Parlamento
emplace a la Junta a “acordar con
las universidades públicas de An-

dalucía una planificación y pro-
gramación del sistema universi-
tario” en la comunidad autóno-
ma, “incluyendo un mapa de titu-
laciones y un compromiso finan-
ciero plurianual en consonancia
con las reclamaciones de las pro-
pias instituciones académicas”, y
ello contando “con la opinión de
los agentes sociales y de los con-
sejos de estudiantes”.

Otra de las reivindicaciones de
la iniciativa es que el Parlamento
inste al Ejecutivo andaluz a “pre-
sentar y a explicar” en la propia
Cámara autonómica “la planifi-
cación y programación sobre el
sistema universitario, antes de
adoptar cualquier iniciativa rela-
cionada con la creación de nue-
vas universidades dentro del sis-
tema universitario andaluz, que-
dando paralizada hasta entonces
cualquier autorización”.

Asimismo, el Grupo Socialista
plantea que el Parlamento inste
al Gobierno andaluz a “exigir
que cualquier propuesta sobre

creación y autorización de nue-
vas universidades responda a cri-
terios objetivos, previamente de-
finidos y transparentes, en con-
sonancia con la planificación y
programación acordada con las
universidades e informada” ante
el Parlamento.

Finalmente, el PSOE-A quiere
que el Parlamento inste a la Jun-
ta a “apostar por la calidad y por
el compromiso académico e in-
vestigador, teniendo especial-
mente en consideración los in-
formes emitidos pon los órganos
consultivos y, en particular, el
Consejo Andaluz de Universida-
des, así como el criterio de la DE-
VA, como órgano encargado de
velar por la calidad del sistema”.

Esta iniciativa se registra tras
conocerse “la intención del Go-
bierno de Andalucía de impulsar
la autorización para la creación
de varias universidades priva-
das” en la comunidad autónoma,
según se lee en la exposición de
motivos de la misma.

El PSOE pide que se paralicen las
nuevas universidades privadas
● Solicitará al

Parlamento que

inste al Gobierno a

suspender cualquier

autorización

ARCHIVO

Juan Espadas, en un acto reciente de su partido.

Exige a Moreno
que repudie a Vox
sobre Ucrania

El secretario general del
PSOE de Andalucía, Juan Es-
padas, reclamó ayer al presi-
dente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno (PP), que
la respuesta a la acogida de
refugiados procedentes de
Ucrania por la invasión rusa
“tiene que estar concretada
con medios, con recursos y no
sólo con palabras”, y le ofreció
el apoyo de los socialista. El
socialista ha lamentado las
declaraciones de cargos de
Vox sobre este asunto y pidió
a Moreno que las rechace y
“que no especule”. “No creo
que el presidente del gobierno
andaluz puede callarse ni
puede ponerse de perfil ante
semejante declaración”, afir-
mó Espadas.
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El microscopio

VIENTOS DE GÉNOVA EN SEVILLA

E
L siempre convulso PP de Sevilla puede vivir en breve
nuevos momentos de tensión. La situación que se crea en
el partido con la salida de Pablo Casado, la llegada de Al-
berto Núñez Feijóo y el reforzamiento del papel de Juan-

ma Moreno en la estructura nacional no auguran tiempos fáci-
les para la presidenta provincial, Virgina Pérez, considerada du-
rante los últimos años como la cabeza de puente de Teodoro Gar-
cía Egea –hasta hace poco temido y hoy denostado secretario de
organización– en Andalucía. El viento ha cambiado en Génova
y alguna racha llegará a Sevilla.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



lunes, 07 marzo 2022 06:53, última actualización Aviso legal | Política de privacidad Buscar...

SEVILLA ANDALUCÍA OPINIÓN CULTURA LA RECOGÍA EMPRESA EL TURISTA RSC ENERGÍAS RENOVABLES

Las Cabezas de San Juan prepara un
Domingo de Ramos realmente
extraordinario
La Hemandad de la Entrada Triunfal de Jesús en Jerusalén, que hace justo un
año bendijo la imagen de María Santísima de la Salud, incorpora ahora a
Santiago Apóstol en el paso de La Borriquita

ÁLVARO ROMERO  / LOS PALACIOS Y VILLAFRANCA /
06 MAR 2022 / 20:13 H - ACTUALIZADO: 06 MAR 2022 / 20:14 H.

La joven Hermandad cabeceña de la Entrada Triunfal de Jesús en
Jerusalén va a protagonizar esta Semana Santa un Domingo de
Ramos verdaderamente extraordinario. El paso de La Borriquita
incorporará la primera de las tres imágenes secundarias
que la junta de gobierno pretende incorporar al paso: un
Santiago Apóstol que acompaña al Señor en el momento triunfal
que, según los Evangelios, no tarda en tornarse dramático, aunque
discípulos tan íntimos como Santiago, junto a su hermano Juan y a
Pedro fueran tan inseparables de Cristo hasta el Huerto de los
Olivos... “Esta obra de nuestro hermano Luis Rodríguez Castro
es sin duda alguna la punta de lanza de un gran proyecto para el
paso de Misterio”, apuntaron ayer desde la cofradía, después de
que se celebrase su función principal de instituto. “Estamos
deseando de ver a Santiago acompañando al Señor el próximo
Domingo de Ramos”, ha asegurado el secretario de la corporación,
Antonio Jesús Rodríguez.

Hace exactamente un año, la Hermandad incorporó a su Virgen:
María Santísima de la Salud, que acompaña al Señor de La
Borriquita en el nuevo altar de la parroquia de San Juan Bautista,
aunque no lo hará, de momento, por las calles cabeceñas este
Domingo de Ramos.

Desde la pasada Cuaresma, la cofradía había puesto a disposición de
todos sus hermanos todas las vías de comunicación posibles para
que propusieran nombres. Al margen de los habituales para una
Virgen de Domingo de Ramos, arrasó la propuesta de Salud, lo cual
no fue de extrañar en plena transición entre la segunda y la tercera
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ola del coronavirus. Desde luego, la Salud sigue siendo lo
fundamental. Y esta nueva Virgen tiene vocación de recordarlo
eternamente en esta localidad del Bajo Guadalquivir. La imagen es
obra de la imaginera gaditana Ana Rey, y se sufragó
prácticamente con donativos del pueblo, en menos de tres meses.

La Hermandad de la Entrada Triunfal de Jesús en Jerusalén, que
ahora se llama también de María Santísima de la Salud, nació como
pro-hermandad hace ahora 29 años. En 1997, el entonces
arzobispo de Sevilla, Carlos Amigo Vallejo, permitió que saliera
en procesión por las calles de Las Cabezas, dado que no había
ninguna otra cofradía el primer día de la Semana Mayor. No fue
hasta 2011 cuando la agrupación consiguió constituirse oficialmente
como hermandad.
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SEVILLA ANDALUCÍA OPINIÓN CULTURA LA RECOGÍA EMPRESA EL TURISTA RSC ENERGÍAS RENOVABLES

Las claves económicas de la semana,
guerra, consumo....
LUIS ALDECOA MARCO / SEVILLA / 06 MAR 2022 / 05:58 H - ACTUALIZADO: 06 MAR 2022 / 05:56 H.

1-INVASION RUSA, continúa el avance ruso sobre Ucrania al
mismo tiempo que las negociaciones entre los dos paises siguen sin
llegar, desgraciadamente, a ningún acuerdo salvo el de la creación
de « corredores humanitarios» para evacuar a la población civil y
para el aprovisionamiento de medicamentos y víveres para las
zonas más afectadas. El conflicto bélico está generando importantes
incertidumbres frenando las expectativas de crecimiento en el
ámbito económico .

2-IPC, el índice de precios de consumo sigue imparable. La
inflación vuelve a dispararse en el mes de febrero hasta máximos
históricos situandose en el 7,4% respecto al mismo mes del año
anterior y superior 1,3% de la tasa registrada en el mes de enero.
Se ha producido un encarecimiento generalizado de la mayoría de
los productos especialmente en los alimentos,bebidas y electricidad.
Es el peor dato desde 1.989.

3-DESEMPLEO, el número de parados bajo en 11.395
desempleados en el mes de febrero , un -0,3% , el mejor dato desde
el 2015 situando la cifra total de parados en 3.111.684 personas. En
el último año, el desempleo se ha reducido en 897.105 parados
menos. En Andalucía en el mes de febrero el desempleo ha crecido
en 4.394 personas hasta 809.959 cifra total de parados, no obstante
en términos interanuales el paro ha descendido en 192.145
personas, es decir un -19,17% menos.

4-PRECIOS, todos al alza y sin control. La electricidad sigue
subiendo y se acerca al precio más alto de su historia alcanzando en
algunos momentos los 400 euros. Por su parte el petróleo supera la
barrera de los 110 dólares y el gas natural roza los 200 euros.
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Consecuentemente, todo ello incide directa y negativamente en el
consumidor final. Este descontrol tiene su origen en el conflicto
Rusia- Ucrania que de continuar así podría provocar una crisis
mundial de suministros.

5-COVID-19, a nivel nacional sigue reduciéndose la incidencia
hasta situarse en 472 casos por cada 100.000 habitantes.
Actualmente hay 5.989 pacientes ingresados y el numero
contabilizado de fallecidos por esta pandemia asciende a 100.239
personas. En Andalucía la tasa se sitúa en 209 casos por cada
100.000 habitantes. No obstante siguen los contagios, por
provincias, Málaga es la que más contagios registra seguida de
Sevilla y Cádiz.

6-CAJA RURAL DEL SUR, cerró el pasado ejercicio con un
resultado antes de impuestos de 62,5 millones de euros. Con estos
datos la cooperativa de crédito crece un 37% respecto al año
anterior. La entidad finalizó el ejercicio con un volumen de negocio
de 14.193 millones de euros con un crecimiento del 12,6% de los
cuales 7.223 millones son depósitos. En inversión crece 738 millones
que supone un incremento del 13,8%. Actualmente la cooperativa
cuenta,entre los servicios centrales y oficinas, con más de 1.000
empleados.

7-KONECTA, la compañía presidida por el sevillano José María
Pacheco cierra un 2021 con importantes crecimientos tanto en
facturación superando los 915 millones de euros como en el
resultado de explotación alcanzando los 148 millones que supone un
incremento del 16% respecto al año anterior. La multinacional
sevillana especializada en servicios integrales de BPO y Contact
Center a nivel mundial continúa ejecutando su plan estratégico
consolidando su liderazgo en el mercado de habla hispana.

8-ALTER CAP ANDALUCÍA , sigue ejecutando su plan de
inversion participando en la empresa sevillana Casero y Natural
más conocida por su nombre comercial El Tortillon. Este nueva
inversión posibilita acelerar el plan de expansión definido por
Casero y Natural que proyecta la apertura de 60 nuevas tiendas
propias en España además de potenciar el canal « retail» con el
resto de productos caseros.

9-AEROPUERTO DE SEVILLA, esta pasada semana se ha
inaugurado la ampliación de la zona sur del aeropuerto sevillano
San Pablo después de más de cuatro años de obras. La inversión ha
superado los 26 millones de euros que junto a las mejoras de las
pistas y la nueva central eléctrica alcanza la cifra de 62 millones.
Esta ampliación supone, aproximadamente, la mitad de la inversión
global, posponiendo para el final de año la zona norte dedicada a los
destinos exteriores conocido como « el espacio Shengen».

10-IBEX-35, nueva caída del selectivo español el último día de la
semana del 3,63% después de la sufrida el día anterior del 3,72% lo
que la sitúa en 7.720,90 puntos, el nivel más bajo desde octubre del
2020. Estos desplomes han afectado especialmente a la banca y al
turismo.El resto de bolsas europeas también han sufrido ventas
generalizadas y con escasas expectativas de mejoria por el conflicto
ruso-ucraniano.
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El Ayuntamiento destaca su "apuesta permanente" por
la igualdad y contra la violencia

La delegada de Igualdad, Adela Castaño, ha puesto en valor el trabajo realizado desde 2015 en el Ayuntamiento de Sevilla en favor de la
Igualdad
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La delegada de Igualdad, Participación Ciudadana y Coordinación de Distritos, Adela
Castaño, ha puesto este domingo en valor el trabajo realizado desde 2015 en el
Ayuntamiento de Sevilla en favor de la Igualdad, como demuestra, ha sostenido, el
proceso de consolidación y ampliación de la red de centros integrales de atención a
la mujer (CIAM) "como un recurso 100% municipal", con presencia en ocho de los
distritos, con 33 profesionales especialistas contratados y con un presupuesto anual
de 1,7 millones de euros, entre otras medidas.

Castaño ha señalado también "el aumento del presupuesto destinado a entidades
que trabajan en este ámbito o la puesta en marcha de puntos violeta en la práctica
totalidad de los edificios y equipamientos municipales para convertir estos lugares
en espacios seguros donde se presta ayuda a cualquier víctima de violencia de
género y se facilita que sean derivadas a los servicios especializados, entre otras
muchas medidas relacionadas con este asunto", según un comunicado del
consistorio.

A todo ello "se suma el impulso por parte del alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, del
proceso de participación para elaborar el primer plan estratégico de igualdad
municipal en colaboración con entidades de mujeres y profesionales de distintos
sectores".

El primer encuentro, que se celebró el pasado enero, contó con la participación de
representantes de distintas entidades, asociaciones de mujeres y representantes de
distintos ámbitos como la universidad, la ciencia, el deporte o la empresa con el
objetivo de iniciar la elaboración de un Plan Estratégico de Igualdad que englobe
todas las políticas en esta materia que hasta el momento estaba desarrollando el
Ayuntamiento "y que vaya más allá", de manera que se desarrolle de manera
transversal en todas las políticas municipales en cuestiones como el urbanismo, los
servicios públicos, la cultura o la planificación estratégica.

"En estos siete años el Gobierno municipal ha trabajado intensamente por la
igualdad, lo que nos ha convertido en referente nacional y ha supuesto el respaldo
de entidades que conforman el espacio asociativo de la ciudad en este campo
mientras que el PP, que venía de no hacer prácticamente nada, ha ido dando pasos
para atrás", ha destacado la delegada, quien ha pedido al Partido Popular que aclare
"cuál es exactamente su apuesta por la Igualdad teniendo en cuenta su
acercamiento a los postulados de VOX, que niega obviedades como la violencia
machista".

"Resulta desconcertante oír hablar al PP de igualdad dado que en los últimos años da
pábulo precisamente a aquellos que niegan la violencia de género, y más
desconcertante aún es que venga a dar lecciones al Ayuntamiento de Sevilla, que en
los últimos años se ha convertido en todo un referente en la lucha por la igualdad
entre hombres y mujeres", ha añadido.

En este sentido, ha recordado que "este gobierno municipal ha demostrado con
hechos y con su gestión su compromiso firme con las mujeres y en la promoción de
la igualdad.

Además, la delegada ha indicado que el gobierno municipal "ha impulsado
notablemente" la convocatoria de subvenciones en los últimos años destinada a
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financiar proyectos de asociaciones y entidades que desarrollan proyectos para
avanzar hacia la igualdad y la lucha contra la violencia de género, a la atención de
mujeres víctimas de trata, prostitución y cualquier género de explotación, a la
prevención de las agresiones sexuales o a la reducción de desigualdades y al
incremento de la concienciación y sensibilización entre la población.

"El gobierno municipal va a mantener, le pese a quien le pese, esta apuesta decidida
por la igualdad y la lucha contra la violencia de género, tal y como demuestra el
aumento del presupuesto destinado a este fin en 2022", ha concluido la delegada.
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LUIS MONTOTO SEVILLA 

E
sta historia comienza hace 
ocho años en un curso de 
coctelería. Uno de los alum-
nos es Ángel Molero, un jo-

ven del Polígono Sur que trabaja como 
repartidor en una papelería. «Tenía 
que diseñar mi propio cóctel como 
proyecto final de aquel curso y deci-
dí inventarme uno que tuviera sabor 
a cachimba». Aquella extraña idea 
tuvo una consecuencia inesperada. 
«Averigüé entonces que las cachim-
bas eran una moda en auge y que los 
consumidores cada vez pedían artí-
culos de más calidad, así que alquilé 
un pequeño local para abrir una tien-
da diminuta». Simultaneó su empleo 

como repartidor con aquella tienda —
«no tenía tiempo para nada, incluso 
me dejó mi novia»— pero la idea fun-
cionó y se animó a seguir creciendo: 
el siguiente objetivo fue la capital de 
España. «Llegué allí, era la tercera vez 
en mi vida que pisaba Madrid, alqui-
lé una bicicleta y me pasé todo el día 
recorriendo calles hasta que encon-
tré un sitio que pensé que era idóneo 
para una tienda… No habría sabido 
ubicar el barrio en el mapa, pero sa-
bía que funcionaría bien». 

Ese fue el germen de Bengala Spain, 
la compañía que hoy lidera el merca-
do español de las cachimbas y con la 
que se ha lanzado ahora a fabricar 
sus propias ‘pipas de agua’ que ven-

de en toda Europa. El proyecto rena-
ció hace tres años, cuando Molero se 
separó de un socio con el que inició 
las primeras tiendas, y le obligó a co-
menzar casi de cero. «Fundamos una 
empresa de distribución de cachim-
bas con una estrategia muy orienta-
da al comercio online y diseñamos un 
nuevo concepto de tiendas para cen-
tros comerciales», recuerda. 

Bengala Spain tiene su sede en una 
de las antiguas naves de Hytasa en el 
Cerro del Águila, factura cinco millo-
nes de euros, comercializa más de 
120.000 cachimbas al año y emplea a 
más de 50 profesionales. El precio me-
dio de este producto ronda los 150 eu-
ros, aunque en su centro logístico al-
berga modelos que valen más de 2.000 
euros, bañadas en oro y elaboradas 
con cristal de Bohemia. «En Europa 
hay grandes fabricantes y de muchos 
de ellos somos los distribuidores ex-
clusivos; nadie tiene el conocimien-
to del sector en España que hemos 
desarrollado nosotros», sostiene.  

En un mercado que ha evoluciona-
do rápidametne y en el que cada vez 
hay más clientes premium, esta fir-
ma abastece a cientos de estancos y 
tiendas especializada, y allí ha surgi-
do su último proyecto: una cachim-
ba de diseño propio del que acaba de 
lanzar las primeras 4.000 unidades. 
«Empezamos haciendo nuestras pro-
pias bases para cachimbas con un al-
farero de Triana y ahora hemos he-
cho el producto completo con un éxi-
to inicial de ventas que nos hace ser 
muy optimistas». A ello se le suma 
que ha abierto en Alcorcón la mayor 
tienda de España para este produc-
to. «Ya tenemos un huevo en cada ces-
ta: la fabricación, la distribución y la 
comercialización», resume. 

Crecimiento futuro 

¿Y el futuro? Toda la estrategia de ven-
ta de Bengala Spain se ha volcado en 
el marketing digital, la redes sociales 
y la estrecha relación con ‘youtubers’. 
«Hemos encontrado un canal de ven-
ta muy eficaz y ahora hemos creado 
nuestra propia marca de ropa y tam-
bién queremos desarrollar y poten-
ciar los productos que crean otros in-
fluencers». También ha entrado en el 
mundo de la hostelería con la aper-
tura en Sevilla Este del restaurante 
Boho Grill. La compañía está crecien-
do y se hace más compleja. «Ahora 
me están ayudando en la gestión unos 
profesores del Instituto Internacio-
nal San Telmo», afirma. 

¿Qué le dicen los amigos del barrio 
cuándo ven su trayectoria empresa-
rial? «Saben que nada de lo que se ha 
conseguido es por casualidad, cono-
cen mi trayectoria y lo que me ha cos-
tado montar mi empresa», remarca. 
Molero vive ahora en Tomares y mu-
chos de sus amigos se han ido a otras 
zonas de la ciudad, aunque siempre 
vuelven al barrio a ver a la familia. Su 
imperio de la cachimba está, sin em-
bargo, a muy pocos metros de su casa 
familiar en la Oliva, en una nave cuyo 
movimiento y dinamismo contrasta 
en el inmenso complejo de la antigua 
Hytasa.        

Bengala Spain logra un negocio 
superior a los cinco millones de euros 
con la venta y la fabricación de las 
‘pipas de agua’ en toda Europa

El rey español de 
las cachimbas es 
del Polígono Sur

Ángel Molero, el fundador de Bengala Spain, que lidera el mercado de las cachimbas en España  // ABC

El caso de Ángel Molero se va 
a  convertir en un ejemplo 
para los jóvenes del Polígono 
Sur. «En las próximas 
jornadas de empleo, además 
de los stand con las empresas 
que participan, queremos 
que haya conferencias y 
charlas que inspiren a los 
jóvenes a emprender, y casos 
como el de Ángel pueden ser 
muy inspiradores», apunta 
Jaime Bretón, comisionado 
para el Polígono Sur. El socio 
que está ayudando a Molero a 
consolidar Bengala Spain es 
Norberto Pérez, vecino de la 
avenida de la Paz, que es 
ingeniero de edificación. Ha 
sido el diseñador de todas las 
tiendas y el punto de equili-
brio que necesita el fundador 
de la compañía. «Yo me tiro a 
todas las piscinas, aunque no 
tengan agua, él no se mete si 
no ve que están rebosando... 
cuando contrastamos ideas 
logramos encontrar el 
equilibrio», concluye. 

Un ejemplo para 
los jóvenes  
del barrio 

Ángel Molero trabajaba 
como repartidor en  
una papelería y 
soñaba con fundar su  
propio negocioD
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Las empresas 'sanas' retienen más talento tecnológico
original

Las empresas 'sanas' retienen más talento tecnológico

Las organizaciones tecnológicas afrontan los próximos meses con incertidumbre respecto a la
capacidad para cubrir todas sus vacantes. Existe una escasez endémica de talento tecnológico
disponible y serias dudas sobre el modelo laboral que mejor se adapta al nuevo escenario
post-pandemia.
¿Más teletrabajo? ¿Un modelo híbrido de presencialidad y trabajo online? ¿Cuál es la receta
perfecta para atraer y retener el talento en la organización?
España es un país deficitario de perfiles técnicos y se calcula que se necesitan más de
100.000 profesionales más para cubrir las vacantes más demandadas como expertos en
ciberseguridad, analista de datos, arquitectos de tecnología en la nube, entre otras, de acuerdo
con DigitalES.
El principal problema no es tanto el aumentar o mejorar los recursos actuales, como retener el
talento con el que se cuenta y evitar un exceso de rotación, el attrition rate  se convierte en un
KPI muy relevante en las empresas. Ahora que las organizaciones se han adaptado a la idea
de fuerzas de trabajo remotas e híbridas, ¿es posible aspirar a la globalización del mercado
laboral, ampliando las posibilidades de incorporar talento más allá de su procedencia y ámbito
geográfico de referencia?
Las capacidades técnicas se han convertido en el principal valor de una organización y velar
por su bienestar constituye el aspecto clave para su retención.
Keepler Data Tech, compañía tecnológica especializada en analítica avanzada de datos,
enumera los aspectos que considera que hoy en día convierten a una organización en una
empresa sana capaz de retener el talento:

Medios tecnológicos
Los perfiles técnicos demandan herramientas que les permitan desarrollar su trabajo de la
forma más eficiente. Se hace indispensable dotarles de equipo tecnológico de buena calidad y
rendimiento, de licencias de software necesarias para acceder a herramientas que permitan el
trabajo en equipo de forma síncrona y asíncrona desde cualquier localización, generar
entornos virtuales que puedan suplir las reuniones presenciales. Todas estas condiciones les
dotan de libertad y capacidad de autogestión.
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Flexibilidad
Desde que el pasado marzo de 2020 las empresas lograran adaptarse rápidamente a las
circunstancias derivadas de la pandemia, como fue el teletrabajo, cerca del 70% de los
teletrabajadores están satisfechos o muy satisfechos con su situación, según una encuesta del
Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS).
Todas las tareas se han podido seguir desarrollando desde cualquier sitio, con las
herramientas de gestión y comunicación adecuadas, y especialmente facilitadas por la nube.
Gracias al teletrabajo y a la flexibilidad que aporta esta modalidad, los empleados pueden ser
más libres y globales, dándoles la libertad de elegir dónde vivir, porque su oficina está en su
ordenador y donde haya una conexión a Internet.
El debate sobre si volver a la oficina o mantener el trabajo remoto se puede concluir en darle
la libertad al empleado para que elija lo que mejor se adapte a su vida. Las empresas
capaces de aportar este beneficio tendrán ganada gran parte de la batalla de captación y
retención del talento.

Desconexión digital
Cada vez más, el hogar y la oficina están en un mismo sitio. Esto ha generado una extensión
en los horarios y un sentimiento de estar conectados en todo momento. Tanto es así que,
según el INSSBT, casi el 30% de las personas que trabajan desde casa afirma trabajar fuera
de su horario laboral, todos los días o varias veces por semana.
Por ello, permitir a los empleados una desconexión total de sus tareas una vez finalizada su
jornada es otro de los elementos que dan paso a un puesto de trabajo sano, respetando sus
tiempos de descanso, permisos y vacaciones.
En 2017, Francia se convertía en el país pionero en Europa en contemplar la desconexión
digital como un derecho reconocido y protegido por Ley; Portugal también dio el paso hace
solo unos meses, lo que pone encima de la mesa un debate que seguramente llegue a
España más pronto que tarde.

Conciliación
Consecuencia de los puntos anteriores, y otras medidas, se produce una mejora de la
conciliación, entendida como el equilibrio entre vida laboral y personal. La conciliación es una
necesidad real de los trabajadores, que contribuye a mejorar la calidad de vida de las
personas.
Favorecer la conciliación permite tener empleados más motivados y mejorar la productividad. A
la hora de buscar empleo, la conciliación se ha convertido en un factor clave (66%), tal y como
refleja el estudio Randstad Employer Brand Research 2021, en el que se señala como el
segundo criterio más valorado tras un salario atractivo.
Si bien puede haber medidas diferentes para fomentar la conciliación, la flexibilidad que ofrece
el trabajo remoto junto con la desconexión digital, se presentan como las principales bazas
que las empresas deberán tener en cuenta especialmente en lo que se refiere a talento
tecnológico.
En Keepler tomamos decisiones siempre pensando en el impacto en los empleados. Ante la
escasez de perfiles tecnológicos en el mercado, es más inteligente apostar por poner medios
que eviten la rotación antes que verte envuelto en nuevos procesos de selección una y otra
vez para cubrir salidas. El teletrabajo es, ahora mismo, uno de ellos, y no hay marcha atrás.
Nos hemos dado cuenta de que el trabajo remoto se ha vuelto una prioridad para muchas
personas, y viéndole el lado positivo, a nosotros también nos ha permitido incorporar
profesionales estupendos desde todas partes del país, algo que una modalidad presencial no
permitiría. Cuando das al empleado lo que necesita para desempeñar feliz su trabajo, su
compromiso crece y el beneficio es mutuo, apunta Adelina Sarmiento, responsable de
Marketing en Keepler.
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CARLOS MANSO CHICOTE  

MADRID 

C
ita importante para el mundo 

de la caza en la Conferencia 

Sectorial de Agricultura y De-

sarrollo Rural que preside hoy 

el ministro de Agricultura, Pesca y Ali-

mentación Luis Planas. En esta reu-

nión, que se celebrará por videocon-

ferencia, el dirigente socialista some-

terá a las comunidades autónomas la 

‘Estrategia Nacional de Gestión Cine-

gética’ a cuyo contenido ha tenido ac-

ceso ABC. Las autonomías tienen las 

competencias exclusivas en este ám-

bito, aunque el Estado ejerce el papel 

de coordinador de las políticas así 

como la representación internacional. 

En cualquier caso, aunque no hay un 

presupuesto específico, es un ‘guiño’ 

del ministro a un sector que, según es-

timaciones del Ministerio, aporta a la 

economía española cerca de 6.000 mi-

llones de euros y genera alrededor de 

186.000 empleos directos e indirectos. 

Una actividad que también estará muy 

presente en la manifestación del pró-

ximo 20 de marzo en defensa del mun-

do rural en Madrid. En concreto, en-

tre los organizadores, junto a las prin-

cipales organizaciones agrarias, 

destaca la presencia de la Oficina Na-

cional de Caza (ONC) y la Real Fede-

ración Española de Caza (RFEC) y, en-
tre las reivindicaciones, «la promo-

ción, difusión y defensa de la actividad 

cinegética en España como un sector 

estratégico en el desarrollo rural».   

  De alguna forma, la ‘Estrategia Na-

cional de Gestión Cinegética’ recoge 

el guante. Entre sus cinco objetivos, 

destaca el último de ellos: «mejora de 

la imagen social de la caza y la promo-

ción de sus beneficios medioambien-

tales, socioeconómicos y culturales». 

Para ello, propone un amplio conjun-

to de medidas como «actividades de 

formación y sensibilización destina-

das al público en general» y campañas 

en medios audiovisuales para promo-

cionar los valores de la «caza sosteni-

ble». En concreto, el documento plan-

tea poner en valor figuras como las 

‘cuadrillas de cazadores’ y las socie-

dades de cazadores’. Además de «po-

tenciar la carne de caza en las escue-

las de hostelería», apoyar la celebra-

ción de ferias de caza; y la difusión a 

la opinión pública tanto de los «siste-

mas de certificación de la calidad ci-

negética» como de  las marcas asocia-

das. Junto a todo lo anterior,  desde el 

Ministerio apuestan por «promover la 

creación de Estrategias de Comunica-

ción» en las entidades cinegéticas.     

En cualquier caso, la caza ha gene-

rado diferencias entre los dos socios 

del Gobierno de coalición de Pedro 

Sánchez, especialmente, por el polé-

mico proyecto de Ley de Bienestar Ani-

mal aprobado el pasado 18 de febrero 

y cuya retirada piden los manifestan-

tes del 20M. Con la ‘Estrategia’, Planas 

también toma distancia de Podemos 

y vuelve a tender puentes con una ac-

tividad que tiene presencia en comu-

nidades con mucho voto socialista 

como Castilla-La Macha y Andalucía.  

El ministro declaró ayer a CMMedia, 

según informa Europa Press, que el 

documento había tenido 7.100 alega-

ciones y lo consideró como «un paso 

adelante» para construir un modelo 

de caza «sostenible». Planas apeló al 

«consenso» entre las comunidades au-

tónomas «para orientar bien el futu-

ro del mundo cinegético en España» 

y concretar, en su ámbito, las recomen-
daciones de la Estrategia que se apro-

bará el lunes.    

Además de intentar mejorar la ima-

gen de la caza y el conocimiento de ella 

entre la opinión pública, el documen-

to defiende entre sus objetivos «un 

modelo de caza sostenible integrado 

en el desarrollo rural», que luche con-

tra la despoblación y conviva con el 

resto de actores (agricultores, gana-

deros, etc...). Para lo primero apuesta 

por impulsar el asesoramiento empre-

sarial pasando por programas forma-

tivos para profesionalizar el sector y 

fijar población, así como «facilitar la 

posibilidad de vender o donar la caza» 

a través de mercados de proximidad 

y de pymes dedicas a la transforma-

ción. También se contempla «promo-

cionar y favorecer» otras modalidades 

de caza como la cetrería o la caza con 

arco; así como dar a conocer las opor-

tunidades profesionales de esta acti-

vidad. Entre todas las anteriores, en 

su informe el Ministerio presenta el 

denominado ‘turismo cinegético’ como 

un medio para el desarrollo rural y, por 

esta  razón, abre la puerta a que el sec-

tor se pueda beneficiar del Plan de Me-

didas ante el Reto Demográfico.  
No son los únicos programas y ayu-

das públicas a los que podrían acceder, 

según la ‘Estrategia’. En diferentes pun-

tos se pone énfasis en  programas para 

profundizar en la digitalización como 

‘Startups Europe’ y los denominados 

Sistemas de Conocimiento e Innova-

ción Agrícolas (Akis) como herramien-

tas de intercambio entre organizacio-

nes e instituciones en la lucha contra 

la brecha digital. Agricultura también 

quiere animar a la presentación de pro-

yectos para beneficiarse del Fondo So-

cial Europeo (FSE), los FEDER (Fondo 

de Desarrollo Regional) , y otros ins-

trumentos  como  ‘Life’, orientado al 

medio ambiente.  

 De igual modo, la ‘Estrategia’ inclu-

ye a la actividad cinegética dentro del 

Planas hace un guiño a la 
caza a escasos días de la 
manifestación del 20-M 
∑ El ministro de Agricultura presenta 

hoy a las comunidades la ‘Estrategia 
Nacional de Gestión Cinegética’  

∑ Entre sus objetivos, la «mejora de la 
imagen social de la caza» y la defensa 
de un «modelo de caza sostenible»

7.100 alegaciones  

Luis Planas, ministro de Agricultu-
ra, afirmó en CMMedia que la 
Estrategia había tenido 7.100 
alegaciones y animaba a las 
comunidades autónomas al 
«consenso» en la Conferencia 
Sectorial. Las competencias en 
caza son de su exclusividad y el 
Estado hace de coordinador y 
ostenta la representación en el 
exterior. Tampoco hay previsto un 
presupuesto específico.    

«Un modelo de caza 
sostenible» 

La Estrategia pone sobre la mesa 
varias propuestas como el asesora-
miento a empresas pasando por 
«facilitar» la venta o donación de  
la caza a través de «mercados de 
proximidad» o pequeñas pymes 
dedicadas la transformación. 
Además de fomentar otras modali-
dades de caza como la cetrería.  

«Mejorar la imagen  
social del cazador»  

El documento elaborado por el 
Ministerio de Agricultura apuesta 
por «actividades de formación y 
sensibilización destinadas al 
público en general» como campa-
ñas en medios audiovisuales, la 
promoción de la carne de caza 
dentro de la hostelería y la dotar a 
las organizaciones cinegéticas de 
estrategias de comunicación. 

Turismo cinegético  

Es una de las apuestas que per-
mean la propuesta del Ministerio  
para fomentar el desarrollo rural, 
por lo que abre la puerta a que la 
caza pueda participar de los 
programas y ayudas del Plan de 
Medidas ante el Reto Demográfico.  

Digitalización y fondos 
europeos 

Es otra de las apuestas de la hoja de 
ruta de Planas, promover la digitali-
zación de la actividad cinegética de 
herramientas como los Sistemas de 
Conocimiento e Innovación Agríco-
las (Akis). También apuesta por 
facilitar la presentación de proyec-
tos en Bruselas para captar fondos  
europeos como los ‘Life’ o FEDER.

PUNTOS CLAVE 
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radio de acción de la Política Agraria 

Común (PAC) y del Plan Estratégico 

español, con el fin de mejorar los há-

bitats a través de los instrumentos dis-

puestos por esta política comunitaria 

como los ’ecoesquemas’. El documen-

to, que será aprobado hoy, también 

contempla otras cuatro metas: «De-

fensa de un modelo de caza sosteni-

ble integrado en el desarrollo rural», 
«Establecimiento de directrices de ges-

tión de la actividad cinegética, que per-

mitan el ejercido ordenado y sosteni-

ble», «Puesta en marcha de sistemas 

de información y monitorización de 

la caza interoperables y basados en el 

mejor conocimiento científico dispo-

nible» y el «Fomento de la coordina-

ción interadministrativa e intersecto-

rial, e integración de las demandas me-

dioambientales, sociales y económicas 

en la gestión cinegética».  

En este sentido, se impulsan medi-

das destinadas a ámbitos tan diversos 

como la gestión de la sobrepoblación 

de determinadas especies salvajes, 

abriendo la puerta a la colaboración 

puntual de cazadores y priorizando el 

aumento de la «presión cinegética»  

(cupos, días de caza, húmero de mo-

dalidades). También se persigue, en-

tre otras propuestas, hacer más efec-

tiva la monitorización de las poblacio-

nes y el control de los predadores. 

Oportunidades   
La Estrategia Nacional de Gestión Ci-

negética parte también de un análisis 

sobre las debilidades, amenazas, for-

talezas y oportunidades del sector 
(DAFO), que coincide con gran parte 

las inquietudes de cazadores y otros 

actores relacionados con la actividad 

cinegética Entre las debilidades y ame-

nazas, el documento señala la ausen-

cia de licencias únicas, el furtivismo, 

la poca formación del cazador en ma-

teria de bioseguridad y herramientas 

digitales, así como su elevada edad 

media. Como principales amenazas  

menciona «el reservorio de enferme-

dades actualmente se encuentra en los 

animales silvestres», el «éxodo y aban-
dono rural», «la mala imagen que la 

sociedad tiene de la actividad cinegé-

tica» y el desconocimiento al tratarse 

de una sociedad mayoritariamente ur-

bana. Además de los daños produci-

das por ciertas especies en cultivos  y 

ganado.   

Desde el Ministerio ven varias opor-

tunidades para una actividad como la 

caza en el «auge del sector gastronó-

mico», la «diversidad biológica» de la 

Península Ibérica y el «potencial» del 

turismo cinegético. Además creen que 

«la profesionalización orientado al 

control poblacional y abastecimiento 

de la carne» puede atraer a nuevas  ge-

neraciones, así como la necesidad de 

técnicos cualificados para monitori-

zar especies y realizar certificaciones 

para la gestión cinegética sostenible. 

Entre los principales 
objetivos de la ‘Estrategia 
Nacional de Gestión 
Cinegética’, la 
digitalización de la caza  

El Ministerio de Agricultura 
destaca el rol del       
‘turismo cinegético’ para 
combatir la despoblación 
en el mundo rural 

La Estrategia impulsa mejorar la 

monitoriación de las poblaciones   // ICAL
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El proceso de exclusión 
social se ha cronificado 

después del parón 
económico de la pandemia 

 

E
s la palabra más repetida entre 

los consejeros últimamente. To-

dos hablan de los ‘nubarrones’ 

que amenazan el horizonte cuando lo 

que de verdad se intuye es un cielo cu-

bierto en color panza de burra carga-

do de rayos y truenos. Y sin llover.  

Estos ‘nubarrones’ son un eufemis-

mo en toda regla, porque para el tren 

de la recuperación económica parece 

no haber nunca una estación término. 

Después de la pandemia, todavía no 

superada, llega la guerra del tirano a 

las puertas de Europa para confirmar 

el lema del siglo: «Todo puede empeo-

rar». El meteorito se está haciendo de 

rogar. 

Esta semana, Cáritas ha dibujado  

con una paleta cargada de datos la cru-

deza del paisaje social devastado que 

ha dejado el «tsunami» del Covid. Más 

de un millón de andaluces vive en ex-

clusión severa. Tal es la situación, que 

aquella crisis de 2008, la de la burbu-

ja del ladrillo que tanto se llevó por de-

lante, parece hoy un lejano pequeño 

inconveniente ante tanta catástrofe 

sobrevenida. Y no podemos olvidar 

que muchos andaluces no se han le-

vantado todavía de aquel golpe. Aho-

ra el proceso de exclusión social se ha 

cronificado después del parón econó-

mico de los años de pandemia. Las po-
líticas sociales son incapaces de res-

ponder a los retos con la eficacia que 

requiere una sociedad tan cambiante, 

en el que la edad, el sexo, el acceso a 

las tecnologías o la nacionalidad son 

factores excluyentes en un escenario 

de alta competitividad, y en el que las 

víctimas se multiplican en una diná-

mica de imparable aumento de la bre-

cha social. 

La estadística al alza de venta de 

deportivos de superlujo, también con-

firma ese diagnóstico, porque al igual 

que una legión de damnificados, las 

crisis propician el negocio del que vive 

un puñado de especuladores.     

La subida de precios de los mate-

riales y combustibles que la guerra 
amenaza con hacer histórica eleva la 

inflación por días y dejará los sueldos 

tiritando.  

La sequía amenaza con derribar los 

cimientos  de un primer sector al que 

la sociedad ha despreciado a pesar de 

ser la garantía de su sustento. Las em-

presas empiezan a sentir el viento po-

lar y redefinen proyectos –el fondo de 

barril de Cepsa en Algeciras es un ejem-

plo– mientras el maná de los fondos 

europeos sigue siendo un enigma que 

se encuentra además con una compli-

cada gestión administrativa. Para  ce-

rrar el círculo de las desgracias los 

anuncios de «armonización fiscal» del 

Gobierno es anuncio de pobreza. 

Me hubiera gustado escribir del aza-

har que acaba de brotar, pero presien-

to que la primavera económica del 

cambio tendrá que esperar. 

JUAN JOSÉ BORRERO

NO NI NÁ

Nubarrones

La subida de precios de 
materiales y combustibles que la 

guerra amenaza con hacer 
histórica eleva la inflación y 
dejará los sueldos tiritando
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Además, no hemos trabajado con los 

chicos lo que tendríamos que haber 

hecho. Nos los hemos dejado un poco 

atrás, por eso hemos impulsado las 

primeras iniciativas para trabajar en 

modelos de masculinidad igualitarios. 

—¿Cuánto hay de la influencia de las 
redes sociales en estos comporta-
mientos? 
—Todo lo están aprendiendo ahí. Ade-

más hay cosificación y sexualización 

de las niñas. Las redes sociales son he-

rramientas y altavoces para controlar 

más a la gente, y las están usando. 
—Hasta ahora los huérfanos de las 
víctimas eran invisibles. ¿Se está lle-
gando a ellos? 
—Ahora se empieza a hablar de ellos 

en muchos territorios pero en el IAM 

pusimos en marcha en 2009 el primer 

programa de atención para ellos, que 

hemos ido ampliando desde los seis 

hasta llegar a los cero años. 

—¿Se repiten las conductas en los hi-
jos de las víctimas y de los agresores? 
—No es una cuestión de genética, evi-

dentemente, pero hay muchas posibi-

lidades de que así sea. Han tenido un 

maestro de cómo hay que tratar a una 

mujer para conseguir de ella lo que 

quieren. Muchas de las víctimas con 

las que he trabajado se quejan de cómo 

sus hijos repiten las conductas de sus 

padres. Cuando montan parejas van a 

intentar reproducir esa conducta. Tris-

temente, muchas hijas también repro-

ducen el papel de sus madres de no ser 

capaces de enfrentarse al dominio 

como tendrían que hacerlo. También 

trabajamos en este ámbito desde 2009 

para romper con esto, con bastante ca-

lidad, por cierto. 

—Después de tantos años, ¿hay al-
gún caso que le haya conmovido es-
pecialmente o todos son iguales? 
—Ni mucho menos. Por mucho que 

uno se vaya haciendo el callo, como yo 

digo, siempre hay casos que te supe-

ran. Por suerte, no han asesinado a 

ninguna de mis usuarias pero sí han 

estado a punto de hacerlo. Eso te ma-

chaca. También recuerdas a mujeres 

que llegan destrozadas hasta unos ni-

veles poco creíbles y ves cómo salen, 

crecen y salen adelante. Porque de la 

violencia de género se sale, con ayu-

da, con esfuerzo, con mucho dolor, pero 

se sale. Cuando ves que llegan rotas y 

salen adelante, que recuperan la vida 

a la que tienen derecho, es muy grati-

ficante. 

—¿Hay más violencia de género aho-
ra? 
—Ahora se denuncia más porque hay 

más recursos y la mujer es más capaz 

de buscar ayuda y contar lo que le está 

pasando. Andalucía tiene muchísimas 

denuncias por violencia de género, lo 

que no significa que los andaluces sea-

mos más violentos sino que tenemos 

más recursos porque ha habido una 

política que se ha destinado y se sigue 

destinando a este problema. En las jó-

venes sí estamos viendo un aumento 

pero es una tendencia que no creemos 

que vaya a más y que se está produ-

ciendo porque se dan cuenta de que lo 

que están viviendo no sirve. 

—¿Ha cambiado el perfil de la vícti-
ma? 
—Nadie es inmune a la violencia de gé-

nero. Es un ataque emocional, no a tus 

recursos ni conocimientos o tu cultu-

ra y, ante eso, cualquiera puede ser vul-

nerable. Yo he tenido mujeres juezas, 
policías, mujeres con una formación 

y una actividad feminista, amas de 

casa… Lo que ocurre es que resulta mu-

cho más duro reconocerte cuando tie-

nes una profesión o una ideología. 

—Las cifras de asesinadas siguen sien-
do terribles... 
—Sí. Eso te machaca. Van bajando, pero 

muy lentamente. Que aumenten las 

denuncias no tiene por qué ser malo, 

pero la cifra de asesinatos sigue sien-

do horrible. Estamos en un momento 

de cambio social y hay hombres que 

no están dispuestos a asumir ese cam-

bio y no aceptan que sus mujeres vi-

van como ellos no quieren que vivan. 

Mi esperanza es que sean los coleta-

zos finales de esta historia. No pode-

mos bajar la guardia en el trabajo de 

sensibilización y formación que se ha 

hecho porque hemos avanzado.

Pioneros 

«Andalucía es la única 
comunidad autónoma 
en la que se atiende a 
menores víctimas de 
violencia machista» 

Relaciones 

«Hoy por hoy el porno   
es la escuela de 

aprendizaje de las 
relaciones sexuales entre 

adolescentes» 

Perfil 

«Nadie es inmune. Es un 
ataque emocional, no a 

tus recursos ni tu cultura. 
He tenido a juezas, 

policías y feministas»

√

Solemos identificar la violencia 
machista con el maltrato físico 
pero el psicológico siempre está 
ahí. De hecho, Juan Ignacio Paz 
asegura que cuando se agrede a 
alguien y sigue quedándose en 
esa situación es porque se le ha 
hecho «un daño psicológico 
brutal. Puede haber mucho daño 
psicológico sin llegar al físico. El 
maltrato físico es una herra-
mienta más del maltratador. 
Hemos tenido muchos casos de 
mujeres más destrozadas siendo 
víctimas únicamente de violen-
cia psicológica que cuando se 
combina con la física. La física 
se utiliza cuando la psicológica 

no ha funcionado. Cuando nos 
dicen: lo mío no es tan grave 
porque nunca me ha pegado les 
respondemos que no es así sino 
que no le ha hecho falta pegarle 
para lograr su objetivo». Este 
experto cuenta además que 
muchas víctimas de la violencia 
machista no son conscientes de 
su situación cuando llegan al 
IAM. «Esa fase es realmente 
dura, decirles que están siendo 
víctimas de violencia es tremen-
do. A partir de ahí les propone-
mos que hay que empezar a 
cambiar y que el cambio es 
posible. Una de nuestras tareas 
es enamorarlas del cambio».

«La violencia física se utiliza cuando  
la psicológica no ha funcionado»
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Privar a los jóvenes de la filosofía

S
E quiere privar a los estudiantes espa-
ñoles de la filosofía. ¿Se sabe en España 
lo que significa esta pérdida? Si te qui-
tan una joya artística del museo de tu 
ciudad, te sientes expoliado y luchas por 
evitar semejante despojo. ¿Qué tipo de 

despojo es el de la filosofía? 
Suele decirse que la filosofía nos enseña a pen-

sar, nos da libertad frente a las insidias de la mani-
pulación, otorga a nuestra mente una capacidad crí-
tica…, y es verdad. Pero hoy quiero aludir a un pu-
ñado de cuestiones precisas, que parecen muy 
sencillas, pero, bien vistas, tienen largo alcance, por-
que nos enseñan a pensar con precisión. 

Se tiende profusamente a escindir lo privado y 
lo público, a entender lo privado como interno, lo 
público como externo, y considerar lo externo como 
contrario a lo interno. Sólo al aceptar estas escisio-
nes ya se pone muy en peligro –por no decir que se 
«elimina»– buena parte del poder creativo de una 
persona. La Antropología dialógica actual nos en-
seña en pormenor que buena parte de las realida-
des de nuestro entorno –las llamadas ‘superobjeti-
vas’, por ejemplo: una persona, una comunidad, una 
obra cultural…– nos ofrecen múltiples posibilida-
des creativas, entre las que destacan las propias de 
los encuentros con personas o con obras cultura-
les… ¿Cómo podemos ser creativos si consideramos 
estas realidades donantes de tales posibilidades 
como externas y extrañas, incapaces de hacérsenos 
‘íntimas’? 

Como bien sabemos, al usar el esquema ‘lo pri-
vado–lo público’, suele primarse al término segun-
do frente al primero: la sanidad pública frente a la 
sanidad privada, la enseñanza pública frente a la 
enseñanza privada… Y yo me pregunto qué valor se 
concede a esa preposición ‘frente’. Da la impresión 
de que se entiende lo público y lo privado como tér-
minos opuestos, cuya unión forma un dilema, de 
modo que hay que escoger entre lo uno o lo otro. La 
filosofía actual nos aclara que estos términos no 
son opuestos, sino complementarios, y esto supo-
ne un notable enriquecimiento para nosotros. Pero 
debo agregar que esta diferencia tan importante no 
la captamos sino cuando actuamos creativamente. 
Una partitura de Haydn, tan alejada de nosotros 
temporalmente, parece hallarse fuera de nosotros 
y situada en el espacio público: se vende, se com-
pra, es objeto de contratos sometidos a unas leyes… 
Pero un músico puede asumirla, interiorizarla, con-
vertirla en profundamente íntima. Tomemos bue-
na nota de que, al entrar en el mundo de la creati-
vidad, advertimos rápidamente que lo público y lo 
privado nos aparecen como complementarios, es 
decir como realidades que se enriquecen mutua-
mente.  

Cuando un niño aprende a tocar el piano, ejerci-
ta el arte de captar las formas musicales como fuen-
tes de belleza, que él puede asumir y transmitir a 

los demás. Para ello debe unirse a las formas musi-
cales, a los ritmos, los timbres y las melodías; pero 
aquí ‘unirse’ no indica ‘sumarse’; significa ‘integrar-
se’ a todo ello, es decir, asumir activamente esas 
fuentes de la música que le ofrece la partitura, y con-
vertirlas en ‘íntimas’. Integrar significa unirse por 
dentro, enriquecerse mutuamente y dar lugar a una 
realidad valiosa. Unas notas musicales que suenan 
al mismo tiempo en alturas distintas no se suman; 
se integran, y de su enriquecimiento mutuo brota 
esa maravilla del arte que es la ‘armonía’. Todo esto 
te lo enseña la filosofía del arte. Estamos descu-
briendo que perder la filosofía nos deja bastante 
desguarnecidos en la vida. 

De niño, al despertarme y abrir la ventana que 
daba a la ciudad de El Ferrol, había días radiantes 
en los que exclamaba espontáneamente: «¡Qué bo-
nita está hoy la ría!» Si me hubieran preguntado en-
tonces qué es exactamente la belleza, me hubiera 
quedado perplejo pues no sabía contestar. ¿Quiere 
esto decir que mi exclamación carecía de sentido; 

era, por tanto, insensata, pues utilicé el adjetivo ‘bo-
nita’ sin saber definir la belleza? De ningún modo, 
porque tengo el privilegio de hablar un lenguaje evo-
lucionado que me donaron mis padres, y el lengua-
je me eleva, al usarlo, a un ‘mundo de sentido’. (Re-
cuérdese el bien conocido ‘milagro Sullivan’, que 
salvó a la pequeña Hellen Keller). Esto es prodigio-

so. Sólo esto, sabido a fondo, nos llena 
de un saludable asombro ante la gran-
deza del ser humano.  

Pues bien, descubrirnos esto en toda 
su belleza y magnitud, y fundamentar-
lo debidamente, es tarea de la filoso-
fía, si la entendemos bien, como hizo 
el gran Platón en su encantador diálo-
go Hipias Major. El protagonista, Só-
crates, valoraba profundamente la fi-
losofía y nos instaba a subir a los ni-
veles superiores de la realidad. Eso lo 
llevó a rogar a Hipias a decirle «qué era 
la belleza». El sofista –sabio aparen-
te– se limitó a responder elemental-
mente que la belleza es una joven her-
mosa, una yegua lozana, un ánfora bien 
torneada, o el oro que hace bellas to-
das las cosas que reviste. Sócrates lo 
llevó a convencerse de que con ello se 
mantenía en un nivel infrafilosófico, y 
no acertaba a ver lo esencial, la belle-
za en sí. No entraba en el reino de la fi-
losofía, es decir, de los estratos más al-
tos de la realidad. 

 

D
e mi admirado maestro Ro-
mano Guardini recogí una 
frase admirable: «La mayor 
posibilidad de verdad se ha-

lla donde se da la mayor posibilidad 
de amor». Cuál es el alcance de esta ob-
servación nos lo revela la filosofía, si 
ésta escudriña, con mirada profunda, 
lo que es la realidad, nuestra realidad, 
la realidad del universo y de su Crea-
dor, la Inteligencia Suprema que tan-
to asombraba al genial físico Albert 
Einstein.  

EN síntesis, debemos perfeccionar la mirada pro-
funda para distinguir el sentido de ciertos térmi-
nos aparentemente sinónimos –por ejemplo, ape-
tecer y amar, desear y querer…– y captar los senti-
dos que van adquiriendo ciertos términos al hilo de 
nuestro proceso de crecimiento, por ejemplo, inde-
pendencia y solidaridad, que se vuelven comple-
mentarios cuando actuamos creativamente, como 
sucede al cantar a coro.  

A discernir todo esto y mil cuestiones más nos 
enseña una buena filosofía, atenta a observar cómo 
se integran unas realidades con otras y se enrique-
cen. Privar de tal enriquecimiento a la juventud será 
un despojo de cuya gravedad sólo podrán percatar-
se de veras quienes han descubierto ya qué tipo de 
tesoro es saber pensar y expresarse con la debida 
precisión.  

Alfonso López Quintás  

 es catedrático emérito de Filosofía y miembro de número de la  

Real Academia de Ciencias Morales y Políticas

«A discernir ciertos términos sinónimos y a captar los sentidos que van 
adquiriendo al hilo de nuestro proceso de crecimiento, por ejemplo, independencia 
y solidaridad, que se vuelven complementarios cuando actuamos creativamente, y 
a mil cuestiones más nos enseña una buena filosofía. Privar de tal enriquecimiento 
a la juventud será un despojo de cuya gravedad sólo podrán percatarse quienes han 
descubierto ya qué tipo de tesoro es saber pensar y expresarse con precisión»

JAVIER CARBAJO

POR ALFONSO LÓPEZ QUINTÁS
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R. E. MADRID

La guerra en Ucrania y la decisión
del Gobierno de implicarse direc-
tamente en enviar armas a Kiev
marcó la reunión del Comité Fede-
ral del PSOE, donde Pedro Sán-
chez mandó un recado a los minis-
tros de Podemos que han cuestio-
nado la medida, insistiendo en que
no ha faltado diplomacia y sí ha so-
brado agresión. Fue un comité ex-
traordinario para abordar la situa-
ción tras la invasión de Rusia y las
consecuencias que tendrá para Es-
paña y el resto de la UE, una gue-
rra que se desencadenó después
de semanas de intenso diálogo di-
plomático para mantener la paz,
dijo el secretario general socialis-
ta, recordando que “la agresión
salvaje” partió de Vladimir Putin.

“Por tanto, no ha faltado diplo-
macia, lo que ha sobrado es agre-
sión”, respondió Sánchez a las mi-
nistras Ione Belarra e Irene Mon-
tero, muy críticas con la decisión
del presidente de armar a los ucra-
nianos al punto de que la líder mo-
rada cargó contra “los partidos de
la guerra que envían armas a Ucra-
nia” en un acto feminista.

Un nuevo choque dentro de la
coalición de Gobierno y también
dentro de Podemos porque la vi-

cepresidenta segunda, Yolanda
Díaz, y el ministro de Universida-
des, Joan Subirats, cerraron filas
con el jefe del Ejecutivo como hi-
cieron los miembros del comité
federal. Una quincena pidió la pa-
labra para expresar su apoyo ce-
rrado a la decisión del presidente
sin entrar directamente contra
Podemos más allá de las declara-
ciones de la vicelehendakari,
Idoia Mendia, que cree que estos
ministros que han censurado a
Sánchez “no entienden con clari-
dad” la posición que España debe
de mantener respecto a Ucrania.

Una posición que Sánchez sí tie-

ne clara al afirmar que saben dis-
tinguir un agresor de un agredido,
la democracia de un régimen au-
toritario y una nación soberana de
una potencia nuclear imperialis-
ta: “Sabemos distinguir cuál es el
lado correcto de la historia. Nues-
tro lado es condenar Putin”.

En todo caso, subrayó que el
PSOE es contrario a todas las
guerras “y más aún cuando son
injustas e ilegales” y que por eso
se opusieron a la guerra de Iraq y
se oponen ahora “a la guerra de
Putin” que lo que ha pretendido,
sin éxito, “es debilitar a la UE”.

Todo ese posicionamiento con-

trario a la invasión de Ucrania por
parte de Rusia quedó reflejado en
una resolución del Comité Fede-
ral, donde se expresa el apoyo al
liderazgo que está ejerciendo
Sánchez “en la cooperación con
los socios europeos y los aliados
de la OTAN” en la asistencia mili-
tar y humanitaria para poner fin a
la invasión y evitar más víctimas.

Otro de los mensajes que el pre-
sidente trasladó a los dirigentes
socialistas fue advertir del alto
coste que tendrá el conflicto para
la economía y para todos los ciu-
dadanos, como ya se está notan-
do en los precios, y ha alertado de

que “vienen tiempos muy duros”
porque “la guerra de Putin lo va a
hacer todo más duro y más difí-
cil”. En este contexto, aseguró
que ni España ni Europa van a
consentir que ni los ciudadanos
europeos ni las empresas ni las in-
dustrias se conviertan “en rehe-
nes del chantaje energético de
Putin”, que lleva un año intentan-
do socavar la competitividad y la
economía de la UE a través del
gas y el petróleo rusos. “Y no se lo
vamos a permitir”, abundó.

Mientras, en un acto feminista
con motivo del 8-M, la secretaria
general de Podemos y ministra
de Derechos Sociales, Ione Bela-

rra, llamó “partidos de la guerra”
a aquellos que apoyan el envío de
armas a Ucrania, en clara alusión
al PSOE, su socio de Gobierno.

Belarra subrayó que Ucrania
está viviendo “una invasión cri-
minal injustificada e injustifica-
ble” y, por ello, es “urgente hacer
algo”. “Los partidos de la guerra
te dicen que enviemos armas; os
pido que pensemos cuáles son las
medidas más eficaces para ayu-
dar de verdad a los ucranianos y
ucranianas; aunque tengamos
poderes políticos en contra, hay
que apostarlo todo por la diplo-
macia, por la paz”, dijo.

“¿Es que estamos haciendo to-
do lo posible por la diplomacia?
Yo creo que no. ¿Qué hacen dos
delegaciones, una ucraniana y
una rusa, negociando solos sin
supervisión de las Naciones Uni-
das, la OSCE?”, criticó Belarra,
que avisó de que “la paz es el úni-
co camino” y defiende esta postu-
ra porque “el feminismo es paz”.

También la ministra de Igual-
dad, Irene Montero, abogó por la
paz como “la única forma efecti-
va y eficaz de pararle los pies a
Putin, de ayudar a los hombres y
mujeres de Ucrania”, es decir,
apostó por “la diplomacia de pre-
cisión, la altísima política”.

Sánchez manda un
recado a Podemos: “No
ha faltado diplomacia”

RICARDO RUBIO / EP

El secretario general socialista, Pedro Sánchez, flanqueado por Cristina Narbona y Adriana Lastra, preside ayer el Comité Federal del PSOE.

Sabemos distinguir cuál
es el lado correcto de
la historia. Nuestro lado
es condenar a Putin”

Pedro Sánchez

Presidente español

●Belarra carga contra el PSOE al llamar “partidos de
la guerra” a quienes apoyan el envío de armas a Ucrania
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BOCAZAS 

LOS de Podemos -Belarra , Montero y poco más- andan 

diciendo que si Pedro Sánchez autoriza un nuevo envío 

de armas a Ucrania, romperán la coalición . No apren

den. Se dejan llevar periódicamente por calentones de 

boca que luego no cumplen. Amagan con dar pero no dan y las 

amena zas se quedan en nada. Para desgracia de los que han vo

tado a Podemos pensando que era un partido que cumplía las 

expectativas comunistas más ortodoxas, el comportamiento de 

la mayoría de sus dirigentes les han hecho comprender que son 

tan casta como aquellos contra los que levantaron bandera . Si 
no más. Ynosóloporelasunto Gala pagar, el primero de una su

cesión de hechos que demostraron que les gustan los cargos 

tanto como aquellos de los que decían abominar, sino que tam

bién les atraen los oropeles que rodean e l poder. 

Como siga en manos de personajes inconsistentes, empeña
dos en objetivos de segundo nivel mientras cuestionan los asun

tos de Estado , Podemos acabará en la irrelevancia. La primera 

que se dio cuenta fue Yolanda Díaz, que no quiere quedar con-

Como siga en manos de 

inconsistentes que cuestionan 

los asuntos de Estado, Podemos 

acabará en la irrelevancia 

taminada por su 

proximidad con 
políticos, y so

bre todo políti

cas, de poca 

monta y escaso 
futuro. Aunque 

también Díaz 

tendría que po-

ner más empeño 

en ser una figura con a ltura de miras y proyecto convincente. 
Rufián ha arremetido contra ella cuando alertó a Sánchez so

bre e l apoyo que le dio Díaz al anunciar el envío de armas a 

Ucrania: "Cuídese de quienes le aplauden siempre". 

La guerra es un asunto muy serio, y se hace más inquietante 
todavía para los españoles cuando en el Gobierno se sientan 

personas sin altura de miras y enredados en eslóganes que se 

caen de puro antiguos. El No a la guerra de los tiempos de Viet

nam tenía un sentido, pero es ridículo cuando la guerra que se 

sufre hoy la emprende un dictador comunista que pretende ane

xionarse un país con bombardeos masivos que causan miles de 
muertos entre la población civil, atacada incluso durante un al

to e l fuego que e l d ictador comunista no cumple. El no a la gue

rra tendría que gritarse en la Plaza Roja para que lo escuchara 

Putin, no delante de quienes tratan de ayudar a Ucrania para 

que se defienda de quienes han emprendido una masacre. 

A Podemos no le queda más vida que lo que dure esta legisla tu

ra, y da la impresión de que quieren aprovechar hasta el último mi

nuto porque saben que no volverán a pisar la mesa del Consejo de 

Ministros: tendrán menos escaños, y Sánchez, si vuelve a ganar 
con roda seguridad buscará fórmulas de gobierno que no perjudi

quen tanto a su imagen y a su partido. Su alianza con el Podemos 

del "no a la guerra" le proporciona más descrédito que estabilidad. D
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U
crania o la conquista de 
Marte son solo, que 
nadie lo olvide, comodi-
nes para el tahúr Pedro 

Sánchez; ases en la manga con los 
que seguir pidiendo cartas en la 
partida y ligando una trola con 
otra. Su único propósito es la 
conquista de España, el final de la 
separación de poderes y convertir 
el Ibex 35 en un océano de 
oportunidades para él y los suyos, 
convencido como está de que la 
guerra de Ucrania es un lío tan 
gordo como para camuflar el 
elefante en la habitación que es la 
economía gripada de nuestro 
país, por su falta de visión y 
competencia. Pequeños se les van 
a quedar los consejos a las 
empresas, ¡que vayan preparando 
literas!  

E inventar, señores, no me 
invento nada. Eso lo hacen otros. 
Porque desde que este Gobierno 
de coalición y pactos asaltara el 
poder allá por junio de 2018 
–aunque más claramente desde 
2020–, muchas han sido las 
empresas que, por una vía u otra, 
han acomodado de forma obliga-
toria a peones o afines del jefe del 
Ejecutivo. Algo más viejo en 
nuestro país que la humedad, por 
cierto. Que los favores se devuel-
ven –siempre, sea quien sea el 
partido que esté al frente del 
Estado español–, y en este caso, 
son aquellos que en su momento 
ayudaron a reflotar al patrón del 
ya hoy buque insignia Sánchez 
S.A., ganándose a pulso su sillón 
y/o acomodo.  

Así, a casi cuatro años vista ya, 
el sanchismo está copando, sin 
descanso y sin vergüenza torera 
–discreción cero, vamos–, todas 
las empresas públicas o semipú-
blicas. Un regalito más que 
atractivo por las altas remunera-
ciones que se cobran en todas 
ellas. Empezando por la propia 
Sociedad Estatal de Participa-
ciones Industriales (SEPI), con 

tentáculos en las demás a través 
de participaciones crecientes: 
AENA, Correos, Enagás, Hispa-
sat, Indra, Navantia, Red Eléctri-
ca, Renfe, Paradores... ¿alguna en 
el tintero? Pues mire usted, de 
momento, añadir otras 17 de las 
29 empresas rescatadas que lo 
han sido a través del mismo 
hólding público desde hace un par 
de años, gracias al Fondo de 
Apoyo a la Solvencia para 
Empresas Estratégicas. De lujo. 
Para el Gobierno Sánchez, claro, 
no para ellas. Que donde pone un 
euro, pone una pica en el consejo 
de administración en cuestión. 
Bueno, más bien un o una picaflor. 
Y la clave de estos asentamientos, 
sean rescates sean vía consejeros 
o incluso con nuevos presidentes, 
ser compañías de sectores 
estratégicos. Así, a bote pronto: 
Aerolíneas (recuerden, Air 
Europa o Plus Ultra), Banca 
(Caixabank tras absorber Bankia, 

a través del Frob), el mix Ban-
ca/Inmobiliaria (Sareb), Defensa 
(Indra), Energía (Enagás, Red 
Eléctrica), Transportes (Adif, el 
AVE a la MECA, Renfe, Navan-
tia), o incluso Telecos (con 
directivos de la cuerda ‘zapateril’ 
en Telefónica, con consejeros que 
son de todo menos independien-
tes). 

Aunque mención aparte y 
especial merece el sector de los 
medios de comunicación. Que 
como todo buen presidente de la 
mentira y la manipulación de las 
masas y nacional necesita un 
aparato de propaganda. Con una 
televisión propia sí o sí. Impres-
cindible. Para telepredicar, claro. 
De la mano de sus ‘magos visita-
dores’, sus ‘Migueles’ queridos. 
Esos que –dicen insistentemente 
por mentideros políticos y 
empresarios– están con un pie en 
Prisa y otro en La Moncloa. 
Miguel Barroso (el que fuera  
secretario de Estado de Comuni-
cación con José Luis Rodríguez 
Zapatero, hoy curiosamente ya 
consejero del Grupo Prisa), y José 
Miguel Contreras (expresidente 
de La Sexta, en la actualidad 
socio fundador de LaCoproducto-
ra). Ambos protagonistas indiscu-
tibles del film «Resucitando al 
‘Prisoe’», ese binomio que tanto 
dio que hablar antaño, en otras 
etapas socialistas, empezando 
cuando el expresidente Felipe 
González hacía tan buenas migas 
con Juan Luis Cebrián. Entonces 
los ‘Migueles’ –término acuñado 
entre los socialistas allá por 
1993–, amigos y expertos en temas 
audiovisuales, asesoraban a 
González, bajo la atenta mirada 
de Alfredo Rubalcaba, en sus 
enfrentamientos con José María 
Aznar. Que detrás de todo jefe de 
Gobierno hay un, digamos y con 
perdón, sicario fiel, que se 
encarga del trabajo, más que 
sucio, de lavado de imagen.  

Y así estamos. Y estaremos, que 
parece que va para largo. Que la 
maquinaria de Sánchez S.A. ni 
descansa ni se para, ni tiene fin. 
Con las miras puestas también en 
el Ibex 35. ¡Empresas privadas, 
qué más da! Donde no se trata de 
colonización, de momento, pero sí 
de presión vía subvenciones 
públicas o fondos europeos. Si 
quieres pasta, ¡arrodíllate!  Es la 
clave sobre este colectivo empre-
sarial. Que ninguna gran compa-
ñía española se preocupe, que 
para eso está el Gobierno de 

España. Tranquilidad, paga 
Europa. Y a cambio, Papá 
Sánchez evita además que otros 
malos de fuera las conquisten. 
Defendiendo la soberanía empre-
sarial patria.   

 Y a todo esto ¿la oposición? Ni 
está ni se la espera. Hay Sánchez 
para dar y tomar. Sobre todo, para 
tomar.

Con Covid o con guerra, Sánchez S.A. suma y sigue al 
frente de un Gobierno que conquista España y convierte 
al Ibex 35 en un océano de oportunidades para él y los 
suyos –¡paga Europa!–; mientras copa, sin descanso y 
sin vergüenza, sillones en todas las empresas públicas y 
semipúblicas. ¿Y la oposición? Ni está ni se la espera. 
Hay Sánchez para dar y tomar. Sobre todo, para tomar 

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Estado de excepción 
empresarial

CON PERMISO

Convencido está el 
presidente Sánchez de que 
la guerra de Ucrania es un 

lío tan gordo como para 
camuflar el elefante en el 
salón que es la economía 

gripada de España 

El presidente Pedro Sánchez  // EP
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P
RIMERA consideración:
el PP tiene suerte. Llega
a tiempo de poner en el
cartel a un político sólido

con expectativas reales para ser
presidente de España. El experi-
mento de Casado/Egea les ha es-
tallado a tiempo, antes de perder
una nueva oportunidad de compe-
tir con opciones. Aunque hay que
anotar que con Feijóo se va a pro-
ducir algo inaudito: el relevo gene-
racional a la inversa. Sale Casado
(41 años) y los sustituye un políti-
co bragado con veinte años más.
Es un desafío a la ley no escrita de
la obsesión del poder para los jóve-
nes a cualquier precio, esa efebo-
cracia hiperventilada. Un partido
da marcha atrás porque la genera-
ción que llegaba le ha salido mala.
Necesita tirar de experiencia, que
siempre tiene ventajas e inconve-
nientes. Y no pasa nada. El mundo
no se agrieta ni supone darle un
estoconazo a las generaciones si-
guientes. Simplemente es una rec-
tificación lógica de un partido de
gobierno. Encargando a González
Pons la organización del congreso
–que ganará Feijóo por méritos
propios por no por votos vengati-

vos prestados– ha echado mano de
un político veterano y solvente.
Veremos si a su futuro equipo se
reincorporan otros populares que
creíamos ya jubilados. Desde lue-
go no está el PP para desperdiciar
talento ni experiencia.

FEIJÓO, DESCONCERTANTE
POLÍTICO DE OS PEARES
(ORENSE)
Feijóo lleva muchos años en la
actividad política y con éxito.
Cuatro mayorías absolutas en
Galicia no se consiguen sin soli-
dez y sin saber lo que se tiene en-
tre manos. Pero el presidente ga-
llego es un político desconcer-
tante. Tiene buen cartel fuera de
Galicia, incluso en ámbitos pro-

gresistas. De hecho, algunas de
sus posiciones no parecen de la
factoría PP. Son mucho más pro-
gresistas que algunos nacionalis-
mos tradicionalistas del norte. Lo
suyo es una suerte de derecha re-
gionalista/autonomista que fun-
ciona. Y como todos desde que
Fraga abrió aquella lata sin com-
plejos, es galleguista hasta la mé-
dula. En otros lances ha impulsa-
do medidas muy conservadoras
(recortes y privatizaciones), la
privatización de las cajas galle-
gas (de cuya quiebra culpó la Au-
diencia Nacional a la Xunta) y su
venta a un banco venezolano, o el
retroceso de la enseñanza del ga-
llego, paradójicamente. En la
oposición al Gobierno del PSOE-

BNG fue un feroz jefe de la oposi-
ción jugando incluso con el fue-
go de acusar al Ejecutivo gallego
de las cuatro muertes en los in-
cendios forestales que arrasaron
el monte gallego en 2007. Tiene
la vitola de un hombre de Estado
pero durante la pandemia no pa-
só un solo día sin arremeter con-
tra todo lo que se movía en Mon-
cloa. Sin embargo, pasa por ser
un centrista, salvo para Vox, que
lo considera nacionalista.

Ni siquiera militaba en el PP en
sus orígenes (gestionó el Insalud
y Correos) hasta que fue recla-
mado en Galicia y terminó rele-
vando a Cuiña. Desconcertante
Feijóo, que no por eso deja de ser
la mejor baza del PP y que com-

parado con lo que había en Géno-
va hasta hace unos días es el
Churchill de La hora más oscura.

EL POLÍTICO QUE
VIENE DE VUELTA
Llegar a Madrid, como plaza
grande de la política española, a
los 61 años y con cuatro mayorías
absolutas es una ventaja. Sabe
cómo funciona el juego y sabe ju-
gar. Conoce los límites de las co-
sas y, en realidad, tiene poco que
perder. Sus éxitos electorales no
se los quita nadie. Ganó solo. Re-
chazó coaligarse con Cs porque
la marca PP funciona en Galicia y
no necesitaba auxiliares de vue-
lo. Ahora debería ser el político
con altura de miras que necesita
el centro derecha. El cadáver de
sus fotos con el narco Marcial Do-
rado en su armario ya huele. No
parece que vaya a obstaculizarle
mucho el futuro aunque esa som-
bra sea alargada para un político.
Lo que sí tiene en sus manos es
debutar con acuerdos de Estado
razonables y rápidos: el desblo-
queo del CGPJ por ejemplo. Sería
un soplo de aire fresco en las vi-
ciadas relaciones entre el gobier-
no y la oposición. Aunque ya hay
quien desde los medios conser-
vadores le están marcando el te-
rreno de juego. En resumen, no
es de esperar un Feijóo que llame
“felón”, “okupa” o “traidor” al
presidente del Gobierno, como
hacía Casado. “No vengo a insul-
tar a Pedro Sánchez, vengo a ga-
nar a Pedro Sánchez”, dijo en el
acto de confirmación de su can-
didatura. Fue una rectificación

en toda regla al anterior equipo.
Sobre todo porque si se sitúa en
la línea de considerar ilegitimo a
este gobierno no habremos avan-
zado nada en la vida pública, pe-
ro menos lo hará el PP, que mien-
tras se obstine en esa posición se-
guirá viendo cómo el Ejecutivo
“ilegítimo” sigue gobernando y
sacando leyes adelante.

Feijóo ha revalidado cuatro
veces la confianza de los galle-
gos con gestión y discurso, ge-
nerando confianza y ganando
crédito político. Sus críticos
añaden que también con un
control férreo de los medios de
comunicación. Se espera de él
sensatez y un PP de centro dere-
cha que genere confianza.

DIETARIO DE ESPAÑA

● El Partido Popular salva una bola de partido y presentará un candidato

sólido ● El presidente gallego tiene la oportunidad de hacer una formación

moderada y confiable ● Se examina en sus relaciones con el Gobierno y

en los pactos con Vox ● El PP distamucho de ser hoy una balsa de aceite

Feijóo, el político con trazabilidad

LAVANDEIRA JR / EFE

Alberto Nuñez Feijóo, en el acto con miembros del PP de Galicia donde confirmó su candidatura para liderar el partido a nivel nacional.
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VOX: LA PRUEBADELNUEVE
Eso sí, el PP está lejos de ser una
balsa de aceite. La irrupción de
Vox unido a sus propias trapi-
sondas les ha movido el suelo.
La salida de Casado y Egea pare-
cen ser solo el primer asalto de
quienes promueven un cambio
de paradigma aún sin atreverse
a expresarlo con claridad. Al
menos es lo que evidencia el
ayusismo, esa corriente liderada
por la presidenta de Madrid y
que sin haberse formulado ni
constituido explícitamente es
abrazada por muchos cargos,
militantes y votantes que creen
que otro PP es posible.

Cuando creen que otro PP es
posible se refieren a un PP sin
complejos en pactar con Vox, en
un PP que secunde las batallas
culturales a la extrema derecha,
un PP que se emplee a fondo, con
o sin rigor, contra el Gobierno y
la izquierda en general, que dé lo
que llaman “la batalla de las
ideas”, que es una forma de iden-
tificar las únicas ideas que sirven
para dar la batalla porque sin son
otras ideas ya no creerán que se
está librando guerra alguna. Y lo

que es más importante, la batalla
contra sus enemigos internos. Un
PP, en definitiva, desacompleja-
do, y que gane elecciones como
en Madrid.

PERONISMO A
LAMADRILEÑA
Aunque en Madrid la devoción
tiffosi suscitada por la presiden-
ta tras su gestión de la pandemia
y su desempeño público –un neo-
liberalismo cañí, faltón y escasa-
mente ilustrado– no deja ver el
bosque, estaría bien añadir algún
elemento de reflexión en el que
no quieren reparar, y es que el PP
se enfrentaba al escenario ideal
con una izquierda fragmentada
en tres: PSOE, Más Madrid y Uni-
das Podemos. Y eso sí, contaba
con la innata capacidad de Ayuso
para tapar a Vox simplemente
ocupando parte de su espacio y
de su discurso. No le quita méri-
tos a su triunfo, pero forma parte
del análisis.

El problema de estos artefactos
que se generan antes socialmen-
te que por impulso o estrategia
del partido es que después no hay
quien los controle. Se sienten

avalados por el pueblo. Y el pue-
blo es soberano. Se da Ayuso un
aire a Eva Perón en el sentido en
el que explica al mito argentino el

politólogo italiano Loris Zanatta
de constituir “una religión secu-
lar, con sus dogmas y devotos”
que terminó cuestionando la re-
lación entre modernidad y tradi-
ción, y entre la legitimidad popu-
lar y la democracia. Le faltaría
ser proclamada, como la política
argentina, “jefa espiritual de la
nación”, y aunque eso no llegará
sí está más cerca de proclamar el
“volveré y seré millones” que pu-
so en su boca Tomás Eloy Martí-
nez en su recomendabilísimo
Santa Evita.

EL REVENTÓN: ESE
NO SABER PARAR
Por esos adornos devocionales
que la arropan e impulsada por el
fervorín incandescente de su
triunfo, se permitió reventar la
junta directiva del PP el martes,
en la que se pretendía amortajar
a Pablo Casado con cierta elegan-
cia, pasar etapa y poner el foco en
las cosas relevantes. Y la reventó
pidiendo que tanto el aún presi-
dente como Egea fueran expulsa-
dos del PP por haberla persegui-
do. Inédito e inaudito. Mucha sa-
ña ante el vencido. Un no saber

parar. Pero la mejor forma de au-
toexonerarse de cualquier res-
ponsabilidad legal o moral en los
contratos de su hermano con su
administración es pasar al ata-
que. Veremos cómo evoluciona el
enfermo, pero la mala noticia pa-
ra Ayuso es que Núñez Feijóo no
parece exactamente el PP que a
ella le gustaría y González Pons,
investido ya con poderes transi-
torios que posiblemente tendrán
continuidad, no lo parece ni lo es.

Feijóo ha logrado cuatro mayo-
rías absolutas de una manera
muy diferente de como lo ha he-
cho Ayuso en Madrid, donde la
gestión ni está ni se les espera,
aunque cada día vivamos al filo
de un nuevo bochorno, de los ne-
gocietes familiares o asistamos a
una cruzada contra los rojos im-
píos que siguen recomendando
mascarillas y prudencia en los lu-
gares públicos. Y así hay quien
termina creyéndose que es la Li-
bertad guiando al pueblo. Todo
muy Delacroix.

Feijóo tiene tarea. Va a hacer el
camino contrario a Fraga, quien
tras no haber conseguido triun-
far en la política nacional se refu-
gió en Galicia. Feijóo viene de ga-
nar en Galicia y a tratar de ganar
las generales. Tiene ante sí el re-
to de hacer un PP reconocible y
homologable. Un partido de Es-
tado que pueda volver a gober-
nar España.

BREVERÍAS
5

1
Cerrando
expedientes

reales

La Fiscalía ha archivado la in-
vestigación que seguía contra
el Rey emérito alegando que
los presuntos delitos han pres-
crito o se cometieron cuando el
monarca estaba blindado por la
inviolabilidad de la que disfruta-
ba en su condición de Jefe del
Estado. La investigación tenía
tres líneas: las posibles comi-
siones por el AVE a la Meca, el
uso de tarjetas opacas y una

cuenta de diez millo-
nes de la que era
beneficiario en la
Isla de Jersey.
También se han
validado sus re-
gularizaciones
fiscales pese
a que las

hizo des-
pués de ser

advertido de que ha-
bía sido pillado en
falta. Hasta aquí lle-
gó el sainete. Todo es
bastante desmoraliza-
dor. No se trata de las
(no) condenas sino de las
certezas de cuál fue el compor-
tamiento de don Juan Carlos
durante años. Y como ejemplo
cívico mejor callarnos, que en
breve empezaremos los ciuda-
danos con la declaración anual

de Hacienda. Ya solo nos queda
la secuela editorial. Las memo-
rias del Emérito que contó Carlos
Navarro Antolín que está escri-
biendo Carlos Herrera y el libro y
la película sobre su vida que
anuncia la ex novia del emérito
Corinna Larssen. Es fácil antici-
par que las de ellas serán un éxi-
to de crítica y público.

2
RTVE, carne
o pescado

La corporación pública ha cesado
esta semana a Amalia Martínez
de Velasco, quien se había incor-
porado hace un año como direc-
tora de contenidos generales. La
1 solo alcanzó un 8,4% de panta-
lla en febrero, su peor registro
histórico en el segundo mes
del año. La tele pública

está ofreciendo
datos de au-
diencia muy
malos, con
cifras por
debajo del
millón de es-
pectadores, muy
cerca de algunos

programas de La 2.
Es fácil entender que a

los directivos les preocupen las
audiencias, pero más debería
preocuparles a ellos y a los po-
deres públicos cuál el modelo de
RTVE. A estas alturas no sabe-
mos si es una apuesta por la cali-

dad o por la cantidad, ya que am-
bos modelos parecen incompati-
bles en televisión. Es necesario
un debate postergado durante
mucho tiempo. Pagamos la tele
con nuestros impuestos y tene-
mos derecho a saber cuáles son
sus objetivos y cuál es la elastici-
dad de las audiencias que están
dispuestos a admitir sus respon-
sables si al menos se brinda un
servicio público de calidad. Un
millón parece en efecto una cifra
pírrica, pero dice mucho menos
que su oferta de programación.

3
Yolanda Díaz vs.
UP: a las armas

Yolanda Díaz ha aprove-
chado la decisión del
presidente del Go-
bierno de enviar
armas ofensi-
vas a Ucrania
paramarcar
espacio con
Unidas Pode-
mos, como viene

haciéndolo paulati-
namente desde hace

meses. Recuérdese que Irene
Montero no estuvo en la presenta-
ción de su “movimiento” y que
mantienen serias discrepancias
desde que Díaz hacemás de un
año dijo que había avisado desde
el Ministerio de Trabajo del riesgo
del Covid y lamanifestación del 8-
M y no le hicieron caso. Después

ha habido lisonjas en público, pero
suenan poco creíbles. Díaz ha di-
cho lo sensato: la política exterior
la dirige Pedro Sánchez. Desmar-
carse de posiciones en las que no
se cree siempre es difícil especial-
mente cuando has accedido al
cargo en una lista de esasmismas
siglas. Pero es el precio que tiene
que pagar si quiere tener un pro-
yecto autónomo, transversal y con
posibilidades de éxito.

4
Feminismo,
movimiento,

corrientes y
escisiones
El próximo 8 de marzo el femi-
nismo se manifestará dividido en
Madrid. La irrupción de UP en
2018 con ideas diferentes sobre
el género y la aproba-
ción de la Ley
trans, entre
otros motivos
de carácter
generacional,
ha abierto
grietas en el
feminismo.
Podría ser que
ministras del
PSOE y de UP se ali-
neen en marchas diferentes. Un
viejo chiste se preguntaba: ¿Qué
es un troskista? Un partido. ¿Dos
troskistas? Un partido y una co-
rriente interna. ¿Tres? Un parti-
do, una corriente interna y una

escisión. Camino de esa lógica
va el feminismo.

5
José Andrés,
ese ejemplo

El cocinero asturiano está en
Ucrania, en las afueras de Leó-
polis, cerca de la frontera con
Polonia, preparando con su
equipo hasta 30.000 comidas
diarias para los refugia-
dos ucranianos.
Con su ONG
World cen-
tral Kitchen
vuelve una
vez más a
la primera
línea de la
necesidad.
Estuvo en la
Palma cuando es-
talló el volcán de cumbre vieja.
Haití, Venezuela, Bahamas,
Indonesia, Isla de san Vi-
cente. No hay un sitio en
el mundo donde la gente
pase hambre a raíz de al-
guna desgracia en el que
no aparezca. Y siempre
con humildad y humanidad.

Este cocinero de Mieres, Pre-
mio Príncipe de Asturias de la
Concordia y serio aspirante al
Nobel de la Paz, que podría vivir
instalado plácidamente en los
laureles de su éxito culinario y
empresarial en EEUU, es admi-
rable y un ejemplo para todos.

pero desconcertante

SEBASTIEN NOGIER / EFE

Isabel Díaz Ayuso.
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Rafa Máiquez ALGECIRAS

Los campos de golf del Campo
de Gibraltar se preparan para
hacer frente a la sequía. La se-
mana que viene, los responsa-
bles de los clubes de la comarca
se reunirán con los represen-
tantes de Arcgisa para plantear
las restricciones al riego a
adoptar en caso de que no llue-
va lo suficiente en los próximos
meses, ya que los embalses tie-
nen agua para 10 meses. En to-
do caso, los campos de golf ya
han ido adoptando medidas pa-
ra poder regar la hierba en vera-
no. Juan Pablo Arriaga, director
de Alcaidesa Golf, y Javier Revi-
riego, director general del Real
Club Valderrama, coinciden en
apuntar a que lo más importan-
te es garantizar el consumo hu-
mano, pero también en desta-
car el papel del golf como uno
de los motores económicos más
importantes de la zona.

Los directores y greenkeepers
de los campos de golf de la co-
marca, todos en San Roque y
uno de ellos, Alcaidesa, que
comparte término municipal

con La Línea, se reunieron esta
semana para poner en común
las propuestas que se llevarán a
la cita con Arcgisa. Cada uno
tiene sus peculiaridades y en
esa reunión se deberá decidir si
la adopción de medidas se de-
ben ejecutar de forma conjunta
o según las características de
cada uno de los campos. Algu-
nos tienen agua de pozo o han
creado pequeños embalses y
otros, como Alcaidesa, usan un

80% de agua de la depuradora
para el riego.

La comarca está declarada en
situación de “sequía excepcio-
nal severa” desde el pasado 15
de octubre en virtud de una Or-
den de la Consejería de Agri-
cultura, Ganadería, Pesca y De-
sarrollo Sostenible.

Desde entonces, rige una
prohibición del uso de agua po-
table para baldeo de calles,
llenado de piscinas privadas,

riego de jardines, parques pú-
blicos y privados, campos de
golf, lavado de coches fuera de
los establecimientos autoriza-
dos, uso de fuentes ornamenta-
les que no dispongan de circui-
to cerrado de agua, duchas y
surtidores públicos.

El decreto de la Junta estable-
ce cómo utilizar el agua no apta
para el consumo humano. Pue-
de utilizarse para el riego de
supervivencia de jardines, par-
ques públicos y campos de golf,
quedando restringido a una do-
tación máxima de 200 metros
cúbicos por hectárea y mes,
mientras que el riego agrícola
queda restringido a un caudal
del 50%.

Mientras se articulan estas me-
didas, algunos campos de golf ha
ya han adoptado medidas. Juan
Pablo Arriaga explica que hace
poco se sustituyó todo el sistema
de riego del campo antiguo y que
se podrá controlar a través del
móvil. “Si por ejemplo vemos que
hace poniente y el agua no se dis-
tribuye bien, podemos parar los
aspersores concretos que quera-
mos. Esto lo hicimos sin tener en
cuenta la situación de sequía, pe-
ro ya podemos aprovecharlo.
Además, se están regando las
zonas más sensibles, los greenes
y los tees, zonas donde está la
hierba más delicada. También
hemos cambiado la hierba y la
hemos puesto tipo bermuda, más

resistente”, destaca el director de
Alcaidesa. Estas medidas se su-
man al uso del agua de la depura-
dora. “El 80% del agua que usa-
mos es depurada, pero ahora la
capacidad es menor porque no
hay tanta gente residiendo en la
urbanización, no llega a los
4.000 que suele haber en vera-
no”, indica Arriaga.

Sobre la incidencia de la sequía
sobre el turismo de golf el próxi-
mo verano, el director de Alcaide-
sa explica que la temporada alta
de este campo es en invierno.
“Aquí vienen sobre todo turistas
del norte de Europa, donde el mal
tiempo y la nieve no permiten ju-
gar. En verano suele ser tempora-
da baja, bajamos los precios y
aprovechamos para hacer refor-
mas”, explica.

Distinta es la situación del Club
de Golf Valderrama, que se basa
más en sus socios, procedentes de
Sotogrande y la Costa del Sol, Ma-
drid y Europa, que en verano sí
que aprovechan para jugar al golf
en el entorno que ofrece este em-
blemático campo.

Valderrama se anticipó a la se-
quía y, como explica Reviriego, el
campo se sometió a una reforma
con una inversión de un millón de
euros en la que se sustituyó todo
el sistema de riego y se creó una
gran laguna que recoge el agua de
lluvia, que se usa para regar.
“También sustituimos algunas zo-
nas de hierba con otros elementos
para tener que regar menos super-
ficie. Nosotros contamos con po-
zos y compramos Agua a Sacyr”,
explica el director de Valderrama.

Reviriego hace hincapié en la
importancia del golf en el entor-
no de Sotogrande. “Somos el mo-
tor de la zona y si no hay campos
de golf, todo se puede resentir.
Hemos preparado una serie de
propuestas en caso de que no
llueva, pero nosotros esperamos
que no llegue ese escenario y no
tener que hacer uso de ellas. En
todo caso creo que las medidas se
deberán adoptar según las cir-
cunstancias y necesidades de ca-
da campo”, destaca.

Los campos de golf del Campo de Gibraltar
buscan ya fuentes alternativas de agua

JORGE DEL ÁGUILA

Un joven practica golf en el The San Roque Club.

Desde el pasado otoño
está prohibido regar
estas instalaciones
con agua potable

● Se plantean ante las duras restricciones usar sus pozos o los
pequeños embalses de su propiedad ● La comarca está declarada
en situación de “sequía excepcional” severa desde el 15 de octubre

El alcalde de San Roque pide a la
Junta la presa del Guadalmedina

El alcalde de San Roque, Juan
Carlos Ruiz Boix, ha reclama-
do a la Junta de Andalucía
que aborde la situación de se-
quía en el Campo de Gibraltar
con medidas como la cons-
trucción de la presa del Gua-
dalmedina junto con iniciati-
vas a corto plazo como la
erradicación de fugas. Ruiz
Boix ha defendido la necesi-
dad de que se impulse el pro-

para la Costa del Sol. “Para
que sigamos teniendo creci-
mientos económicos impor-
tantes es fundamental la pre-
sencia de agua. Es más que
necesario que la Junta de An-
dalucía cumpla con sus com-
petencias, con sus obligacio-
nes y comience no a parchear
la situación de la sequía sino a
dar respuesta a corto, medio y
largo plazo con proyectos que
permitan no tener temor a la
puesta en marcha de nuevas
inversiones por la falta de
agua”, ha agregado e alcalde
de San Roque.

yecto de la presa del Guadal-
medina aprovechando tanto su
presupuesto de más de 40.000
millones de euros como posi-
bles fondos europeos. El alcal-
de ha subrayado que todos los
estudios realizados durante los
últimos años demuestran que
“es más que necesaria” una
nueva presa tras años sin nue-
vos embalses para abastecer al
Campo de Gibraltar e incluso
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